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Давным-давно, в момент, когда я только 
пришел в политическую журналистику, я по-
интересовался у своего умудренного жизнью 
коллеги: не скучно ли ему каждый день зани-
маться, по сути дела, примерно одним и тем же? 
Ответ, который я получил, звучал так: как можно 
заскучать, если политическая ситуация вокруг 
тебя постоянно меняется? 

Однако перемены переменам рознь. Пере-
мены, о которых итальянский писатель Джу-
зеппе Томази ди лампедуза высказался так: 
«Все должно измениться, чтобы все осталось 
по-прежнему!» — случаются чуть ли не каждый 
день. А вот перемены, когда ты чувствуешь, что 
привычная геополитическая карта мира вдруг 
начинает на глазах меняться, — «птицы» все же 
достаточно редкие. 

В первые дни апреля, несмотря на жуткую 
московскую погоду, одна такая «птица» гордо 
реет над нашими головами. В Швейцарии достиг-
нута предварительная ядерная сделка Запада и 
России с Ираном. Тегеран радикально сокращает 
свою атомную программу, делая, таким образом, 
невозможным производство ядерного оружия. А 
в ответ с него снимаются международные санк-
ции. Если эта сделка не развалится на куски, то 
баланс сил в мире может измениться самым 
причудливым образом. 

До 1979 года возглавляемый шахом Иран 
был одним из самых главных союзников США. Но 
внезапно все улетело в тартарары. К изумлению 
Америки, шаха свергли, и монархическая система 
правления в Тегеране поменялась на теократи-
ческую: самым главным человеком в Иране до 
сих пор является не всенародно избираемый 
президент, а высший духовный религиозный 
лидер. 
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КАК СДЕЛКА С ИРАНОМ 
ИЗМЕНИТ МИР

Помните, как еще три-четыре недели 
назад москвичи радовались неожидан-
ному теплу? Самые остроумные шутили: 
дескать, весна уже надоела, пора бы и 
лету прийти. Но, похоже, природа ре-
шила наверстать упущенное. Истерики 
даже у самых спокойных людей; вторая 
волна гриппа; рост количества аварий на 

дорогах — вот расплата за раннюю весну. 
Но не только этим отличилась природа, 
вовсю разгулявшаяся аккурат с начала 
нового, 2015 года.

Ученые рассказали «МК» о трех впе-
чатляющих природных рекордах послед-
них месяцев. Во-первых, январь, фев-
раль и март стали самыми теплыми за 

124-летнюю историю метеорологических 
наблюдений. Во-вторых, в начале марта 
не было снежного покрова — такого не 
помнят даже старожилы. И, наконец, ве-
тер, не прекращающийся в течение пяти 
суток, — тоже весьма редкая для наших 
мест природная аномалия.
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Причиной крушения большого 
автономного морозильного траулера 
«Дальний Восток» в Охотском море мог 
стать человеческий фактор — заявили 
в Росрыболовстве. Версия, что судно 
могло опрокинуться из-за ошибки при 
выборке тяжелого трала, похоже, вы-
ходит на первый план.

Как могла на траулере случиться 
неправильная балансировка, откуда 
взялись 38 «лишних» моряков — «МК» 
спросил у президента Дальневосточ-
ной ассоциации капитанов Петра Оси-
чанского и капитан-директора Камчат-
ского рыболовецкого колхоза Сергея 
Тарусова. 
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Возможно, уже очень скоро в рай-
онных поликлиниках и диагностических 
центрах вас станут встречать улыбкой 
и добрым словом, у кабинетов исчез-
нут очереди, а получить рецепт или 
справку от врача можно будет прямо 
через Интернет. Все эти элементы 
цивилизованного медобслуживания 
вовсе не фантазия, а итог обществен-
ного обсуждения (называемого модным 

словечком «краудсорсинг»), направлен-
ного на улучшение работы московских 
поликлиник. В пятницу, 3 апреля, мэр 
Москвы Сергей Собянин встретился с 
самыми активными участниками про-
екта и обозначил, какие из их пред-
ложений будут воплощены в жизнь в 
первую очередь. 
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У ПРИРОДЫ ЕСТЬ 
ПЛОХАЯ ПОГОДА

За последние три месяца ученые зафиксировали в Москве  
сразу три аномальных рекорда

Горожан раздражают длинные очереди, 
неулыбчивые регистраторши и отсутствие 

туалетной бумаги

58 ТЫСЯЧ МОСКВИЧЕЙ 
ОЗАБОТИЛИСЬ УЛУЧШЕНИЕМ 

РАБОТЫ ПОЛИКЛИНИК

Эксперты считают,  
что неправильная выборка 
трала не единственная 
причина крушения траулера

По России снова бродит призрак 
повышения возраста выхода на пенсию. 
Серия парламентских слушаний на эту 
тему началась в Совете Федерации. 
На первое из них не стали приглашать 
министров и вице-премьеров, а позвали 
ученых, задав им ключевые вопросы: 
неизбежно ли повышение пенсионного 
возраста и готовы ли к этому россияне 
старшего возраста физически? 

Главный гериатр Москвы, профес-
сор Ольга Ткачева констатировала, что 
население страны стареет. В ЦАО Мо-
сквы более 47% населения достигли 
60-летнего возраста. Средняя продол-
жительность жизни женщин в России 
к 2020 году должна достигнуть 80 лет. 
Но означает ли, что люди старшего 

поколения готовы поработать лишние 
несколько лет? По мнению ученой, 
несмотря на рост среднего возраста, 
здоровье 55–60-летних не улучшается. 
У них к этому возрасту уже имеется 
в среднем по 4 хронических заболе-
вания; 20% подвержены старческой 
астении (дряхлости), то есть если им 
еще немного отодвинуть срок выхо-
да на пенсию, то они просто не смогут 
работать. Перед тем как откладывать 
заслуженный отдых, нужно не просто 
увеличивать продолжительность жиз-
ни, а продлить здоровую, полноценную 
жизнь. Процессы увеличения трудовой 
занятости и борьбы со старческой асте-
нией должны идти параллельно.
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С ЗАСЛУЖЕННЫМ ОТДЫХОМ 
ПРИДЕТСЯ ПОВРЕМЕНИТЬ

Парламент вновь начал обсуждать повышение 
возраста выхода на пенсию

«ОШИБКА КАПИТАНА  
НЕ БЫЛА ФАТАЛЬНОЙ»
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Канарские острова. 14 апреля 2011 года.  
Через некоторое время этот траулер будет продан 

России и получит имя «Дальний Восток».

НЕНАВИСТЬ ХУЛИГАНА К ТУРКАМ  
НЕ РАСПРОСТРАНЯЛАСЬ НА ТУРЕЦКОЕ ОРУЖИЕ

За стрельбу по зданию по-
сольства Турции в Москве уро-
женец Армении Артур Мирзо-
ян лишился двух лет свободы. 
Он заявил суду, что это был 
политический протест — муж-
чина хотел привлечь внимание 
к теме геноцида армян.

Как ранее сообщал «МК», 18 
августа 2014 года генераль-
ный директор ООО «Добрый 
лес» 35-летний Мирзоян от-
крыл огонь из двустволки по 
значку с гербовой символи-
кой, висевшему на фасаде 
посольства в 7-м Ростовском 
переулке. В свое время муж-
чина купил это оружие, кстати, 
турецкого производства, по-
скольку любил охоту. Дважды 
попав в цель, активист успо-
коился и стал ждать приезда 
полиции. Таким образом он 

надеялся заявить как можно 
большему количеству людей 
о наболевшей теме. По сло-
вам Мирзояна, он протестовал 
против геноцида армян турец-
ким правительством, которое 
произошло еще в 1915 году. 
В то время на территории, 
подконтрольной Османской 
империи, приняли закон о вы-
сылке, происходили массовая 
депортация и убийства армян. 
«Турки считают, что это была 
депортация, а армяне счи-
тают, что это был геноцид», 
— заявляет Мирзоян. К тому 
же в прошлом году в Турции 
от действий исламистов по-
страдали его родственники, 
и мужчина был не в силах тер-
петь несправедливость. 

Как сообщили в Хамов-
нической прокуратуре, в 

отношении протестующего 
армянина было возбуждено 
уголовное дело по статье о 
хулиганстве. 

На суде Мирзояна спроси-
ли, зачем нужно было стре-
лять, ведь он мог привлечь 
внимание к трагическим со-
бытиям другим способом, 
например, через средства 
массовой информации. На 
это подсудимый ответил, 
что отдавал себе отчет о со-
вершенном преступлении, а 
выступать в СМИ было бы не 
так эффективно. 

Приговор борцу за спра-
ведливость назначили 2 
года колонии-поселения. 
Хамовнический суд учел 
смягчающее обстоятельство 
— у Мирзояна двое детей на 
иждивении. 

СМЕРТЬ ОБМАНУЛА СЫЩИКОВ, ОБОКРАВШИХ 
ЖЕРТВУ КИЛЛЕРА

Полицейских УВД ЦАО по-
дозревают в краже дорогих 
часов и десятков тысяч дол-
ларов у бизнесмена, покуше-
ние на которого они рассле-
довали. По словам раненого 
Аднана Ирбагиева, сыщики 
думали, что он не выживет, 
и потому решили его обчи-
стить. 

Как стало известно «МК», 
29 мая 2013 года, около 2 
часов 40 минут, совладелец 
крупной земельной компании 
Аднан Ирбагиев припарковал 
свой автомобиль на улице 
Воронцовской, возле дома 
25. Как только он вышел из 
машины, к нему подбежал 
киллер и несколько раз вы-
стрелил в него. По счаст-
ливой случайности Аднан 
остался жив, хотя четыре 
пули попали в голову, две — 
в грудь. Впрочем, этого, по 
словам бизнесмена, никак 
не ожидали сотрудники по-
лиции, которые занялись 
хищением его денежных 
средств.

— В то же утро с трех бан-
ковских карточек, которые 

были при мне в момент поку-
шения, было похищено 10 300 
долларов США, 3000 евро и 
100 тысяч рублей. Пришло 
29 SMS о снятии денежных 
средств. Эти сообщения при-
ходили на телефон, который 
вернули мне, когда я пришел 
в себя в больнице, — расска-
зал «МК» Аднан Ирбагиев.

По словам бизнесмена, в 
тот же день без судебного 
постановления, по поруче-
нию следователя Таганско-
го следственного отдела, в 
квартиру прибыли опера-
тивники УВД ЦАО. При этом 
во время обыска из жилища 
пропали второй комплект 
ключей и несколько дорогих 
золотых часов стоимостью по 
10 тысяч долларов каждые. 

Ирбагиев уверен: к краже 
причастны сотрудники по-
лиции.

— Когда от моего соседа 
руководитель оперативной 
группы узнал, что вся моя 
квартира под видеонаблю-
дением, ему чуть плохо не 
стало. Они тут же имитиро-
вали ограбление. Прислали 

какого-то парня, который, 
как видно на видеозаписях, 
использовал не отмычки, а 
второй комплект ключей от 
моего жилья. Он подбежал к 
комоду, словно точно знал, 
где хранились часы, и уже 
через минуту сбежал, опере-
див прибывший экипаж вне-
ведомственной охраны…

Аднан утверждает, что 
следствие умудрялось те-
рять вещественные доказа-
тельства, важные для дела о 
покушении. Так, например, 
исчезла видеозапись, на 
которой было четко зафик-
сировано лицо киллера. По 
словам бизнесмена, пред-
ставители Следственного 
комитета неоднократно 
просили его не поднимать 
шум, обещая, что все деньги 
и вещи ему вернут. Адвокат 
потерпевшего Ахмед Героев 
утверждает, что коммерсант 
намерен добиться наказания 
для воров. Как сообщил «МК» 
источник в полиции, опера-
тивники, проводившие обыск 
в квартире бизнесмена, уже 
уволены. 

ФУТБОЛИСТА «АНЖИ» РАЗДЕЛИ  
В СЪЕМНОЙ КВАРТИРЕ

Наказать за неуважитель-
ное отношение к своей пер-
соне арендатора московской 
квартиры намерен в суде 
футболист махачкалинско-
го «Анжи» Камиль Агаларов. 
Полузащитник подал иск 
против хозяйки жилплоща-
ди, которая взяла деньги за 
несколько месяцев вперед, 
а потом без объяснения при-
чин не пустила спортсмена 
в дом. 

Как стало известно «МК», 
еще в марте 2013 года фут-
болист на год заключил дого-
вор с владелицей квартиры 
Ларисой, согласно которому 
он обязуется платить за про-
живание 120 тысяч рублей в 
месяц. Летом Агаларов даже 
на уступку пошел — согла-
сился внести плату за три 
месяца вперед, посколь-
ку женщина собиралась на 
длительный срок в Испанию. 
Однако пользоваться жильем 
ему пришлось недолго. В ав-
густе, вернувшись из оче-
редной поездки, защитник 
клуба «Анжи» не смог попасть 

в квартиру — в двери оказа-
лись другие замки. И все 
вещи, которые остались в 
комнатах, футболист, раз-
умеется, не смог забрать. 
Куртка и другие предметы 
одежды, три пары обуви, 
сушилка для вещей, игра 
«Монополия» и прочее — 
все это он так и не получил. 
В тот же день он связался по 
телефону с Ларисой, но объ-
яснений не последовало, по 
крайней мере так заявляет 
сам съемщик. 

Агаларов решил подать 
иск в Никулинский суд. В за-
явлении истец потребовал 
возместить материальный 
ущерб ввиду неоснователь-
ного обогащения, так как за 
сентябрь и октябрь он за-
платил, но в квартиру не по-
пал. Кроме того, футболист 
просит компенсировать мо-
ральный вред и расходы на 
представителя в суде — по 50 
тысяч рублей. Сейчас про-
цесс по делу идет полным хо-
дом. Возможно, уже в апреле 
суд вынесет решение. 

МЕТРО ЗАГОВОРИТ ГОЛОСОМ 
МИХАИЛА ЕФРЕМОВА

Объявлять станции 
в вагонах поездов 
столичного метро к 
80-летию подземки 
будут известные ар-
тисты и звезды шоу-
бизнеса. Две ветки 
уже озвучили актер 
Михаил Ефремов и 
историк моды Алек-
сандр Васильев.

Как стало известно 
«МК», в рамках про-
екта «Голос метро», 
приуроченного к 80-летию со 
дня открытия московской под-
земки, каждая станция будет 
объявляться голосом извест-
ного человека. На днях Ми-
хаил Ефремов провел запись 
на радиостанции. Он будет 
объявлять станции в вагонах 
составов на Серпуховско-
Тимирязевской линии.

Как рассказали в метро, ак-
теру понадобилось не боль-
ше часа, чтобы записать все 
остановки. Голос у него по-
ставленный, так что не стали 
даже репетировать. 

— Михаил Ефремов был 
бодр и весел, прочитал все 
с первого раза, — пояснили в 
подземке. — Кстати, он будет 
не только объявлять станции, 
но и скажет горожанам много 
теплых слов.

Сам же Ефремов совсем не 
считает запись названий стан-
ций чем-то особенным. 

— Для меня это обычная 

работа, — пояс-
нил он. — Меня 
пригласили, я 
пришел, записал, 
и все. Пусть пас-
сажиры оценива-
ют, когда поедут 
по серой ветке.

Записал на-
звания станций 
и поздравления 
пассажирам и 
историк моды 
Александр Васи-

льев. Он будет говорить в по-
ездах Филевской ветки. 

Обновится на радио в бли-
жайшее время и музыкальный 
репертуар. Как пояснили ор-
ганизаторы акции, до 15 мая 
(в этот день официально будет 
отмечаться юбилей) на радио 
будет идти много интересной 
информации об истории раз-
вития метрополитена, а затем 
добавятся тематические пес-
ни, стихи и поздравления. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

4 и 5 апреля в связи 
с ремонтом эска-
латоров будет за-
крыт вход и выход 
пасса жиров на 

станцию «Третьяковская» Ка-
лининской линии. При этом 
все станции этой ветки будут 
работать в обычном режиме. 
Войти на станцию и выйти в 
эти дни пассажиры смогут 
через объединенный вести-
бюль станции «Третьяковская» 
Калужско-Рижской линии.

У «ЛУЧШИХ ДРУЗЕЙ ДЕВУШЕК» БУДЕТ МЕНЬШЕ СЕКРЕТОВ
Раскрывать всю правду об 

истинной природе камней в 
брошках и сережках придется 
продавцам ювелирных мага-
зинов в ближайшем будущем. 
Если сверкающий кристалл на 
самом деле является синтети-
кой, об этом придется писать 
на ярлыке изделия. 

Как стало известно «МК», 
новые правила для торговцев 
украшениями разработал 
Минфин. Сейчас заранее со-
общать покупателю о том, что 
камень в украшении синтети-
ческий, вовсе не обязательно. 
Даже если на прилавке сияет 

колечко с искусственно выра-
щенными «лучшими друзьями 
девушек», достаточно просто 
написать, что это бриллиант 
весом в столько-то карат. В 
ведомстве считают, что по-
требителей такие недомолвки 
вводят в заблуждение. Если 
разработанные поправки к 
«Правилам продажи отдель-
ных видов товаров» будут одо-
брены, на опломбированных 
ярлыках к каждому украше-
нию надо будет указывать, 
является ли камушек при-
родным самоцветом или же 
он выращен в лаборатории. 

Как рассказал художник-
ювелир, эксперт ГОХРАНа 
Александр Хомов, новая ин-
формация для потребителя 
будет крайне полезной. «К 
примеру, природный изумруд 
размером 5 на 5 мм стоит ты-
сячу долларов, а его искус-
ственно выращенный аналог 
— от 6 до 15 тысяч рублей», 
— пояснил Хомов. Кроме того, 
есть самые грубые варианты 
синтетики, когда за основу 
берется дешевый фианит 
и окрашивается в нужный 
цвет. Такой камень будет сто-
ить максимум 120 рублей. И 

если вычислить дешевую под-
делку часто можно невоору-
женным глазом, то отличить 
природную драгоценность 
от искусственно синтезиро-
ванной сможет только эксперт 
с лупой. «Конечно, в любом 
уважающем себя салоне есть 
эксперт, которого можно по-
дозвать для консультации, 
плюс украшения должны 
снабжаться паспортами, 
— говорит Хомов, — однако 
пока поправки не приняты, 
покупать украшения с целью 
инвестиций лучше, прихватив 
в магазин своего эксперта».

МАЛЬЧИК ВПАЛ В КОМУ ПОСЛЕ 
ИГРЫ С ОТЧИМОМ

В странных обстоятель-
ствах получения травм пя-
тилетним ребенком, после 
которых он оказался в боль-
нице в коме, разбираются 
столичные правоохраните-
ли. Они не исключают, что 
мальчик мог пострадать от 
рук отчима, хотя сам муж-
чина утверждает: ребенок 
упал во время игры. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
четверг вечером на запа-
де столицы. Пятилетний 
мальчик остался дома со 
своим 27-летним отчимом. 
Мать ребенка в это время 
находилась в больнице на 
сохранении: семья ждет при-
бавления. 

В какой-то момент ребенок 
и его отчим устроили игру 
в догонялки с элементами 
пряток. Развеселившийся 
малыш в порыве игры не рас-
считал свою скорость и не-
большие габариты квартиры 
и со всего разбегу ударился 
головой об шкаф. По край-
ней мере, на этой версии 

настаивает приемный отец. 
К счастью, ребенок пришел в 
себя. И, как показалось ро-
дителю, травма оказалась не 
опасна. Однако после ужина 
мальчик стал капризничать, 
вредничать и кричать на от-
чима. Тот, поняв, что ребе-
нок не желает его слушать 
по-хорошему, по его соб-
ственным словам, ударил 
паренька полотенцем по го-
лове. А тот неожиданно упал 
и потерял сознание.

В следствии уверены, что 
отчим что-то недоговарива-
ет. При осмотре в 9-й дет-
ской больнице обнаружили, 
что у ребенка множествен-
ные гематомы по всему телу. 
Правоохранители надеются 
выяснить, что именно стало 
причиной комы мальчика — 
удар головой о шкаф или 
действия отчима. Отметим, 
что, по словам соседей, се-
мья живет довольно дружно, 
и никто никогда не замечал, 
чтобы мужчина проявлял 
грубость в отношении при-
емного сына.

КАТКИ НЕ УСПЕЮТ ОСВОБОДИТЬ 
МЕСТО ДЛЯ ФОНТАНОВ

Из-за внезапного похоло-
дания сезон фонтанов в этом 
году в Москве откроется толь-
ко к началу мая. 

Как рассказали «МК» в ГБУ 
«Гормост», в настоящее время 
идет подготовка фонтанов к 
летнему сезону. Работники 
городского хозяйства уже 
начали их разгерметизацию 
— промывают и очищают от 
грязи водные чаши. В част-
ности, фонтан на Манежной 
площади уже промыли и под-
готовили к эксплуатации. А на 
светомузыкальном фонтане 
в парке «Царицыно» на днях 
демонтировали укрывной 
купол. Сейчас специалисты 
проверяют работу механиз-
мов конструкции. 

Запустить фонтаны в столи-
це «Гормост» обещает только 
к майским праздникам, когда 

установится теплая погода. На 
ВДНХ в этом году тоже решили 
включить фонтаны только к 1 
мая, а не ко Дню космонав-
тики, 12 апреля, как это по 
традиции всегда делалось 
ранее. Как пояснили в пресс-
службе парка, отложить за-
пуск водной феерии придется, 
по-видимому, из-за катка. 

— Все это пространство, где 
был лед, в том числе вокруг 
фонтанов, предстоит приве-
сти в порядок, — пояснили в 
парке. — Поэтому запустить 
их в середине апреля скорее 
всего просто не получится. Да 
и погода в этом году особо не 
радует.

Напомним, в городе насчи-
тывается более 500 разно-
образных фонтанов. Многие 
из них находятся в частной 
собственности.
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По словам менеджера актрисы, в данный 
момент она находится не в Москве:  
«Речь идет не о свадебном путешествии. 
Елена снимается в новом фильме».

ЗВЕЗДЫ ЗАСТУПИЛИСЬ ЗА СОБАК
Леонид Ярмольник, Евгений Миронов,  
Андрей Макаревич, Михаил Ширвиндт  
протестуют против убийства бездомных животных

ПОПЫТКА ПРИОБРЕСТИ  
КВАРТИРУ У АКТРИСЫ  
ОЛЬГИ ЮРАСОВОЙ  
ЗАКОНЧИЛАСЬ В СУДЕ
Звезде телесериалов придется давать  
объяснения в связи с делом  
о квартирном мошенничестве
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Достигнутое в Лозанне рамочное согла-
шение с Тегераном по иранской ядерной 
программе у одних вызвало огромный 
оптимизм, у других — разочарование. О 
плюсах и минусах сделки между между-
народной «шестеркой» и Ираном «МК» 
поговорил с экспертами.

ПЛЮСЫ
Раджаб САФАРОВ, гендиректор Центра 

изучения современного Ирана:
— Это разрешение крупнейшей геополи-

тической проблемы, которая как дамоклов меч 
висела над мировой безопасностью. А кто в 
этой ситуации проиграл, кому это будет менее 
выгодно, а кому вообще невыгодно — это уже 
совершенно другие вопросы. Снятие санкций 
крайне благополучно скажется на развитии Ирана 
— эта страна может стать новым современным 
экономическим оазисом для инвестиций. Между 
Америкой, Европой, Китаем, Россией начнется 
ожесточенная борьба за лакомые куски иранской 
экономики. Выход иранской нефти на мировой 
рынок, безусловно, приведет к большему па-
дению цен на энергоносители. Но совершенно 
очевидно, что это будет иметь краткосрочный 
эффект, поскольку по линии ОПЕК квоты опреде-
лены жестко. Квоту Ирана в свое время взяла 
на себя Саудовская Аравия, производя 10 млн 
баррелей в день. Когда иранская нефть вернется, 

квота Саудовской Аравии будет на уровне 8–9 
млн баррелей в день. В любом случае возмож-
ности Ирана будут усилены, и он превратится 
в серьезного конкурента для России и других 
стран. Но есть ниши, где мы совершенно точ-
но можем действовать — уже без оглядки на 
санкции. Это военно-техническое сотрудниче-
ство, промышленность, ядерная энергетика, 
энергетика вообще, определенные ноу-хау, а 
товарооборот может вырасти с нынешнего $1 
млрд до 5 или даже 7 млрд долларов, что крайне 
выгодно нам.

МИНУСЫ
Евгений САТАНОВСКИЙ, президент Ин-

ститута Ближнего Востока:
— Во-первых, это соглашение — победа 

президента Обамы. Сегодня Обама является 
миротворцем — и Нобелевскую премию он по-
лучил за дело. При этом слово «миротворец» 
для меня является крайне отрицательным. Я 
отношусь к нему так же, как Черчилль, который 
говорил, что миротворец — это тот, кто кормит 
крокодила в надежде, что крокодил съест его 
последним. Во-вторых, это безусловная по-
беда Ирана... Основной аналог того, что мы 
видим, — это Чемберлен и Даладье, которые 
с радостными лицами возвращаются из Мюн-
хена, рассказывая, что они принесли Европе 
мир на поколения. А через год у нас была Вто-
рая мировая война. Результатом всего, что мы 
видим, для Ирана будет укрепление режима 
президента Роухани. Снятие санкций даст Ирану 
возможность набрать серьезный вес в эконо-
мике, позволить сделать все возможное, чтобы 
заменить российскую нефть и российский газ 
на европейском рынке. И осложнить ситуацию 
для России на всех остальных рынках. Для чего, 
собственно говоря, Обама и интенсифицировал 
переговоры с Тегераном. Укрепит свои пози-
ции Корпус стражей исламской революции в 
Сирии и Ираке, координируя свои действия с 
Соединенными Штатами. Иран вообще извле-
чет из нормализации отношений с Америкой 
все, что возможно. Насколько это грустно для 
Российской Федерации, вопрос теоретиче-
ский. Грустно... Весьма печальная ситуация для 
Израиля и для Саудовской Аравии. Кончится 
все это большой ли региональной войной или 
ободренный ситуацией Иран начнет удушение 
Израиля с нафаршированных ракетными уста-
новками плацдармов в Южном Ливане и в Газе? 
Ну, если Израиль поймет, что ему не жить, то на 
тот свет один он не уйдет.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Оппозиция выступит единым 
фронтом в борьбе за мандаты  
в Госдуме
Известные российские оппозиционеры 
намерены объединиться. Речь идет о 
совместном участии в выборах: сначала 
в региональных, а затем и в федераль-
ных в 2016 году. На специальной встрече 
представители РПР-Парнас Михаил Ка-
сьянов, Илья Яшин, их бывший соратник 
Владимир Рыжков, глава «Демвыбора» 
Владимир Милов, депутат Дмитрий 
Гудков и его отец, экс-депутат Геннадий 
Гудков, лидер «Партии прогресса» Алек-
сей Навальный, экс-министр экономики 
в правительстве Гайдара Андрей Нечаев 
и политзэк №1 Михаил Ходорковский об-
судили возможные механизмы участия.

«Идут переговоры на эту тему, состоялась 
большая встреча», — подтвердил «МК» член фе-
дерального политсовета РПР-Парнас Илья Яшин. 
По его словам, начали обсуждение не с политики, 
а с убийства Бориса Немцова: решили добивать-
ся поиска заказчиков и установки официального 
мемориала на месте трагедии. Именно Немцов 
инициировал процесс переговоров по поводу 
объединения в ноябре 2014-го. 

«Мы пришли к пониманию электоральной 
стратегии демократической оппозиции, под-
робно пока не будем говорить», — рассказал 
Яшин «МК». По его словам, большей ясности 
стоит ожидать после заседания федерального 
политсовета РПР-Парнас, которое состоится 
17 апреля. 

Какие же могут быть механизмы совмест-
ного участия? Во-первых, это объединение на 
платформе конкретной политической партии. 
В выборах в Госдуму без сбора подписей могут 
участвовать только партии, у которых есть пред-
ставители хотя бы в одном законодательном 
собрании регионов, — такие изменения в закон 
были внесены 22 февраля прошлого года. Сей-
час таких партий 14, в либеральной оппозиции 
это «Яблоко» и РПР-Парнас. То есть эти партии 
могут включить в свои списки кандидатов от 
условной демократической общественности 
или же выдвинуть их в одномандатных округах. 
Здесь есть определенные тонкости: скажем, если 
член «Партии прогресса» захочет избираться по 
списку РПР-Парнас или «Яблока», то свою партию 
ему придется формально покинуть. 

Объединение на платформе РПР-Парнас — 
«это один из вариантов, который обсуждался», 
прокомментировал «МК» Яшин. Прокремлевский 
фонд ИСЭПИ уже выступал с предложением 
повысить количество представителей в регио-
нальных ЗакСах, необходимое для участия в фе-
деральных выборах без сбора подписей. Поэтому 
комфортный для оппозиции план может зависеть 
от того, как РПР-Парнас выступит в регионах, 
и от того, не поменяет ли Кремль в последний 
момент правила игры. 

А как же «Яблоко»? «Яблочники», возможно, 
присоединятся к нам позднее», — написал пред-
седатель РПР-Парнас Михаил Касьянов в своем 
блоге в Интернете. Пока же партию на встречу 
оппозиции не позвали. Председатель «Яблока» 
Сергей Митрохин рассказал «МК», что партия 
готова включать согласованных демократиче-
ских кандидатов в свои списки, если оппозиция 

примет требования «яблочного» Бюро партии «О 
создании Коалиции политической альтернати-
вы». Такой сценарий использовался на выборах 
в Мосгордуму, когда от «Яблока» выдвигались 
амнистированный по «болотному делу» Николай 
Кавказский и Варвара Грязнова из незарегистри-
рованной «Партии 5 декабря». Однако «яблоч-
ники», в отличие от многих, требуют принятия 
конкретных идеологических установок. «Здесь 
есть сложности, например, для некоторых при-
знать ошибочность «Русских маршей», осудить 
национализм в любой форме, экономическую 
политику 90-х, — завил «МК» Митрохин. — Не у 
всех участников встречи однозначная позиция 
по Крыму и Украине». 

Есть и другой вариант совместного участия 
в федеральных выборах: согласование канди-
датов по одномандатным округам. Но здесь 
снова встает проблема сбора подписей — и тут 

уже «Яблоко», имеющее право автоматической 
регистрации кандидатов, бьет конкурентов по 
всем фронтам. 

«Нужно трезво оценить, кандидат от какой 
политической силы может идти в округе, — объ-
яснил «МК» председатель правления Центра 
политических технологий Борис Макаренко. — 
Коалиция возможна только по одномандатным 
округам». По словам политолога, договариваться 
нужно не только внутри непарламентской оппози-
ции, а со всеми партиями. «В округе может быть 
до 13 оппозиционных кандидатов, если будет 
больше, то точно победит партия власти, потому 
что в одномандатных округах они отбирают друг 
у друга голоса, — пояснил он. — Где-то либералы 
должны уступить коммунистам, где-то наоборот». 
Но удастся ли согласовать интересы, когда в игре 
столько участников?..

Валерия МАРКОВА. 

...ИЗМЕНИТ МИР 
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Затем в том же 1979 году Америка 
допустила на свою территорию 
смертельного больного шаха 
для лечения. В Иране очень оби-

делись. И американское посольство в Тегеране 
было захвачено негодующими «студентами». 
Америка сразу ввела против страны-обидчика 
мощные санкции, но освободить своих за-
ложников не смогла ни с помощью перегово-
ров, ни с помощью силовой операции. 

Это породило в стране мощное чувство 
общенационального унижения и погубило ка-
рьеру президента Джимми Картера. Заложни-
ков Иран освободил лишь в качестве «подарка» 
новому президенту Рональду Рейгану в честь 
его инаугурации в 1981 году. Но к замирению 
это не привело. Острое соперничество между 
Америкой и Ираном стало одной из основных 
констант мировой политики конца ХХ — на-
чала ХХI веков. 

А в прошлом десятилетии Иран попал еще 
и под санкции Совета Безопасности ООН: мир 
решил, что в этой стране усиленными темпами 
пытаются создать ядерное оружие. Это при-
вело к целому ряду любопытных последствий 
— любопытных не в последнюю очередь для 
России. И без того небыстрый процесс эконо-
мической модернизации в Иране еще больше 
затормозился. Страна в экономическом плане 
стала впадать во все возрастающую зависи-
мость от Китая. 

Однако даже международные санкции не 
лишили Иран свободы действий в сфере внеш-
ней политики. Иран «победил» в войне Америки 
против Саддама Хуссейна. Непродуманные 
действия Джорджа Буша-младшего сломали 
хребет иракскому государству и привели к об-
разованию политического вакуума. Этот вакуум 
был в значительной степени заполнен Ираном. 
Проиграв в Ираке, Америка попыталась взять 
реванш в Сирии. Американский гнев против 
режима президента Башара Асада объясня-
ется главным образом тем, что Асад считается 
иранским ставленником и союзником. 

Все это накладывается на перманентный 
конфликт сторонников двух основных течений 
внутри ислама: шиитов и суннитов. Иран, Ирак, 
Азербайджан, Бахрейн — это преимуществен-
но шиитские страны. Но значительные шиит-
ские меньшинства есть, например, в Ливане, 
Саудовской Аравии, Сирии, Кувейте и Афга-
нистане и других странах. В Йемене суннитов 
52%, а шиитов — 46%. 

Чтобы вы еще больше запутались, до-
бавлю: преобладание сторонников той или 
другой ветви ислама среди населения страны 
еще не означает, что именно из них состоит 
правящая верхушка. В Ираке при Саддаме 
Хуссейне власть принадлежала суннитскому 
меньшинству. Режим Башара Асада в Сирии 
опирается прежде всего на последователей 
алавизма — одного из шиитских течений. 
В Бахрейне среди мусульман шиитов 75%. 
Но правящая королевская семья состоит из 
суннитов. 

Это смешение религиозных течений дает 
Ирану как основной шиитской державе мира 
возможность оказывать влияние далеко за 
пределами своих границ. Однако иранское дей-
ствие почти везде обязательно наталкивается 
на противодействие — например, со стороны 
такой могущественной суннитской державы, 
как Саудовская Аравия. И гражданская война в 
Сирии, и война в Йемене — это не в последнюю 
очередь опосредованные конфликты между 
Ираном и саудовцами. 

Наконец, на Ближнем Востоке есть еще 
такая держава, как Израиль — страна, которая 
традиционно является ближайшим союзни-
ком США и ярым ненавистником Тегерана. 
Вот как, если вкратце, выглядит нынешняя 
расстановка сил вокруг Ирана — или, вернее, 
выглядела. Ведь ядерная сделка между Теге-
раном с одной стороны и Западом и Россией 
с другой может многое изменить в привычном 
положении вещей. 

Конечно, говорить «гоп» еще очень и очень 
рано. Нынешние договоренности по поводу 
иранского атома — это лишь «рыба» грядущей 
окончательной договоренности. «Рыба», кото-
рая вполне может еще и не поплыть — очень 
много влиятельных стран и сил заинтересованы 
в срыве швейцарских соглашений. Кроме того, 
ядерная проблема не единственный камень 
преткновения между Ираном и Америкой. В 
случае подписания окончательного атомного 
соглашения санкции США против Тегерана все 
равно будут сняты не полностью. 

Но соглашение в Швейцарии — это все 
равно прорубленное окно в новую политиче-
скую реальность. В предыдущие годы были 
моменты, когда казалось: война Америки и 
Израиля с Ираном из-за его ядерной програм-
мы если не неизбежна, то как минимум очень 
вероятна. Сравним это с нынешним положе-
нием дел. Сравним — и обратим внимание: 
швейцарская договоренность стала возможной 
в том числе и благодаря очень тесному сотруд-
ничеству России и США на этом конкретном 
направлении. 

Сначала благодаря достижению взаимо-
понимания между Москвой и Вашингтоном 
была снята проблема сирийского химического 
оружия. Теперь к своему разрешению с очень 
большой вероятностью движется многолет-
няя иранская ядерная проблема. Может, РФ 
и США пора прагматично договариваться и по 
поводу Украины? Я осознаю, что пока это все 
лишь мечты. Но, как показывают сенсационные 
результаты переговоров в Швейцарии, иногда 
мечты сбываются. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Анна Кокорева, аналитик «Альпари»:
«Снятие санкций приведет к росту добычи 

в Иране до 3 млн баррелей в сутки. А значит, 
цены начнут снижаться. Помешать этому сможет 
лишь серьезный конфликт на Ближнем Вос-
токе, который может вспыхнуть из-за Йемена. 
В ближайшее время цена на нефть не выйдет 
из коридора $56,5–62,5 за баррель».

Артем Деев, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets:

«Выход на рынок Ирана способен двинуть 
котировки в район $50 за баррель. Если же ситуа-
ция в мировой экономике будет выправляться, то 
есть значительно вырастет спрос, в особенности 
Китая, то поставки иранской нефти будут уравно-
вешиваться ростом спроса на ресурсы».

Соглашение с Ираном  
по ядерной проблеме 
достигнуто — осталось  
его «продать»
Случись это днем раньше, все вос-
приняли бы сообщение из Лозанны за 
первоапрельскую шутку. Но 2 апреля 
в швейцарском городе Лозанне США и 
Иран вместе с другими пятью держава-
ми достигли соглашения о лимитиро-
вании ядерных программ Ирана на сле-
дующие 15 лет, а некоторые оставшиеся 
моменты будут решены в финальном 
соглашении, которое ожидается в июне.

После двухгодичных переговоров и восьми 
штормовых дней в Лозанне, которые привели к 
прорыву, госсекретарь США Джон Керри и глава 
иранского МИД Мохаммед Джавад Зариф объя-
вили о том, что, если это соглашение будет осу-
ществлено, ядерные предприятия Ирана станут 
открытыми и перейдут к строгому ограничению 
производства. 

Президент Обама выступил в Розовом саду 
Белого дома сразу после заключения соглаше-
ния, чтобы воздать должное событию, которое 
он назвал «историческим взаимопониманием с 
Ираном». Он предупредил Конгресс, что если 
тот попытается взвалить новые санкции на Иран, 
чтобы сорвать взаимопонимание, то именно США 
будут обвиняться в дипломатическом провале 

международной общественностью. Он настаи-
вал на том, что «если Иран станет обманывать, 
то весь мир узнает об этом». По достигнутому 
пакту Иран согласился сократить число дей-
ствующих центрифуг, которые он имеет, на 2/3, 
доведя его до 5060. Тегеран согласился также 
сократить свои нынешние запасы низкообога-
щенного урана. Американская интерпретация 
соглашения также касается инспекций «в любом 
месте страны», то есть Ирана. Инспекции будут 
проводиться в подозрительных местах, а также 
на обогатительных предприятиях. 

В некоторых районах Тегерана люди при-
ветствовали заявление Обамы гудками своих 
автомобилей. Они надеялись на жизнь без санк-
ций на продажу нефти и на финансовые транзак-
ции. Хотя ликвидация санкций рассматривается 
как последняя загвоздка, но считается, что об 
этом будет сказано в финальном соглашении 
30 июня.

Если проблема «облегчения» Ирана от 
огромного запаса ядерного горючего может быть 
полностью решена в последующие три месяца, 
то предварительное соглашение будет все-таки 
нуждаться, чтобы его «продали» соседям Ирана. 
Как известно, перспективы соглашения воспри-
нимаются Израилем как взрывоопасные. 

Соглашение это вызывает столько опасе-
ний в регионе, что президент Обама позвонил 
королю Саудовской Аравии Салману и при-
гласил в Кэмп-Дэвид арабских лидеров этой 
весной, чтобы обсудить иранскую проблему и 
беспокойство в регионе. Аналитики заявляют, 
что Саудовская Аравия и другие арабские страны 

могут приступить к своим собственным ядерным 
программам, если придут к выводу, что Ирану 
разрешили сохранить слишком много своей 
ядерной инфраструктуры.

В телефонном разговоре с борта президент-
ского лайнера ВВС-1 Обама сказал премьер-
министру Израиля Биньямину Нетаньяху, что, 
хотя соглашение еще не носит окончательного 
характера, оно «представляет значительный 
прогресс» и обрезает «все пути Ирана к бомбе». 
Нетаньяху, видимо, слова Обамы не обнадежили. 
Он опубликовал заявление, в котором говорится: 
«Соглашение, основывающееся на подобной 
структуре, будет представлять угрозу существо-
ванию Израиля».

Сейчас все внимание будет обращено к пре-
зидентам Обаме и Хасанну Роухани, который был 
избран на платформе прекращения санкций. У 
них обоих одна общая задача: «продать» согла-
шение домашней аудитории, которая с глубоким 
подозрением относится как к соглашению, так 
и к возможности его подписания. Белый дом 
обещает лоббистскую кампанию, которую пре-
зидент не проводил с тех пор, как продвигал 
законодательство о здравоохранении.

У министра иностранных дел Ирана задача 
еще более трудная: преодолеть возражение 
военного и научного истеблишмента. Сокраще-
ние центрифуг, обогащающих уран, тысячами, а 
также складирование остальных делает факти-
чески невозможным производство материала 
для атомных бомб. (Иран настаивал на том, что 
его ядерная программа только для гражданских 
целей.)

Министр иностранных дел Ирана Зариф 
предостерегает, что в Лозанне пока что ничего 
не подписано: «Ни у кого пока что нет никаких 
обязательств». Они, по его словам, появятся 
после подписания финального соглашения.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

СМЕЛО, ТОВАРИЩИ, В КОАЛИЦИЮ!

ЧУДО В ЛОЗАННЕ

В ЧЕМ ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ЯДЕРНОЙ СДЕЛКИ С ИРАНОМ?

Что будет с ценами на нефть?

Пятничная молитва 
в Тегеранском 
университете. Бушерская АЭС.

Рыжков, Касьянов, 
Яшин: совместные 
митинги у оппозиции 
получаются лучше, чем 
взаимодействие на 
выборах.

Глава МИД Ирана с триумфом 
вернулся в Тегеран.

Барак Обама наконец 
«отбил» свою Нобелевскую 
премию мира.

ap ap

ap ap
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«В рамках расследо-
вания уголовного дела 
по факту пожара в ТЦ 
«Адмирал» задержан 
еще один фигурант, 
арестовано имущество 
владельца здания, где 
располагался торговый 
центр, а также объявлен 
в розыск председатель 
совета директоров «УК 
«АС Менеджмент» Алек-

сей Семин», — сообщил в 
пятницу СК РФ. Имя нового 
задержанного — Гюльгусейн 
Наджафов, замдиректор ООО 
«Заря» (один из арендаторов 
«Адмирала»). Он и двое его 
замов — Гусейн Гахраманов 
и Николай Каекин — «знали, 
что объект длительное время 
эксплуатировался без разре-
шения и с грубым нарушени-
ем норм противопожарных 

правил, но не предприни-
мали каких-либо мер для их 
устранения». Семин же, как 
считает следствие, «осущест-
влял оперативный контроль 
за деятельностью «УК «АС 
Менеджмент» (владельца 
«Адмирала»). На имущество 
этой фирмы — а это более 
400 объектов недвижимости 
и земельных участков — на-
ложен арест. 

Несколько сотен кило-
граммов традиционного 
кушанья вместе с кошер-
ным виноградным соком 
еврейские общины пере-
дадут своим единоверцам 
в Луганск: по случаю на-
чинающихся религиозных 
праздников (в воскресенье 
Пасху будут отмечать като-
лики и протестанты, а че-
рез неделю — православ-
ные) украинские власти 
обещали открыть границу 

между Россией и Луган-
ской областью. В пред-
дверии Пасхи представители 
католического, православно-
го и иудейского духовенства 
призвали остановить культ 
ненависти, жить по любви и 
выразили надежду на улучше-
ние положения христиан на 
Ближнем Востоке. «Где есть 
ненависть — там нет Бога. Мы 
должны прекратить культуру 
ненависти. Должна восторже-
ствовать культура любви в на-

шем обществе», — подчерки-
вает генеральный секретарь 
Конференции католических 
епископов России священник 
Игорь Ковалевский. Прези-
дент Федерации еврейских 
общин РФ Александр Борода, 
поздравляя евреев с празд-
ником, отметил, что гордится 
тем, что еврейский народ 
наперекор всем гонениям 
и враждебному отношению 
к нему смог сохранить свои 
традиции.

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

Представители шоу-
бизнеса, зоозащитники 
и эксперты собрались в 
пятницу в Дарвиновском 
музее по приглашению 
Международного благо-
творительного фонда 
«Дарящие надежду», чтобы 
обсудить проблему бездо-
мных животных. За одним 

столом собрались сплошь 
звезды первой величины — 
Леонид Ярмольник, Евгений 
Миронов, Андрей Макаревич, 
Михаил Ширвиндт. «Нам 
очень нужны ваша помощь и 
ваша активность, потому что 
то, что мы переживаем, и то, 
о чем мы так беспокоимся, 
— это очень важно, — заявил 

Ярмольник. — Даже больше 
для людей, а не для животных, 
которых мы хотим защитить. 
Мы защищаем людей, чтобы 
они были людьми, может, 
даже символично, что мы 
собрались здесь у Дарвина. 
Здесь как раз и выяснится во-
прос, произошел ли человек 
от обезьяны или он остался 
ею». Андрей Макаревич по-
сетовал, что деньги, которые 
выделяются приютам для 
создания условий содержания 
животных, разворовывают-
ся. Иной раз на месте этих 
приютов — пустырь, огоро-
женный забором. Подводя 
итоги встречи, Ярмольник 
пообещал, что в следующий 
раз участники обязательно 
должны принять конкретные 
решения по защите бездо-
мных животных: «Мы хотим, 
чтобы нас услышали не по-
тому, что у меня есть собачка, 
а потому, что собака делает 
человека человеком».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Участники организации «Антимайдан» решили отметить 66-ю годовщину 
НАТО протестами у стен американского посольства. С собой они при-

несли флаги «Антимайдана», растяжку «Стоп НАТО» и большой плакат, на кото-
ром написано «К сожалению, день рождения НАТО» и нарисован череп. Пред-
полагалось, что 7 девушек в окровавленных одеждах, символизирующие 
Югославию, Афганистан, Ирак, Ливию, Южную Осетию, Сирию и Украину, ис-
полнят танец. Однако полиция помешала этим намерениям. «Удивительно, от-
куда в полиции столько сторонников НАТО», — прокомментировал руководи-
тель «Антимайдана» Николай Стариков.

ЦИФРА

КРИМИНАЛ

ФЕНОМЕН

КОЛЛЕГИ

АКЦИЯ

ОБЩЕСТВО

КАДР

Более мацы приготовили в России  
для празднования иудейской Пасхи175 тонн

Первый Московский ка-
детский корпус направил 
в ЛНР в только что соз-
данный кадетский корпус 
имени героев Молодой 
Гвардии гуманитарную 
помощь, в которую вошли 
продукты питания, учеб-
ники и теплая одежда. По 
словам луганских кадетов, 
их корпус был создан еще в 
93-м году, но после нача-
ла войны здание училища 
было разрушено. 1 декабря 

глава ЛНР Игорь Плотницкий 
принял решение перефор-
мировать старый лицей в 
кадетский корпус имени 
героев Молодой Гвардии 
и разместить его в здании 
экономического колледжа 
в Луганске. Как рассказала 
журналистам депутат ЛНР 
Лидия Горбунова, сейчас 
в Луганске очень сложно с 
продовольствием, овощей 
практически нет совсем. При 
этом со стороны Украины 

никто никакой помощи не 
ждет, помогает только Рос-
сия. Горбунова рассказала, 
что занимается поставками 
гуманитарной помощи с 
начала боевых действий, 
с Московским кадетским 
корпусом познакомилась в 
марте этого года. Его руко-
водство приняло решение 
собрать силами кадетов и 
их родителей посильную по-
мощь для ребят-кадетов из 
Луганска. 

В Великобритании в воз-
расте 17 лет скончалась 
Хейли Окинс, известная 
как подросток с телом 
104-летней женщины. Не-
счастная девочка страдала 
от синдрома Хатчинсона 
— Гилфорда, вызывающего 
преждевременное старение 
организма. Как сообщает 
издание The Telegraph, на 
планете есть только около 
50 аналогичных случаев. 

Девочке предрекали, что 
она проживет не больше 
13 лет, но Хейли дожила до 
17. О девочке были сняты 
документальные фильмы, а 
в 14-летнем возрасте Хейли 
опубликовала автобиогра-
фию «Old Before my Time». 
Окинс плавала с дельфина-
ми, путешествовала по всему 
миру, встречалась с принцем 
Чарльзом, Кайли Миноуг и 
Джастином Бибером.

ОБЪЯВЛЕН В РОЗЫСК СОВЛАДЕЛЕЦ СГОРЕВШЕГО ТЦ «АДМИРАЛ» 
МИЛЛИАРДЕР СЕМИН

В Донецкой республике 
собираются создать ре-
спубликанский Союз жур-
налистов. Издания, которые 
продолжают работу на терри-
тории ДНР, получили уведом-

ление о том, что совместно с 
министерством информации 
принято решение о создании 
общественной организации 
«Союз журналистов Донец-
кой Народной Республики». 

Газеты и журналы, к коим 
относится и «МК в Донбассе», 
должны до 5 апреля опреде-
литься с делегатами пред-
стоящего учредительного 
съезда. Дату съезда и место 
его проведения обещали со-
общить дополнительно.

УМЕРЛА ДЕВОЧКА С ТЕЛОМ 104-ЛЕТНЕЙ ЖЕНЩИНЫ

В ДНР ПОЯВИТСЯ СВОЙ СОЮЗ ЖУРНАЛИСТОВ? 

МОСКОВСКИЕ КАДЕТЫ ПЕРЕДАЛИ ПОМОЩЬ ЛУГАНСКИМ

«СОБАКА ДЕЛАЕТ ЧЕЛОВЕКА ЧЕЛОВЕКОМ»
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— По каким причинам судно мог-
ло потерять остойчивость? 
Петр Осичанский: — Пред-
ставляете себе игрушку ваньку-

встаньку: вы ее толкаете, чтобы опрокинуть, а 
она возвращается назад за счет того, что у нее 
внизу находится тяжелый груз. Нечто подобное 
происходит на теплоходе. Грузом там является 
балласт. Там есть балласт твердый, который 
уложен при постройке судна, и есть жидкий — 
это забортная вода, которую набирают, чтобы 
центровать судно.

Если рыба, как говорится, поперла, и хочется 
больше взять груза в трюмы, то, чтобы не утопить 
грузовую марку — горизонтальную линию, ука-
зывающую допустимую осадку для безопасного 
плавания судна, — из танков откачивают воду.

Сейчас капитана обвиняют в том, что он яко-
бы не следил за тем, что заканчивается топливо, 
за балластными танками; идут обвинения, что 
он так хотел поймать много рыбы, что выбросил 
балластную воду. Я вам хочу сказать, что версия 
об ошибке капитана обычно подбрасывается 
судовладельцами, которым очень хочется найти 
«стрелочника», а там на самом деле просматри-
вается целый букет нарушений. Пусть следо-
ватели сначала опросят всех членов экипажа, 
оставшихся в живых, — когда получим полную 
картину произошедшего, тогда и будем судить 
о человеческом факторе.

Я не исключаю ошибку капитана: работа в 
море тяжелая. Но с тем, что она была фатальная, 
никогда не соглашусь.

Сергей Тарусов: — Чтобы судно было 
устойчиво, нижние помещения судна должны 
быть заполнены. На судах это либо топливо, 
либо груз — мороженая рыба. Учитывая, что от-
сутствовало и то и другое, центр тяжести был 
повышен — соответственно, судно потеряло 
остойчивость, то есть возможность находиться в 
состоянии равновесия. А когда был выбран трал, 
центр тяжести переместился еще выше. Креня-
щий момент был больше восстанавливающего, 
что и привело к трагедии.

— Неужели опытный капитан мог до-
пустить такую ошибку?

— Я сам себе задаю этот вопрос — и не 
могу найти ответа. Такие вещи должен знать 

даже матрос. А для капитана-директора такого 
судна — супертраулера — это должно было 
быть аксиомой. При отсутствии загрузки вы-
борка трала была просто недопустима. Ни в 
коем случае улов нельзя было поднимать на 
палубу. Если не было топлива, нужно было взять 
балласт — закачать в танки морскую воду. Если 
бы была проведена балансировка, они взяли бы 
300–400 тонн балласта, остойчивость была бы 
восстановлена.

— Кто на судне контролирует 
балансировку?

— Саму остойчивость рассчитывает второй 
помощник капитана, но капитан все контролиру-
ет. Для человека, который работает капитаном-
директором, все должно быть ясно и понятно. 
Когда судно не остойчиво, это ощущаешь: оно 
валкое. Это равносильно тому, что идет само-
свал, а у него много груза наверху…

— Один из выживших матросов расска-
зал, что судно кренилось целых 40 минут.

Петр Осичанский: — Сложный вопрос, как 
и тот, что не были приняты меры для спасения 
экипажа. Коль скоро капитан не дал команду 
оставить судно — значит, он не видел опасности 
в том, что судно кренилось. Значит, он знал что-то 
большее об остойчивости судна, чем матрос.

Сергей Тарусов: — Я думаю, что капитан 
просто растерялся. По местному времени было 6 
утра. Темно, спросонья мог неправильно оценить 
ситуацию. Боялся признать, что происходит…

— На борту были граждане из Вануату и 
Мьянмы, которые числились технологами-
консультантами.

Петр Осичанский: — Это смешно. Пред-
ставьте себе консультантов с Бирмы и Вануату, 
которые не знают ни английского, ни русского 
языков. Это были люди, которые были наняты 

за низкую заработную плату работать на наших 
судах. Так как наши моряки за такую зарплату 
работать не хотели.

— О какой сумме идет речь?
— Им обычно дают 300 долларов аванса, а 

потом, при хорошем улове, по окончании рейса 
платят еще столько же.

4 января судно вышло из Владивостока, 
имея на борту 62 члена экипажа, все они были 
гражданами России. Если брать на борт ино-
странца, с ним надо заключить контракт, открыть 
рабочую визу. А дальше траулер пошел в район 
промысла, в Корею. Там он нелегально, я имею в 
виду — для российского законодательства, при-
нял на борт иностранных моряков, с тем, чтобы 
часть из них использовать в качестве рабочих рук 
у себя на судне, и часть моряков — чтобы пере-
дать на другие суда. Траулер был перегружен 
людьми. Для этого судна требуется 94–95 чело-
век. Именно столько там спальных мест, столько 
же, соответственно, и спасательных жилетов. 
На судне же было 132 человека, 38 из них были 
явно лишними. Вероятно, их хотели рассовать 
на другие суда своей же компании.

Сергей Тарусов: — Никакие они, конечно 
же, не консультанты. Это были обработчики, ко-
торые занимались разделкой рыбы. Там стоят 
автоматические ножи, специальное технологиче-
ское оборудование. Они просто занимаются со-
ртировкой, укладкой, загрузкой рыбы в трюмы.

— Что, на ваш взгляд, привело к 
трагедии?

— Нарушение правил безопасности, не-
правильная загрузка судна и дальнейшие непра-
вильные действия капитана и команды. При такой 
загрузке судно должно стоять на якоре, ждать 
топливо или взять балласт — забортную воду.

Светлана САМОДЕЛОВА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   4 апреля 2015 года  стр. 

ЭХО ТРАГЕДИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Павел ШУЛЬГИН, экономист,
зав. отделом комплексных региональных
программ социально-культурного развития Высшей школы экономики
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ВАЖНОВАЖНО

 Источник, знакомый с «биографией» 
«Дальнего Востока», рассказал «МК», 
что Константин Анатольевич Филип-
пов, который является владельцем 
судна, в свое время окончил высшее 

летное училище, водил гражданские самолеты. 
Сейчас он проживает с семьей в Японии. Старшая 
дочь учится в университете. Жена в прошлом 
стюардесса. Что касается причин трагедии, то, 
как подчеркнул источник, «техника безопасности 
нарушена однозначно».
— В цехе работали наемные рабочие, кондицио-
неры, естественно, сломаны, при такой жаре не 
было оттяжки воздуха, поэтому иллюминаторы 
были открыты. Сам траулер находился выше ва-
терлинии, над водой, — это увеличивает скорость, 
и парусность у траулера в этом случае большая 
(даже при порыве ветра судно дает крен); траль-
щики вытащили 80 тонн груза, не успели зацепить. 
Судно дало крен, хлебнуло через иллюминаторы 
воды, которая пошла в цех...

ЦЕНЗУРА ИМЕНЕМ АКАДЕМИКА ЛИХАЧЕВА
Вот что такое настоящее кощунство

В информационном пространстве культуры 
появились уникальные сообщения. Первое из 
них — что Российский научно-исследовательский 
институт культурного и природного наследия 
имени Лихачева будет вести оценку соответствия 
современных театральных постановок классиче-
скому тексту авторов. Это заявлено именно как 
«экспертиза соответствия», то есть, по-простому 
говоря, проверка. На основе соответствия (или 
несоответствия) предполагается сделать выводы 
«для организации юридических действий». И мы 
понимаем, что речь фактически идет о завуа-
лированном, но достаточно просматриваемом 
введении аппарата цензуры.

Тут подоспели и другие сообщения. Об уволь-
нении руководителя Новосибирского театра опе-
ры и балета за неправильные сцены в спектакле. 
Об оценке институтом наследия сразу нескольких 
режиссеров (формирующих, по сути, современное 
развитие театра) как исказивших классическое 
наследие. И мы понимаем, что юридические дей-
ствия уже организуются и цензура в действии.

Давно мы не видели такого. Много вопро-
сов возникает о нашем настоящем и будущем. 
Но один — просто режет слух: почему в качестве 
цензурного органа выбран научный институт, 
созданный академиком Лихачевым и носящий его 
славное имя? Это верх цинизма — использовать 
для оправдания стукачества на деятелей культуры 
имя человека, который был одним из нескольких 
академиков, не подписавших коллективное пись-
мо, позорящее Сахарова, постоянно выступал в 
защиту культуры от произвола властей. Что же 
произошло?

Институт культурного и природного наследия 
был создан в 1992 году, в первый же год суще-
ствования новой России. Событие это можно 
назвать беспрецедентным и для того времени, 
и для культурной политики в целом. Время было 
очень непростое с точки зрения наполнения бюд-
жета, но именно в тот период была заложена 
стратегия сохранения национального наследия. 
В конце 1980-х — начале 1990-х годов была орга-
низована большая часть музеев-заповедников и 
национальных парков. Страна подписала между-
народную конвенцию о Всемирном культурном и 
природном наследии, вышла из самоизоляции 
и представила первые свои объекты в этот пре-
стижный список. 

Образование института (а он был сформи-
рован на базе научно-общественного совета при 
Советском фонде культуры) можно также отнести к 
одному из стратегических решений того времени. 
Мне пришлось стоять у истоков его формирова-
ния, и я помню, какое удивление и восхищение 
вызывало это у наших коллег из бывшего СССР и 
у зарубежных специалистов. Аналогов ему трудно 
было найти даже в странах со сложившейся на-
учной школой охраны старины. 

Институт разрабатывал программы для таких 
известнейших музеев-заповедников, как «Ясная 
Поляна», «Михайловское», «Куликово поле», соз-
давал новые национальные парки. Несколько 
десятков исторических городов используют в 
своем развитии его научные наработки.

Но вот, с приходом нового министра, ситуа-
ция изменилась: наука в сфере культуры, видимо, 
показалась лишней. С нахрапом, буквально в 
течение года, под предлогом экономии средств 
для повышения заработной платы произошли 
массовые сокращения ученых, поменялись вну-
тренняя структура и направления работы инсти-
тутов. В четырех из пяти имевшихся в ведении 
министерства институтов директора были сняты, 
а в одном директор, к сожалению, умер.

В институт культурного и природного на-
следия также был назначен новый руководитель: 
как вы, наверное, догадались — «эффективный 
менеджер», не имеющий ни ученой степени, ни 
опыта работы в науке, ни какого-либо отношения 
к сфере культуры. После года работы он был уво-
лен, как говорится, «не приходя в сознание» и так 
и не поняв, для чего этот институт был создан 
академиком Лихачевым. Но механизм разрушения 
уже был запущен: уволились ведущие сотрудни-
ки, несогласные с безграмотным руководством, 
перекроены направления исследований, а даль-
нейшая политика сконцентрировалась на мас-
совом приеме в институт каких-то совершенно 
не замеченных ранее в науке и культуре людей. 
(Удивительное сходство с ранее реализованным 
вариантом «сердюковщины».)

Результат оказался предсказуемым. Научно-

аналитическая составляющая сошла на нет, усту-
пив место стремлению предугадать желания и 
волю начальства. Показательной стала судьба 
первого в истории страны Государственного до-
клада о состоянии культуры, превратившегося в 
беспроблемную справку о проделанной работе. 
Именно безграмотность, невозможность сфор-
мулировать стратегические задачи при неуемном 
желании руководить всем подряд вызвали к жизни 
проверенную советскую модель руководства куль-
турой — по принципу «запрещать и разрешать». 
Ее инструментом является не научный анализ, а 
примитивная цензура. И здесь все равно, с чего 
начать: с защиты ли классиков, с борьбы против 
показа темных сторон жизни, употребления ино-
странных слов или еще с чего-нибудь. Главное 
— ввести процедуры проверок и на их основе 
«вводить организационные действия»; проще 
говоря, менять руководителей, приглашать оче-
редных «эффективных менеджеров» и т.д.

Напомню, как Дмитрий Сергеевич Лихачев 
оценивал схожие тенденции на заре советской 
власти: «Ведь что такое Октябрьский переворот? 
Против кого он был направлен? Против интелли-
генции. (…) Во власти стояли полузнайки. Стали 
арестовывать профессоров». 

Я подробно остановился на судьбе одного из 
научных институтов, но уже видится, что именно 
этот вариант, скорее всего, будет использовать-
ся и далее, для погрома всей остальной сферы 
культуры. Впрочем, останется и часть, свободная 
от какой-либо цензуры. Об этом говорит еще 
одна недавняя «новость культурной жизни». По 
многочисленным просьбам членов коллегии Мин-
культуры было решено прекратить практику при-
глашения представителей прессы. Сие радостное 
сообщение было отмечено немедленным прекра-
щением прямой трансляции заседания коллегии, 
на котором и было озвучено...

Зачем я это пишу? — задаю сам себе вопрос. 
Наверное, не для того, чтобы еще раз пройтись 
по позиции Минкультуры: мне кажется, что за эти 
годы любой творческий человек, столкнувшийся 
с министерскими порядками, прекрасно понял, 
с чем он имеет дело, и каждый думающий чело-
век уже сформировал свое отношение к этому 
органу.

Хотелось бы, чтобы читатель знал следую-
щее. Уверен: в ближайшее время цензурные захо-
ды будут возникать вновь и вновь, и как инструмент 
цензуры опять будут поминать институт культур-
ного и природного наследия имени Лихачева. 
Но вот именно что «поминать». Поскольку того 
института, который создавал академик Лихачев, 
уже не существует. И самым разумным было бы 
переименовать его в какой-нибудь Институт вы-
полнения министерских пожеланий, присвоить 
ему имя современного министра — и пусть далее 
там лепят все, что прикажут в министерстве. Так 
было бы честно по отношению к действительной 
ситуации и меньше позора для достойного имени 
академика.

Есть и еще один вопрос. В сложившейся 
ситуации воинствующего бескультурья хотелось 
бы иметь какое-то место объединения людей, 
которым не безразлично такое положение и кото-
рые задумываются о будущем культуры в нашей 
стране. И здесь опять хочется обратиться к памяти 
Дмитрия Сергеевича Лихачева, к его деятельности 
в Советском фонде культуры.

Эта общественная организация была ме-
стом, куда прибывали ходоки со всей страны; 
где защитники памятников истории и культуры, 
краеведы, местные активисты (которых власти 
считали «местными сумасшедшими») получали 
защиту, совет, напутствие для своих очень нужных 
и правильных дел. Что удивительно — фонд ставил 
и стратегические задачи, и одновременно помо-
гал защите культуры в самой дальней провинции. 
Значение его было огромным для культурного и 
политического самосознания людей в то непро-
стое перестроечное время!

Сейчас мы видим, как создаются и рушатся 
проекты создания политических партий, стремя-
щихся стать выразителями интересов интелли-
гентного человека. Как огромные средства уходят 
на пустые, по сути, гудки. Мне кажется, что созда-
ние современной версии Фонда культуры могло 
бы стать насущным ответом на вызов времени, 
а вложенные в сохранение культуры средства 
— самыми достойными вложениями. Которые, 
безусловно, окупятся с лихвой, когда временная 
тьма мракобесия над Россией развеется.

АНОМАЛИЯ

ПРОБЛЕМА

...ОЗАБОТИЛИСЬ УЛУЧШЕНИЕМ 
РАБОТЫ ПОЛИКЛИНИК

В конце февраля многие мо-
сквичи, зарегистрированные на 
портале столичных госуслуг или 
в системе электронных рефе-

рендумов «Активный гражданин», получили 
эсэмэски с предложением принять участие в 
общественном обсуждении работы московских 
поликлиник. Откликнулись около 58 тысяч горо-
жан — рекордное число для подобных опросов. 
Участники проекта направили около 27 тысяч 
предложений, которые были систематизиро-
ваны по темам, проанализированы и отобраны 
по степени актуальности. Самые важные из них 
включили в список первоочередных и наметили 
к исполнению. 

Прежде всего москвичи попросили уве-
личить время работы поликлиник, в том числе 
открыть прием пациентов в выходные дни. Для 
борьбы с очередями они предложили установить 
у кабинетов электронные табло с информаци-
ей о движении очереди и перераспределить 
потоки пациентов, которые приходят строго 
по записи или «просто спросить». По мнению 
участников обсуждения, нужно переключить 
все срочные приемы на «дежурного врача», 
а для выдачи справок, рецептов или других 
документов наладить работу отдельных каби-
нетов «здорового пациента». Не осталась без 
внимания и работа с медицинскими картами, 
которые вечно пропадают, теряются и отнимают 
массу времени как у пациентов, так и у врачей. 
Участники краудсорсинга посоветовали рас-
кладывать амбулаторные карты пациентов по 
кабинетам заблаговременно, до начала приема. 
Что касается электронной записи, то здесь 
прозвучали пожелания улучшить систему на-
поминаний о приеме врача, сделать удобным и 
необременительным отказ пациентов от записи 
или перезапись к врачу на другой день и время, 
создать систему записи на повторный прием. 

Немалая часть предложений коснулась 
комфортности работы поликлиник. Так, горо-
жане высказывали пожелание оборудовать 
поликлиники кулерами с водой, проследить, 
чтобы в туалетах всегда была туалетная бумага 
и другие средства личной гигиены, неплохо бы 
было, если бы в поликлиниках появилась новая 
система навигации и информирования. 

— Если обобщить, то самыми важными 
предложениями стали дружелюбие и клиен-
тоориентированность наших поликлиник, — 
рассказала одна из активисток краудсорсинга, 
которую пригласили для личного общения с 
мэром. — Буквально все участники проекта 
просили наладить работу регистратур (там 
обслуживают слишком медленно, при этом 
часто срывают на пациентах раздражение) и 
разделить на два потока очереди у кабинетов, 
чтобы те, кто приходит на прием по записи, 
не страдали от тех, кому необходимо срочно 
проконсультироваться. Среди первоочеред-
ных назвали и проблему информирования: 
москвичи зачастую просто не знают обо всех 
возможностях, которые сегодня предоставляют 
медучреждения Москвы (рейтинг учреждения, 
наличие высоких технологий, дневной стацио-
нар или полная госпитализация и т.д.). 

— Краудсорсинг как раз и направлен на 
дальнейшее совершенствование работы по-
ликлиник, — отметил мэр Москвы, — это и ком-
фортность посещения, и удобство пациента, и 
снижение очередей, и качество работы наших 
врачей. Все это подлежит дальнейшему тех-
нологическому осмыслению, обработке, экс-
пертизе, но те направления, которые были вы-
сказаны, лягут в основу нового плана действий 
по улучшению работы наших поликлиник. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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ПРОЕКТ

...ПРИДЕТСЯ 
ПОВРЕМЕНИТЬ

С тем, что отсрочка пенсии неиз-
бежна, согласен и президент Евро-
пейской ассоциации геронтологии 
Владимир Хавинсон. Но это реше-

ние не должно приниматься волевым решением 
политиков, уверен он:

— Расскажу, как это делалось в Европе. Я 
лично как главный геронтолог Европы визировал 
изменение пенсионного закона во Франции. Без 
согласия медиков, ученых и даже религиозных 
организаций он не мог быть принят. Это породи-
ло бы проблемы и массовые протесты. По таким 
же схемам повышался срок выхода на пенсию 
в Бельгии, Голландии… А в Норвегии его повы-
сили до 70 лет — но в результате референдума. 
Для этого требовалось согласие большинства 
общества.

Главный геронтолог Европы не уверен, что 
в российском обществе есть согласие на этот 
счет.

— В большинстве развитых стран срок выхода 
на пенсию вычисляют исходя из того, что до него 
должны дожить не менее двух третей населения, 
— полагает профессор Института труда и соц-
страхования Минтруда Валентин Роик. — У нас с 
этой точки зрения, казалось бы, есть резерв: до 
почетного отдыха доживают 85% женщин. Поэтому 
в правительстве есть много желающих сэкономить 
уже сейчас. Не знаю, сделают ли они это, но хочу 
предупредить: мы получим только рост болезней, 
инвалидности и дополнительные расходы.

Профессор Хавинсон предлагает готовить 
россиян к отсрочке выхода на пенсию уже сейчас. 
Его рабочая группа разработала программу актив-
ного долголетия, которую тестировала совместно 
с украинскими коллегами последние 30 лет. Сре-
ди работающих старшего поколения в этих двух 
странах были отобраны десятки тысяч непьющих 
и некурящих добровольцев, которым назначался 
специальный комплекс препаратов. И потом их 
сравнивали с выборкой ведущих здоровый образ 
жизни, но не принимавших этих лекарств. Прак-
тика показала, что биологически первая группа 
оказалась на 42% моложе, смертность от старости 
в ней меньше на 67%.

Хавинсон предлагает назначить всем желаю-
щим россиянам за 50 лет этот курс, и тогда через 
несколько лет они могут быть готовы к увеличению 
пенсионного возраста. «Но все равно вопрос вы-
хода на пенсию должен зависеть от самочувствия 
и генетики, — уверен он. — Нельзя всех стричь 
под одну гребенку. Кто-то может работать и до 
95, а другому пора на пенсию и в 55: даже если 
формальной инвалидности у него и нет, но орга-
низм уже изношен».

Ольга Ткачева видит в продлении трудоспо-
собного возраста не только минусы (сокращение 
здоровой жизни, износ организма), но и плюсы. 
Те, кто не уходит на пенсию, реже подвержены 
депрессии, сохраняют материальное благопо-
лучие. К тому же геронтологи часто замечают, что 
«уход на почет» и ненужность обществу только 
резко ускоряют старение.

«Однако, прежде чем решать вопрос о сроке 
выхода на пенсию, нужно провести сплошное об-
следование всех граждан от 55 до 65 лет, научно 
обработать эти данные и только потом решать, 
чего будет больше от продления трудовой жизни 
для человека и общества: пользы или вреда», — 
полагает специалист. 

Михаил ЗУБОВ.
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«ОШИБКА КАПИТАНА 
НЕ БЫЛА ФАТАЛЬНОЙ»

В пятницу вертолет Ми-8 МЧС России забрал 
троих моряков, находящихся в тяжелом состоя-
нии, с судна «Андромеда», на которое собирают 
выживших и погибших членов экипажа. Они были 
отправлены в Магадан в областную больницу. 

Этим же вертолетом на спасательное судно 
прилетела группа медиков со специализирован-
ным оборудованием и медикаментами. Врачи 
будут работать на «Андромеде» до ее прибытия в 
порт Корсаков на Сахалине. За это время они так-
же определят, кто и где будет долечиваться после 
высадки на берег. Такое решение было принято 
на селекторном совещании в МЧС России. 

Между тем ранее сообщалось о десяти 
«экстренных» пострадавших, но, как пояснили 
«МК» в МЧС, «люди, попав на корабль, в тепло, 

приходили в себя, а когда им оказали помощь 
медики, их состояние улучшилось до удовлет-
ворительного и они изъявили желание остаться 
на «Андромеде» вместе со своими товарищами. 
Медицинских показаний для экстренной эва-
куации этих пострадавших нет».

Некоторая задержка выхода судна со спа-
сенными и погибшими моряками в порт Корсаков, 
как стало известно «МК», произошла по двум 
причинам. Во-первых, в районе катастрофы на-
ходилось очень много посторонних предметов, 
в связи с чем движение «Андромеды» оказалось 
затруднено. Акваторию нужно было расчистить. 
И во-вторых, у одного из кораблей, где нахо-
дились тела еще двоих погибших, случилась 
поломка двигателя. По расчетам спасателей, 

«Андромеда» планирует вернуться в порт Кор-
саков 6 апреля.

Между тем спасательную операцию в Охот-
ском море в районе крушения на вечер пятницы 
не прерывали ни на минуту.

По данным МЧС, в районе гибели траулера 
задействованы 27 морских судов и вертолеты. 
Обследовано более 10 тысяч квадратных киломе-
тров акватории. В поисках оставшихся 13 членов 
экипажа принимают участие более 2 тысяч чело-
век и 107 единиц техники. МЧС России направило 
в район поиска самолет-амфибию Бе-200ЧС, 
который прилетел в Магадан из Красноярска.

Впрочем, те, кто ищет пропавших, уже при-
знают, что их тела могут находиться на дне моря 
вместе с траулером. «Тогда, вероятно, встанет 
вопрос о привлечении к операции водолазных 
подразделений», — рассказал «МК» источник в 
МЧС России.

Лина ПАНЧЕНКО.

В принципе можно сказать и о чет-
вертом рекорде, который состоит-
ся уже к утру субботы, 4 апреля: в 
столице выпадет до 18 мм осадков 

— половина от месячной нормы. Впрочем, пятнич-
ный мокрый снегопад, гололед и заносы на дорогах 
синоптиков особенно не удивляют.
— Погода очень плохо влияет на самочувствие 
москвичей, — говорит старший научный сотрудник 
Государственного научно-исследовательского 
центра профилактической медицины Минздра-
ва России, кандидат медицинских наук Галина 
Холмогорова. — Резкие колебания температуры, 
скачущее атмосферное давление, резко меняю-
щаяся влажность — от 40% в середине марта до 
80% в эти дни — неблагоприятно сказываются на 
людях, особенно пожилого возраста, с сердечно-
сосудистыми и легочно-пульмонологическими 
заболеваниями.

В такой ситуации врачи советуют «сердечным» 
и «легочным» больным по возможности оставаться 
дома и не забывать о приеме лекарств. «Лекарства 
нужно принимать не когда давление повысилось, 
а заранее, чтобы оно не повышалось. Плюс к тому 
старайтесь избегать любых физических нагрузок 
— стирки, уборки, переноски тяжестей. У людей с 
заболеваниями суставов и ранениями не исключен 
болевой синдром. И главное — не нервничайте», 
— рекомендует врач.

Тепло, которое мы ощутили в первой полови-
не марта, тоже сыграло злую шутку. Оно было об-
манчивым: на солнце тепло, в тени холодно. Люди 
ходили по улицам в футболках, рубашках… В итоге 
терапевты зафиксировали очень много простуд. 
«Вторая волна гриппа, которая сейчас идет, связа-
на, по моему мнению, со скачками температуры. 
Люди убрали зимние вещи, спрятали головные 
уборы», — рассуждает Галина Холмогорова.

В 1970-х годах в Англии были необычайно 
морозные зимы — резко выросла смертность, 
особенно молодых людей. Оказалось, что холод, 
конечно, виноват, но еще больше виноваты сами 
жители, привыкшие ходить в «минус» без головных 
уборов и не изменившие своей привычке даже при 
аномально низкой температуре.

«Ходить без головного убора — дурная мане-
ра. На ушной раковине человека есть рецепторы, 
связанные в том числе и с сердцем, и именно их 
охлаждение приводит к сердечным проблемам», 
— поясняет Галина Холмогорова.

Прогноз на первые апрельские выходные от 
метеорологов «ФОБОС» таков: «В Москве в суб-
боту ночью еще продолжит идти мокрый снег, и 
столбики термометров будут колебаться у нулевой 
отметки, днем погода улучшится, и потеплеет до 
плюс 4 — плюс 6 градусов. В воскресенье вновь 
усилятся осадки, ночью ожидается от 0 до 2 граду-
сов тепла, днем будет не выше плюс четырех».

До пятницы, 10 апреля, в атмосфере будут 
преобладать циклонические вихри: днем будет 
пасмурно, мокрый снег, ночью — осадки. Темпе-
ратура будет держаться в рамках климата — ночью 
0 градусов, днем около плюс 5. В общем, все-таки 
придется доставать теплые куртки и зимние сапоги 
с антресолей. К Пасхе, 12 апреля, к нам придет 
азорский антициклон — погода улучшится, вы-
глянет солнце. Ожидается потепление до 9–14 
градусов тепла. Пройдя через пару волн холода, 
столица и окрестности прогреются к концу апреля 
до 20 градусов. 1 мая синоптики прогнозируют 
температуру также около 20 градусов, а вот ко 
Дню Победы похолодает: в лучшем случае столбик 
термометра поднимется до плюс 10 градусов.

Ольга ГРЕКОВА.

У ПРИРОДЫ...
c 1-й стр.

Всю пятницу в Охотском море, где по-
терпел крушение траулер «Дальний 
Восток», продолжались спасательные 
работы, но, увы, на момент подписа-
ния номера в печать они не принесли 
результатов. Более того, затонувший 
корабль теперь находится на недося-
гаемой для водолазов глубине. Всего, 
по последним данным, спасены 63 
человека, погибли 56 и 13 считаются 
без вести пропавшими. «МК» пообщал-
ся с родными и знакомыми некоторых 
моряков.

Евгений Вахрамеев, 
38 лет, матрос 1-го 
класса.
— В списках живых 
Женьки нет… Пока еще 
у нас теплится надеж-
да: вдруг ошибка? — 
говорит приятель Вах-
рамеева. — Он такой 
простой парень, живой, 
настоящий. Рисковый по 
жизни. Вечно в какие-то 
непутевые истории по-
падал, но выходил сухим 
из воды… Здесь — не 
вышел… После школы 

ПТУ окончил. С детства морем грезил. У него по-
тому и семьи не было: если ты по полгода в море 
уходишь, тут не до жены и детей. Говорил так: «В 
40 закончу — и тогда женюсь». Выходит, недотянул 
совсем немного? Каких-то пару лет…

Последняя запись на странице Евгения в 
соцсети: «Кто битым жизнью был, тот большего 
добьется. Пуд соли съевший, выше ценит мед. 
Кто слезы лил, тот искренней смеется. Кто уми-
рал, тот знает, что живет…»

Анатолий Васильченко, 33 года, матрос 2-го 
класса.
— Из нашего малень-
кого города Корсаков 
много ребят были на 
том траулере, — гово-
рят знакомые Анатолия. 
— Тела погибших и по-
страдавших доставят 
только в воскресенье на 
пароходе. Будем ждать, 
кого в гробу привезут… 
Спискам здесь никто не 
верит. Анатолий — тихий 
парень, спокойный, весь 
в себе. И очень добрый. 
Помогал многим у нас в 

городе. Даже по мелочи. Женат не был, детей у 
него тоже нет. Слишком серьезно относился к 
выбору второй половинки. Мы связывались с его 
матерью — она говорит, что вроде его спасли, но 
почему-то связи с ним нет. Она умоляла, чтобы 
ей дали пообщаться с сыном. Не дают. Толя мо-
ряком был больше десяти лет. Опытный в этом 
деле. Не должен был погибнуть… 

Максим Бондарюк, 
31 год, матрос 2-го 
класса.
Родом из города Холмск 
Сахалинской области. В 
Холмске его ждут мама 
Татьяна и брат Алексей.
— По спискам, которые 
выложили СМИ, вроде он 
живой, — рассказывают 
приятели Бондарюка. — 
Очень хочется верить, что 

Максим жив, уж больно человек хороший. Девушка 
у него была, Женя, она раньше с ним работала во 
вневедомственной охране в Холмске. Потом они 
вместе уволились. Это госпредприятие, которое 
относится к полиции. Максим долгое время был 
полицейским. Потом уволился по личным причинам. 
Не срослось с начальством. И тогда он решил уйти 
в море. С 2010 года начал ходить. Затянуло... 

Иван Полищук, 26 лет, 
матрос-артельщик.
— Ваня в списке спасен-
ных, — рассказывает 
родственник Полищука. 
— Он окончил мореходку, 
но потом ушел в полицию 
работать. Очень надеж-
ный парень, про таких 
говорят: с ним в разведку 
можно пойти. В полиции 
он долго не задержался. 
Не его оказалось. Так и 
говорил: «Сложно это 

все, не по мне». Да и зарплата там совсем ми-
зерная была. Вот он и решил вернуться к своей 
основной специальности. Детей у него не было. 
Собирался жениться…

Юлия Чихирь, 29 
лет, матрос. 

— Родителям Юли 
сказали, что она погиб-
ла. Но доносятся слухи, 
что ее еще не нашли… 
Шансов, что Юлю найдут 
живой, — нет, — говорит 
подруга Чихирь. — Юля 
была очень светлым че-
ловеком. Очень откры-
той, веселой. Замуж она 

не вышла, детей не было, но она очень мечтала о 
семье. Для себя решила: как только появится мо-
лодой человек, сразу бросит море — семья важнее. 
В море она ходила давно. Пару месяцев посидит 
дома, а потом на полгода уплывает. Так и жила. 
У нас на Дальнем Востоке каждый второй ходит 
в море, и неважно, женщина это или мужчина… 
Даже семьями уходят.

Последний статус Юлии на страничке в соц-
сети: «Напишу — «Счастлива» и больше никогда не 
появлюсь в онлайн!»

«Счастлива» Юля не написала.
В онлайн больше не появится…

Евгений Витрикус, 21 
год, матрос.
Евгений — из города 
Корсаков в Сахалин-
ской области. Ему по-
везло выжить в крушении 
траулера.
— Он на «Андромеде», 
идут в Корсаков — пока 
такая информация, — на-
писал нам его родствен-

ник. — У Жени гражданская супруга и маленький 
ребенок. Он собирался на траулер, чтобы хорошо 
заработать.

Владимир Рохин, 59 
лет, рефмеханик. 
Владимир — житель 
Калининграда — пока 
числится пропавшим без 
вести. Жена Наталья и 
сын Денис узнали о тра-

гедии из выпуска новостей, а позже им позвонил 
друг Владимира, который подтвердил, что тот 
находится на этом судне.

— Уже второй день непонятно — жив он или 
нет. Звонили на «горячую линию» МЧС, оставили 
свои координаты, но нам так и не перезвонили. 
Супруг — опытный моряк. Последний раз выходил 
на связь в середине марта. Тогда он позвонил и 
сказал, что у него все хорошо и работы много. О 
капитане и команде не распространялся — скорее 
всего, тоже все было нормально. Мы его не видели 
с прошлого года: из Калининграда он ушел в рейс 
в конце декабря, — рассказала «МК» Наталья.

Александр Прокопович, 
50 лет, боцман. 
Александра нет в списке 
выживших.
— Саша родом с Солигор-
ского района. Проживает в 
Бресте. Он в морях давно. 
Скажу, что боцман класс-
ный. Работник изумитель-
ный. Рыбка такая вкусная 
у него всегда получалась! 
А вообще все праздники 
праздновали в одной 
компании. В свое время 

мы работали у берегов Африки. Там ставрида, 
скумбрия. А по праздникам — кальмар, креветка 
и рыба-меч, — рассказала знакомая Александра 
Татьяна Володенкова.

Асланхан Рахимов, 57 лет, старший мастер 
обработки. 

Асланхан — житель Нижнего Новгорода. Здесь 
у него остались жена и дочка Диана. Асланхан 
перебрался в Нижний Новгород из Дагестана не-
сколько лет назад. На траулере он был старшим 
мастером обработки.

— Судьба Асланхана пока неизвестна. В любом 
случае община будет морально и материально под-
держивать семью. Пока не навещали их, сделаем 
это в ближайшее время, — рассказал председатель 
Нижегородской региональной общественной орга-
низации «Национально-культурный центр народов 
Дагестана» Алимагомед Махсубов.

Ирина БОБРОВА,
Екатерина СВЕШНИКОВА.

СПАСАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ СТАНОВИТСЯ ПОИСКОВОЙ

«КТО УМИРАЛ, ТОТ ЗНАЕТ, ЧТО ЖИВЕТ»
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Он — из плеяды легендарных роковых музы-
кантов, которыми некогда щедро снабдил страну 
Новосибирск. Сам оборвал свой звездный путь 
здесь, в России, уехал в США и начал жить и тво-
рить на две страны. Он никогда не имитировал 
стиль западных рок-групп, но сумел сделать 
равнозначный вклад в мировую музыкальную 
культуру. И, быть может, именно поэтому не стал 
бешено популярным роковым исполнителем 
в России. Хотя залы, где выступает Наумов со 
своими весьма сложными, интеллектуальными 
песнями, рассчитанными в первую очередь на 
духовных эстетов, никогда не бывают пустыми. 
В момент очередного посещения Юрием На-
умовым российской столицы мы поговорили с 
непризнанным гением о пути музыканта и его 
творческом служении.

— Момент общения — тот ништяк, который 
вписан в мою систему ценностей. Мне в этом 
году исполняется 53, я хочу выходить на сцену 
минимум до 75 и рубить так, как я рубил в свои 
25. И эта разница в полтинник между 25- и 75-лет-
нем человеком — да, внешне она будет заметна: 
мося станет морщинистая, волосы — седые, но 
с точки зрения энергетического выхлеста все 
останется то же самое. Если я заинтересован, 
чтобы мой энергетический расклад в зрелом 
возрасте соответствовал молодому, надо что-то 
подвинуть, и я не буду сожалеть об этом.

— В 25 вы размышляли, что будет в 50?
— О, конечно.
— И от чего вы отказывались тогда?
— От наркотиков, от бухла, от курева… 
— В песнях упоминаются наркотики.
— Это опосредованный опыт, он был на 

расстоянии вытянутой руки: многие мои друзья 
оказались в «тяжелые» вовлечены. Какие-то еще 
живы, какие-то — на том свете, но я видел форми-
рование судеб и путей людей, которые впрыгнули 
в «тяжелые». Это причудливый опыт.

— Но вы не пошли этим путем?
— Мне было интересно другое. Джон Лен-

нон с 66-го года по конец 67-го очень сильно 
торчал на кислоте, и писал под интенсивным 
воздействием ЛСД. Когда я услышал результат, 
мне шел четырнадцатый год, я был потрясен 
этой музыкой. У меня был внутренний вопрос: 
«Интересно! Ну вот обдолбанный парень сочинял 
удивительную музыку, я ее слушаю, и она меня 
уносит на абсолютно трезвую голову. Спраши-
вается: если я могу попасть в эти миры, не меняя 
свой химический состав крови, можно ли сочи-
нить такое? На трезвую голову. Прямо с этого 
момента — и туда, где рождается эта музыка? 
Существуют «инструменты», которые могут тебя 
туда доставить, и ты понимаешь плату за вход. 
А можно ли без этого? Я стал исследовать это 
пространство — выяснилось, что можно.

— Довольно странными вопросами вы 
задавались в подростковом возрасте…

— Просто момент интуиции — я понимал, 
что с этим будет связана вся моя жизнь. Это 
не некое баловство — поиграл в бирюльки, и 
выпрыгнул, и стал взрослым человеком, врачом 
или бухгалтером; я понимал, что звук — это для 
меня на всю жизнь. 

— В 14 лет часто кажется, что выбор на-
всегда, но не всегда это оказывается так.

— Я в шесть лет услышал «Битлз» — я тогда 
захотел стать звездой рок-н-ролла. В шесть! Это 
детеныш! Я понимаю, это причудливый расклад, 
он не общий, но в моей жизни это так. И более 
того, уже тогда я исследовал эволюцию битлов-
ских альбомов — как они росли, как улетали в 
какие-то кризисы… Мне было интересно. 

— Родители не возражали?
— Ну, я был достаточно умным ребенком, 

чтобы не всем с ними делиться.
— Ах, даже так?
— По типу взаимодействия с родными людь-

ми ты примерно понимаешь меру адекватности 
информации, которой можно делиться, чтобы 
их внутреннее напряжение не зашкаливало. Так 
что дома до поры до времени это считалось 
невинным баловством — потом стало «винным» 
баловством. Потом пленки с записями полетели 
в мусорное ведро, потом плоскозубцами пере-
кусывались струны на гитаре…

— То есть родителей — пугало?
— Ну да. Еще и пугало с поправкой, что 

страна-то называется не США, а СССР, то есть 
они как бы прикидывали, что знали о стране, и 
мои перспективы с точки зрения выжить, сохра-
ниться, остаться на свободе, как-то преуспеть в 
жизни — с поправкой на то, куда мальчика тянет. 
Выводы, к которым они приходили, конечно, были 
неутешительными. 

— Ровесникам не казалось, что вы стран-
ный парень, не случалось быть изгоем?

— По-разному. Дело в том, что я открыл для 
себя там много интересных аспектов. Есть соци-
ум и микросоциум — и есть некоторые векторы, 
которые пытаются людей гомогенизировать и 
уподобить их друг другу, привести все к общему 
знаменателю. А с другой стороны, есть внут-
ри микросоциума некоторые векторы, которые 

этому противятся. И существуют некие риту-
альные пляски, которые интегрированы в ткань 
человеческого процесса. И с этой точки зрения 
Дарвин — он же честный парень, но нам рас-
сказали только про один открытый им принцип: 
выживает сильнейший. А есть еще один фактор, 
очень мощный, о котором умолчали, по крайней 
мере в школе, — выбор самки. Самка выбирает 
самца — отдаваться ему или нет, и через это идет 
продолжение рода. Если самец — неандерталец, 
а самка хочет себе такого вот Лермонтова, — ну, 
плохо неандертальцу придется. И момент этой 
культуры выбора — это тот фантик, обертка, 
золотинка, которая позволяет самке раздвинуть 
бедра перед самцом, если он уже проявился не 
как неандерталец. С этой точки зрения появ-
ление таких вот экзотических зверьков, как я, 
в самых разных ипостасях бытия, — они как бы 
разнообразят эти пляски павлинов. И поэтому до 
некоторой поры, если есть чувачок или чувиха, 
которые довольно странные, но не очень, сущес-
твует некая мера толерантности, потому что они 
— как специи. Поэтому до определенной степени 
человек, который причудлив, — он допустим. Это 
играет свою определенную социальную роль 
в человеческой круговерти. За определенным 
порогом это становится уже труднодопустимым 
или вовсе недопустимым.

— Когда у вас начались в жизни серьезные 
проблемы из-за вашей неординарности?

— В принципе если говорить насчет моей 
социальной неадекватности, то 84-й год был 
в этом смысле пиковым. Мне исполнилось 22 
года, я уже два года как писал песни, и в 84-м 
году меня отчислили из института. 

— Из какого института — вы професси-
онально занимались музыкой?

— Из медицинского. Его выбрали родители, 
потому что оба были с высшим медицинским 
образованием, к тому же мой папа — он доктор 
меднаук, профессор, по его учебникам учились 
студенты мединститутов. Он мечтал о династии, и 
в доме была намолена атмосфера определенной 
преемственности, которую в лоб оспорить мне 
в голову не приходило в ту пору. Это было как 
такое распараллеливание. Было то, чему я посвя-
щен, и та некая профессиональная дань, которая 
меня обязывала. Медицина по умолчанию была 
мягким, но обширным гравитационным полем, в 
которое я был вовлечен. Она не вызывала у меня 
отторжения, она просто была таким неким миром, 
некой оберткой, частью бытия, в которое я могу 
себя частично вовлечь. Но путь сердца — он будет 
иной. Но благодаря моей неадекватности судьба 
распорядилась мной на 100 процентов.

— Когда вас отчислили из института?
— Это был 10-й семестр, то есть на 5-й курс; 

их два потом еще на 6-м году обучения — 11-й 
и 12-й.

— То есть по образованию вы врач?
— Без пяти минут доктор-кардиотерапевт.
— И вы остались доктором по сути?
— По тому эффекту, который оказывает моя 

музыка на людей, получается, что да, я кардио-
терапевт — не мытьем, так катаньем.

— А в быту, в реальной жизни?
— Я сегодняшний смогу с помощью ка-

ких-то тонких энергетических моментов, даже 
на дистанции, хоть за полпланеты, попытать-
ся вытянуть человека, если ему плохо; это то, 
что мне интересно, что я намеренно изучаю и 
куда собираюсь двигаться дальше, потому что 
оно того стоит. Но на классическом азбучном 
уровне, когда надо дышать изо рта в рот, ломать 
грудную клетку, делать прямой массаж сердца, 
то есть всю эту физическую ботву, — нет. Я не 
понимаю этот энергетический принцип, все, что 
связано с изгибами в височной части костей, а 
там 47 латинских названий, — это все забыть 
как страшный сон.

— За что вас отчислили из института?
— Среди моих знакомых был мальчик, ко-

торый оказался гебистским стукачом. Он под 
каким-то солидным, я уже не помню точно каким, 
предлогом, но маститым, хорошим, вытащил из 
меня 15 или 20 моих текстов… Кажется, он обе-
щал, что постарается пробить идею рок-клуба, 
поговорит с кем-то влиятельным, а то, дескать, в 
Питере есть, а у нас — нету, а мы — третий город 
по значимости в стране… В общем, это был какой-
то солидняк. И тексты в итоге попали в ГБ — меня 
вытащили на перекрестный допрос, пять часов 
мурыжили: «Что вы имели в виду в этой строке, 
что в этой?..» Это было тяжело и неприятно — и 
какое счастье, что я не любопытный и уже тогда 
мало знал о своих знакомых. А с тех пор я вообще 
никогда никого ни о чем не расспрашиваю.

— Как встретила вас Москва?
— Как родного. Я очень люблю этот город 

и бесконечно ему благодарен. Притом я знаю, 
что есть определенный кодекс провинциальной 
интеллигенции, согласно которому принято Мос-
кву ненавидеть, а Питер принято любить, чтобы 
проканать за своего. Поэтому, когда, будучи 
сибиряком, я говорю, что я от Москвы в полном 
восторге, реакция однозначная: «Ты чего, чувак? 
Типа, гонишь?!»

— Резкая смена образа жизни — от бла-
гополучного мальчика до подпольного рок-
музыканта — не сломала вас?

— Когда ты профессорский сын — это одно; 
когда ты рок-музыкант в стране, которая строит 
социализм, и ты для этого оказался на самом 
социальном дне, и эти жернова, которые готовы 
тебя переломать в одну минуту… но ты вдруг 
обнаруживаешь те лагуны, которые готовы тебя 
в этом качестве укрыть, и это — люди, которые 
сами одной ногой вне закона, — о, этот опыт 
бесценный! И когда я выживал на копейки в Пе-
тербурге, и был вариант, что мне просто негде 
было найти ночлег, и я мог остаться на вокзале 
и оказаться там арестованным ментами, потому 
что у меня не было какой-то местной пропис-
ки… И тогда меня приютил человек, который 
вот только-только, отсидев за наркотики восемь 
лет, откинулся с зоны. А я просто сидел там и 
исполнял «Поролоновый город» — песня оказа-
лась ему созвучна по тематике, он спросил, кто 
я, где, и сказал: «Ну, поехали ко мне». И я в тот 
момент повторил мамину судьбу, а она 24-го года 

рождения и во время Великой Отечественной по-
пала с ташкентскую эвакуацию, — было голодно, 
и она оказалась в воровской шайке, и ей просто с 
голоду не дали умереть воры-карманники. То есть 
благодаря воровской шайке моя мама уцелела, 
и я появился на свет. И когда ты в миниатюре 
повторяешь эту судьбу, то понимаешь, что если 
ты выкарабкаешься, станешь невероятно успеш-
ным, миллионером, и сможешь гнуть пальцы и 
топорщить губу, то прожитое — это незабывае-
мый опыт, это тот пасьянс, который тебе говорит: 
«Посмотри, чувак, как все оно есть».

— То есть вы сегодня не брезгуете ни-
какими знакомствами и легко общаетесь с 
людьми любого сословия?

— Моя собственная семья была очень при-
чудливым сословным экспериментом, потому 
что как раз моя мама, при том, что она доктор и 
с высшим образованием, — она как раз была из 
простых. А отец — в общем-то отпрыск исключи-
тельно рафинированной интеллигентной семьи. 
И вот этот момент сословного взаимодействия 
и периодических конфликтов — это было тем 
игровым полем, на котором я рос. Вплоть до 
того, что иногда папа цапался с мамой из-за 
того, что она произносила неправильно какие-то 
ударения, и это его царапало. И какие-то вещи до 
сих пор живут во мне, какие-то неправильности, 
которые перешли от мамы, и я говорю, например, 
не «звонит», а «звОнит», потому что так говорила 
моя мама и потому что по логике русского языка 
это должно быть так, и это странное исключение 
не зарегистрировалось во мне. Так что я как некий 
человеческий продукт возник на этом причудли-
вом социальном стыке. Притом отец был очень 
начитан и предавал большое значение эрудиции. 
Я не начитанный человек, и эрудиции я большого 
значения не придаю. Для меня гораздо важнее 
в моей системе ценностей — это момент ясного 
непосредственного восприятия. Умные книги 
могут каким-то образом, как хорошее точило, 
подготовить вот этот грифель, заострить его, 
но ты не можешь вынуть свою линзу, какая есть, 
взять заемную и увидеть что-то через нее. Ты ви-
дишь через свою — и вот этот момент непосредс-
твенного своего видения, который ты можешь не 
суметь оформить в красивые рафинированные 
слова, — это важнее. И если я вижу, что человек 
с речевой или интеллектуальной точки зрения 
прост, но с точки зрения взаимодействия с су-
тью — он там, то есть он чувствует, — никаких 
проблем нет. И в моем кругу есть люди простые, 
которые сидели большие сроки, например, битые 
жизнью. Нет, я ими не брезгую, если там есть 
мощная сущностная основа и предпосылки для 
полноценного общения. Но другое дело, что я со 
своей стороны предприму определенные усилия, 
чтобы свою речь адаптировать таким образом, 
чтобы не было сословного дискомфорта для этого 
человека, чтобы он не чувствовал этой разницы 
и не возникал бы комплекс неполноценности. А 
с точки зрения равновеликости отношений — 
это то, на что я заточен и чего хочется, и я это 
получаю. Во мне есть закидоны, и их немало, но 
такого вот фундаментального снобизма — нет. И 

я благодарен матери за это, потому что во мно-
гом она способствовала такому отношению. От 
отца шло: ты профессорский сын, ты будь добр 
соответствовать определенному социальному 
кодексу, а мама тянула в другую сторону.

— Хорошо, вы приехали в Москву, пе-
режили первые страдания — и вот оно, на-
чалось признание. Сперва — квартирники, 
потом — Дворец молодежи. Уже один шаг до 
стадионов, восторг, любовь и все сопутству-
ющее — женщины, тусовки… Вы страдали 
звездной болезнью? Как оно — ощущение 
превосходства?

— Это тонкий момент — если на него отве-
чать честно, надо отвечать долго. Ты уже понима-
ешь, что очень крут и по звуку — по его частоте, 
по амплитуде; в том, что ты делаешь, ничем тем 
парням, которыми ты так восхищался, не уступа-
ешь. Но на деле момент признания — это то, что 
у тебя зарегистрировалось в сознании, что такое 
для тебя это признание, как ему надлежит быть 
определенном образом оформленным… Это как 
ты сам договоришься с собой. Если ты маленьким 
ребенком дрочишь на «Битлз» и «Лед Зеппелин», 
которые собирают стадионы, а ты при этом иг-
раешь квартирники, и у них есть огромная армия 
фанатов и платиновые диски, миллионные счета 
в банке, все эти ляльки, эти ванны с шаманским, 
эта звездная жизнь, эти глянцевые обложки, — 
а у тебя есть потрясающая по крутизне песня, 
но нет этого антуража, и ты гуляешь со своим 
паспортом до первого мента… Но при этом ты 
видишь распахнутые, заплаканные глаза людей, 
которые сидят на корточках перед тобой в этих 
хрущевках… Это очень причудливый мир. Ты для 
этих людей однозначно состоялся в качестве 
артиста, но это не обернуто в определенный 
ритуал: к шоколаду должна быть золотинка, а 
тебе россыпью — трюфель без обертки. Как 
соразмерять творчество: я великий художник, я 
великий!.. Поднимаем фантики, тащим на стол 
— несоразмерно. Тебе положили стопроцент-
ное содержимое, лишив его всех оберток. По 
вибрации это ровно то — даже больше, чем ты 
смел мечтать. И мне как художнику отломилось 
гораздо более щедро, чем я мог рассчитывать. 
Но нету вертолетов и этих ванн — в этом случае 
является ли этот момент источником опреде-
ленного страдания? Да, конечно.

— Вы уехали в США за мировой 
славой?

— Не совсем так. Я хотел оказаться в том 
месте, откуда все это начиналось, где родил-
ся рок-н-ролл. А Россия в тот момент, когда я 
этим занимался, своим авангардом техноген-
ным в значительной степени простимулиро-
вала развитие этого искусства, но при этом не 
достигла критической массы, чтобы принять 
его в его аутентичном виде. Она не достигла, 
потому что промежуточное состояние вот этого 
рева самолетов, этих бензиновых луж, этого 
наэлектризованного мира — все это должно 
было отобразиться в искусстве. Уже выросло 
новое поколение, для которых это была родная 
среда, и вибрация рока — это были те самые 
ревы самолетов, тот ток, те залитые в темноте 
светом улицы. Но поскольку страна находилась в 
состоянии войны с англо-американским миром, 
то ша: это были наши города, наш бензин и наши 
самолеты, но музыка — влияние Запада. И был 
этот наш рок-н-ролл, и была страна, которая в 
него не выложилась, не смогла. 

— Остальные, те, кто не уехал, а наобо-
рот, несмотря на все препоны, работал и 
достиг, например, славы, — они продались 
за золотинки? Рок-музыканты любят в этом 
обвинять поп-артистов…

— Когда ты не знаешь, как это все было, 
можно думать: «Сука! Продался!», а когда знаешь 
— можешь вычислить механизм принятия реше-
ния, и это болезненная тема. Это выбор Зощенко, 
понимаете? Перед тобой кладут такой выбор: 
чувак, вот есть страна — и есть мечта. Ты либо 
расстаешься со страной, либо с мечтой, либо, 
если ты умудришься как-то специально встать 
враскорячку, ты как-то сможешь где-то вот это 
как-то совместить, но тебе надо выбрать для себя 
точку стабильности. И если ты выберешь страну, 
то мечта твоя сильно подвинется. И я понимаю 
того же Леонтьева или Вайкуле, Пугачеву со 
всеми ее закидонами. Они пошли путем Зощен-
ко, когда ты хочешь как Леннон, но это тебе не 
Америка — это страна, которая, с одной стороны, 
вышла в космос, с другой стороны — в магазине 
нет картошки. Да, они крутые музыканты, и им 
не хочется петь блатную феню, а рок здесь не 
канает. А что канает? Попса. Хорошо! Можем 
мы этому придать хоть какие-то человеческие 
черты? Облагообразить? Внести в это какой-то 
флер, стиль, приподнять это настолько, насколько 
возможно? Потому что валить отсюда не хочется, 
а иначе не получается. Это выбор Зощенко, только 
через 50 лет после него…

— Эстрадные артисты хотя бы не выдают 
себя за мессию и, кстати, не выступают в 
клубах, где публика подогревается во время 

концерта алкоголем. Однако всегда есть не-
кий элемент снобизма по отношению к ним 
со стороны рок-музыкантов. Откуда он?

— У меня нет снобизма. Миллионы людей с 
9 до 17, не покладая жопы, вкалывают, они дошли 
до этого концертного зала и плюхнулись в эти 
кресла, чтобы им сделали красиво. И настоящие 
поп-артисты — они по-честному думают, как их 
оттопырить, потому что если не они, то кто? Если 
они их не жизнеобеспечат, то кто их, болезных, 
достанет из этой мути?.. 

— Но ведь, если уж говорить честно, 
роковые-то артисты делают сегодня то же 
самое. Это ведь тоже своего рода попса, если 
всем нравится. Вот, скажем, Цой. 

— Да, Цой состоялся в своей звездной бо-
лезни. Я немножко с Цоем был знаком и знаю, 
на что он дрочил. А дрочил он на Брюса Ли. Вот 
он хотел так, как Брюс. Чтобы быть максималь-
но известным, чтобы погибнуть молодым, что-
бы запомниться навсегда, чтобы был вот этот 
момент ностальгии и скорби по безвременно 
ушедшему, то есть весь этот расклад. И он вы-
прыгивает через автокатастрофу. Это абсолютно 
намоленный выход, все по-честному. Ему этого 
хотелось, и можно сомкнуть брови домиком: «Как 
же ты, Витек?! На кого нас оставил?!» Но, зная 
человека и его иконостас… Он притянул себе то, 
что хотелось, а хотелось вспышки в молодости, 
выхода молодым из жизни и посмертной славы. 
И, мотаясь в ионосфере и посматривая сверху, 
он, надо думать, вполне себе доволен.

— А Яна Дягилева? 
— Там цели были причудливые: как бы так 

сделать, чтобы было хорошо всем. Яна, милая, 
что хорошо для одного — плохо для другого! То 
есть это можно сводить к квантовому знамена-
телю на каком-то уровне, но только на котором 
проходят самые святые люди. Кто полностью 
покинул эту ярмарку тщеславия, тот может ви-
деть, где эти корневища срастаются в единую 
систему. Но в нормальной, земной, человеческой 
шкурке, если ты поставила на это — ты однознач-
но надорвешься. Задача сладко звучит, но это 
нереальная вещь.

— Юрий Шевчук?
— В этой битой, несчастной стране, где 40 

миллионов хронических алкоголиков и номи-
нально дети растут без отцов, у Шевчука роль 
номинального отца — такой батя-пахан, некий 
авторитет, почти как на зоне, но все-таки ци-
вильный, с некоторыми проповедями, которые 
все-таки куда-то зовут, к какому-то свету. Хорошо, 
если бы это был твой биологический батя, но тот 
сдулся и спился; но есть вот эта фигура в мире, 
которая хрипит, бренчит, к чему-то зовет. И это 
какая-никакая замена. 

— То есть вы все-таки не считаете, что 
рок-музыканты в России сдулись даже куда 
сильнее, чем популярные артисты, потому 
что те хотя бы несут свое профессиональное 
служение, развлекая сотни тысяч людей. А 
рок-н-ролльщики обещали нам целый пласт 
нового искусства, а в итоге не дали почти 
ничего.

— Говорят же: не суди, да не судим будешь! 
Но если уж ты позволяешь себе быть этим греш-
ным сукиным сыном и судить, то мы исходим из 
некого молчаливого допущения, что у нас был 
идеал, и кто-то изменил ему, а кто-то нет, — а 
идеала-то не было. Но зато был момент чест-
ности. Даже не правды, а именно то, что в своем 
устремлении ты честен. Для меня путь абсолют-
ной честности — это путь Егора Летова. Он был 
честный человек, который полностью прошел этот 
путь. Понимаешь, люди проговаривают какие-
то фразы, которые становятся их мантрами, их 
приговорами, если хочешь. У Макаревича была 
потрясающая песня, в которой заключалась его 
мантра. Это был 81-й год, замечательный акус-
тический альбом, и там была песня: «Здорово, 
Мишка, как дела, чувак?» И фраза: «Кому он ну-
жен, рок-н-ролл»… Вот такая фишка! Если он в 
первую главную очередь не нужен тебе самому, 
то все, приехали, парень. Мир снаружи — он 
вибрирует с твоей внутренней частотой, и если 
во внешнем мире ты не видишь гаранта своей 
твердыни… Мир начинается с тебя, чувак, помни 
себя — это первичный импульс; если ты это слил, 
не обессудь и не ропщи.

— А у вас какая мантра? 
— «Моя жизнь — это звук, что на 1000 вольт». 

Есть звуковая вибрация, колебание, которое 
родилось от этих струн и долбануло в чье-то 
сердце — в твое в первую очередь. И между 
звуком и душой началось какое-то взаимодейс-
твие, полетела мелодия, влетела в гладь души. И 
возникает момент вибрационного воздействия, 
и при редких и сладких раскладах это способно 
перенести тебя в другие измерения, где время 
может остановить и довести тебя до собственной 
сияющей бездны. По сути, это тебя может даже 
испугать, но ты получаешь код доступа, ключ 
от шкатулки, где твое собственное сияющее 
сердце. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ТЫ ДЛЯ ЛЮДЕЙ ОДНОЗНАЧНО СОСТОЯЛСЯ В КАЧЕСТВЕ АРТИСТА, 
НО ЭТО НЕ ОБЕРНУТО В РИТУАЛ: К ШОКОЛАДУ ДОЛЖНА БЫТЬ 
ЗОЛОТИНКА, А ТЕБЕ РОССЫПЬЮ — ТРЮФЕЛЬ БЕЗ ОБЕРТКИ
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ SOSЕДИ

Но правительство все равно 
не хочет платить деньги 
пенсионерам ДНР и ЛНР
Киевский апелляционный администра-
тивный суд признал недействительным 
решение кабинета министров Украины 
об осуществлении социальных выплат 
в Донецкой и Луганской областях толь-
ко на контролируемых украинской влас-
тью территориях. Мотивировка: это на-
рушает права пенсионеров, инвалидов 
и других социально незащищенных 
групп населения Донецкой и Луганской 
областей. Получается, что во исполне-
ние решения суда украинские власти 
должны оплатить жителям ДНР и ЛНР 
все недополученные ими соцвыплаты. 

Отодвинув обещанную судьям поголовную 
люстрацию на неопределенный срок и оста-
вив за служителями Фемиды прежний размер 
довольно большого денежного содержания, 
украинский премьер-министр Арсений Яценюк 
наверняка рассчитывал на ответную «лояль-
ность» людей в мантиях. Потому позавчерашнее 
решение суда вызвало в среде власть имущих 
бурю негодования.

Министерство юстиции объявило о планах 
обжаловать в Высшем административном суде 
Украины решение Киевского апелляционного 
административного суда. «Принимать такие 
решения, когда ты сидишь в теплом кабине-
те апелляционного суда и давать поручения 
сотрудникам казначейства или госбанка — а к 
слову, несколько сотрудников были убиты еще в 
прошлом году, когда везли деньги, рискуя своей 
жизнью, — это популизм», — заявил министр 
юстиции Павел Петренко. 

Не менее эмоционально отреагировал 
на решение Киевского апелляционного адми-
нистративного суда депутат Верховной рады 
и внештатный советник министра внутренних 
дел Антон Геращенко: «Мы не можем платить 
деньги на территории, на которой нет украин-
ской власти...»

«МК» попросил экспертов прокоммен-
тировать ситуацию 

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор 
Киевского центра политических иссле-
дований и конфликтологии:

— Украинская судебная система демонс-
трирует свою независимость от президента и 
правительства, которые оказались недостаточ-
но сильны, чтобы подмять под себя судебную 
власть. Выборы судей и их назначение проходят 
без контроля правительства и администрации 
президента. Поэтому они могут принимать 
независимые решения. При этом судьи пони-
мают, что, если они начнут сдавать свои пози-
ции, их поснимают одного за другим или даже 
посадят. Решение Киевского апелляционного 
суда о возобновлении социальных выплат на 
Донбассе было совершенно верным. По всем 
законам, в том числе по Конституции Украины, 
люди работали, и, даже если они вообще не 
граждане, все равно они должны получить 
свою пенсию. Мне кажется, что даже после 
того, как правительство подаст апелляцию в 
вышестоящую инстанцию, решение суда не 
изменится.  

Владислав ДЕЙНЕГО, полпред ЛНР на 
переговорах в Минске:

— Киевский суд действует в рамках Минс-
ких соглашений и даже несколько перехватыва-
ет функции правительства, защищая интересы 
Украины. Один из пунктов «Комплекса мер», 
подписанного 12 февраля, четко говорит о 
возобновлении социальных выплат и работы 
банковской системы. Если Порошенко намере-
вается обжаловать это решение, то это будет 
еще одним доказательством его недоговоро-
способности. Вместо того чтобы искать пути 
того, как обеспечить выполнение Минских 
соглашений, он ищет причины, по которым 
от них надо отказаться. Мы уже выплачиваем 
пенсии и зарплаты нашим бюджетникам в на-
ших финансовых учреждениях. То есть у нас 
этот механизм работает, а их доводы о том, 
что технически это невозможно, что это пред-
ставляет угрозу для инкассаторов, являются 
совершенно надуманными. 

Олег БАЗАК, Артур АВАКОВ.

Он называет себя композитором, хотя, находясь 
на его концерте, трудно обозначить для него 
верную ипостась: гитарист? поэт? роковый бард? 
Нет, наверное, действительно композитор. 
Хотя бы потому, что Юрия Наумова — человека 
сложного, психоделического, нацеленного внутрь 
себя и приглашающего за собой других  открывать 
свои сияющие бездны, но слушая его музыку, — 
никто не знает лучше него самого.

ГЕНИЙ ДЛЯ СВОИХ
«Как соразмерять творчество?  
Я — великий художник.  
Поднимаем фантики,  
тащим на стол — несоразмерно»

В Центре Мейерхольда, практически у ног 
зрителя, в хаотичном порядке — три дорожных 
кофра, 12 чемоданов и 5 маленьких чемодан-
чиков. Не на колесах, не мягкой кожи а-ля Луи 
Виттон, а допотопные — из фанеры, обшитые 
рыже-коричневым дерматином. Входит человек 
— черное старомодное пальто нараспашку, кепка 
в черно-белую крапинку и два чемодана в руках. 
Нежно поднывает скрипка… Где это случилось? 
Когда? Непонятно.

В основе спектакля — произведения Януша 
Корчака, великого педагога, первым открывшего 
в Варшаве Дома сирот и пожертвовавшего своей 
жизнью ради детей: вместе со своими воспи-
танниками он отправился в газовую камеру в 
Треблинке. В основном одно это и известно у нас 
об этом удивительном человеке. А он еще и врач, 
писатель, подвижник, личность, полная проти-
воречий, оставившая ярчайший след в истории. 
Так вот, Евгений Ибрагимов открыл российскому 
зрителю нового Корчака. Из его повестей «Когда 
я снова стану маленьким», «Йоськи, Моськи и 
Срули» и других создан этот спектакль.

Среди чемоданов один-единственный ар-
тист — Тарас Бибич. И он от лица мальчика Вла-
дека с улиц довоенной Варшавы рассказывает 
историю своей семьи. Вся история запрятана 
в чемоданы. Итак, 15 чемоданов с секретами 
— артист разворачивает один из них к публи-
ке, а в нем уже сидят папа с мамой, брат и три 
сестренки; последняя, Абу, еще сосет грудь. 
Выдвигает секретные ящики, ящички — а там, 
например, толстая соседка с безногим мужем. В 
других чемоданах прячутся и ждут своего выхода 
друзья Владека, каток, школьный класс и даже 
пожар — мечта любого мальчишки.

Редкость: в спектакле нет ничего искусст-
венного, он какой-то антитехнологичный — все 
ручной работы. Куклы-статуэтки, реквизит, жи-
вой звук — и все это играет и живет. Непонятно 
как Жене Ибрагимову удалось оживить детство, 

время, Варшаву: все зримо, все объемно и уди-
вительно нежно.

Куклы Натальи Мишиной (она в числе других 
создателей спектакля номинирована на «Золотую 
маску») — шедевры. Не просто точные, каждая со 
своим характером, но самое главное (и вот это 
страшно) — читается судьба: на них лежит печать 
обреченности. Что-то неуловимое, непереводи-
мое в слова написано на лицах этих варшавских 
Владеков, Наталок, Мань, Олеков, Марынь и Ми-
халов: пройдет каких-то десять лет, и многие из 
них сгинут в огне войны, а кто-то отправится в 
свой последний путь в Треблинку. Их будет со-
провождать учитель — пан Януш Корчак.

Впрочем, никаких намеков на трагедию: все 
ясно, светло, смешно. Владек с друзьями учится, 
подрабатывает, чтобы помочь семье, бегает на 
пожар и впервые (а может, и последний раз, кто 
ж знает) влюбляется в девочку из Вильно — Ма-
рыню. Самая пронзительная сцена заканчивается 
единственным трюком, тоже ручной работы. Когда 
Марыня уезжает из Варшавы, вдруг один, самый 
большой чемодан, как поезд, трогается, и из него 
выползает пять других — поменьше, а старый чер-
ный проектор освещает путь этому составу…

Очень жаль, что в Москву из БДТ по непо-
нятным причинам не приехал очень важный пер-
сонаж — скульптура самого Януша Корчака. В 
спектакле он не участвует — ждет зрителей на 
выходе из зала. И я видела, что происходило, 
когда они вдруг оказывались перед этой скуль-
птурой в виде дерева, на руках, то есть ветвях 
которого сидели дети Корчака…

Евгений Ибрагимов, как всегда в тюбетейке, 
на поклоны не выходит. 

— Женя, это твой принцип: никаких но-
вых технологий в спектакле?

— Для этой истории мне и не нужны техно-
логии. Артист в театре для меня важнее, чем эф-
фекты. У меня вообще есть такое подозрение, что 
мои коллеги за техническими приемами (а сейчас 

такие возможности!) прячут плохого артиста. Ни 
одна кукла в этом спектакле не сделана из син-
тетического материала — все натуральное.

— Ведь это первый кукольный спектакль 
в драматическом театре. Тем более таком 
знаменитом, как БДТ. Проясни историю 
вопроса.

— Действительно, первый. Но я даже не 
думал показывать его на большой сцене. Хотел 
играть в больничных палатах, тюремных камерах. 
Там, где немного людей, чтобы все можно было 
подробно рассмотреть. В БДТ играли на сцене 
вместе со зрителями, а теперь ушли на Малую 
— очень хорошее пространство.

Это такой спектакль… Он просто так не рож-
дался. Художник по куклам — Наташа Мишина 
— она настолько пронизана Корчаком… Ее сыну 
8 лет, его зовут Януш — значит, иначе быть не 
могло. Мы с ней ездили в Треблинку, постояли 
там, помолчали…

— В куколки играет драматический ар-
тист — Тарас Бибич. Долго пришлось его 
натаскивать на работу с куклами? Это же 
все-таки требует опыта.

— Слушай, этот мальчик Тарас ходил за 
нами по пятам, ездил со мной по фестивалям, 

на премьеры и твердил: «Хочу работать с кукла-
ми». А ведь это — голову сломать. Но, видишь, 
сумел — и в результате, как он говорит, ощуще-
ния у него такие, как будто левшу переучили на 
правшу. Сам признает, что ничего подобного в 
его жизни не было.

— Почему вы разрешаете детям и ро-
дителям после спектакля трогать кукол, 
играть с ними? Ведь в БДТ на одном из по-
казов у вас украли главного героя. Не боитесь 
пропаж?

— Действительно, была такая история. И 
самое ужасное, что пропажа обнаружилась ми-
нут за десять до начала спектакля: умыкнули 
Владека. Артист спрашивает: «А где Владек?» 
И ему отвечают: «За кулисами заряжается». Но 
нигде его не было. Тарасик в ступор впал, но 
ненадолго.

— Как выходили из положения?
— Вырвали куклу у дворовых мальчишек. 

Но вообще стресс был. Мне жаль, что на первом 
показе в Москве у нас не сработал очень важный 
трюк: не поехал чемодан из семи вагонов. А это 
очень важный момент: уезжает Марыня, первая 
любовь Владека. Дети в этот момент плачут…

Марина РАЙКИНА.

ДЕТСТВО РУЧНОЙ РАБОТЫ
«Золотая маска» играет в куклы

Впервые серьезный драматический театр (да еще какой — Большой 
драматический имени Товстоногова) сделал кукольный спектакль. 
«Когда я снова стану маленьким» — так называется новая работа 
выдающегося отечественного кукольника Евгения Ибрагимова, 
представленная на «Золотую маску» почти во всех номинациях.

КИЕВСКИЙ СУД ОБЯЗАЛ ВЛАСТИ 
УКРАИНЫ РАСКОШЕЛИТЬСЯ

Великолепная 
работа артиста 
Тараса Бибича.
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Юрий Наумов:



ТОП НОВИНОК ОТ «МК»

Об Украине
Захар Прилепин. Не чу-

жая смута. Один день — один 
год («АСТ»)

У новой книги Прилепина 
буквально дымится обложка 
— до того она горячая. Она ко 
времени, она вызовет матер-

ные споры до хрипоты, и она — как дуло или 
рукоятка, накалившаяся от выстрелов. Эти эссе 
Прилепина, говорящие о событиях в Украине 2014 
года, по содержанию — публицистика, а по фор-
ме — высокая литература, с остротой, кровью 
и тоской, с поэзией и даже юмором. У русской 
истории нет «прогресса», отсюда все беды, го-
ворит писатель. Эти заметки были записаны во 
время гуманитарных и частных поездок Прилепина 
по Украине. Местные зарисовки, от мирных до 
страшных, становятся для автора осью, на кото-
рую он нанизывает всю историю России вместе с 
культурологией и литературой. Эта война, пишет 
Прилепин, — то, что уже случалось с нами.

О минувшем
Стоп-кадр. Носталь-

гия («АСТ»; редакция Елены 
Шубиной)

Все мы способны тоско-
вать о прошлом, но авторы, 
собравшиеся под этой обло-
жкой, рассказывают о своей 
ностальгии особенно инте-
ресно. Вдова Генриха Сапгира 

Кира Сапгир, вдова Ива Монтана 
Симона Синьоре, Алла Демидова, Майя Туровская, 
Людмила Петрушевская, Мария Арбатова, Андрей 
Битов, Татьяна Толстая и другие — им есть чем по-
делиться. Их ностальгия — это конкретная история 
страны в лицах и судьбах. Французская актриса 
Симона Синьоре вспоминает о гастролях  в СССР, 
во время которых на ночном ужине с Хрущевым 
всесоюзно обожаемый певец высказал в лицо 
генсеку мировое мнение о подавлении советскими 
войсками венгерского восстания. Мария Арбатова 
пишет о фантастической судьбе разведчицы Зои 
Рыбкиной, которая на пенсии прогремела по всему 
Союзу как детский писатель Зоя Воскресенская. 
Кира Сапгир, вдова Генриха Сапгира, в красках 
рассказывает историю детской литературы про-
шлого века.

О жизни
Алексей Иванов. Ненастье 

(«АСТ»)
Новый роман Алексея Ива-

нова («Сердце Пармы», «Географ 
глобус пропил» и др.) начинается 
предельно просто и интересно. 
Охранник украл деньги. Маши-
ны инкассаторов каждый день 
проезжают мимо нас, и каждый 

день такое может случиться. Но главный 
герой романа — не просто вор, а бывший «афга-
нец», член группы «Коминтерн». Что это такое? «Это 
землячество по войне. Похеру, какая была война. 
Зато тебя здесь свои не кинут». Мы проходим за 
героем по памяти о войне, по беспределу 90-х, по 
его юности, по большой любви и по деревне под 
названием Ненастье, где у него дачный домик. В 
этом Ненастье люди оказываются в самую трудную 
минуту жизни. Выбраться из Ненастья, из вечного 
русского мрака, к солнцу, оставшись человеком, 
любящим и живым, — вот задача, стоящая перед 
персонажем.

О волшебстве
Эрин Моргенштерн. Ноч-

ной цирк (Corpus)
Этот роман — идеальное 

средство для отключения от 
реальности и перехода в некую 
фантазийную вселенную. Это 
роман о настоящем волшеб-
стве — не о том, о котором 
мы мечтали в детстве, а о 

взрослом волшебстве. Сюжет, передан-
ный полностью в настоящем времени (словно мы 
как раз на цирковом представлении), похож на 
игру-бродилку, по которой читатель плывет, раз-
глядывая пунктиром набросанные чудеса. Цирк 
Сновидений — это место, где начинает работу наше 
воображение. «Ты видишь девушку, у которой пламя 
горит прямо в ладонях. Она лепит из него огненных 
змеев, цветы — что пожелает. Из руки вылетают 
сияющие кометы и птицы, вспыхивая и исчезая, 
словно фениксы. Она с улыбкой смотрит на тебя, 
и белые язычки пламени у нее в руках, подчиняясь 
неуловимому движению пальцев, превращаются 
то в лодку, то в книгу, то в пылающее сердце».

Сколько писательских адресов на 
карте Москвы? Десятки, сотни? Лишь 
немногие дома, связанные с великими 
мастерами слова, сохранили 
память о своих домочадцах, 
превратившись в музеи. Другим 
повезло меньше. В этой рубрике мы 
будем путешествовать по таким, 
не истоптанным, литературным 
адресам. Первый — на Большой 
Ордынке, 17. Здесь почти 30 лет у 
четы Ардовых жила Анна Ахматова: 
писала «Поэму без героя», письма на 
каторгу близким, а городу — «Все в 
Москве пропитано стихами…»

В трех минутах от метро «Третьяковская», 
притаившись за оградой, стоит неприметная 
серо-бежевая советская пятиэтажка. За кованой 
калиткой — пост охраны с сонным сторожем и 
двор, набитый авто разного класса и сотней 
конторок — от салонов красоты и цветов до ту-
рагентств, поликлиник, галерей и психологиче-
ского центра. Как и в ХVIII веке, когда здесь было 
Куманинское подворье — дом купцов, «чайных 
королей», благотворителей Куманиных, — тут 
кипит торговая жизнь.

Но внешность здания сильно изменилась за 
столетия. Советский фасад мало чем напоминает 
тот, что описан у Достоевского в «Идиоте». И 
не важно, что в романе указан другой адрес — 
Гороховая улица, Петербург, — исследователи 
считают, что именно с «легендарной Ордынки» 
«срисовано» жилище Парфена Рогожина, анти-
пода князя Мышкина. Ребенком Достоевский 
частенько бывал здесь у своей крестной Алек-
сандры Федоровны. В первой половине ХIХ века 
тетя будущего писателя была хозяйкой подворья, 
а его отец лечил купцов Куманиных и их близких, 
в том числе супругов Рогожиных: Евграфа Гав-
риловича и Настасью Филипповну. Их образы и, 
возможно, характеры спустя много лет писатель 
достанет из детской памяти.

Со времен Достоевского дом не раз пе-
рестраивался — в советские годы подрос на 
два этажа, сменил фасад, разбил комнаты на 
комнатушки, уплотнился, хотя сохранил старый 
фундамент. В 1930-е квартиру №13 получил 
писатель-сатирик Виктор Ардов, чьи афоризмы, 
вроде «Дуракам нельзя давать делать доклады, 
дураки должны выступать только в прениях», по-
вторяла вся Москва. В четырех комнатах (общей 
площадью 74,8 кв. м) он жил со второй супругой, 
актрисой Ниной Ольшанской, и тремя детьми 
— Михаилом и Борисом Ардовыми и пасынком 
Алексеем Баталовым. В гости к ним захаживали 
Михаил Булгаков, Борис Пастернак, Александр 
Солженицын, Арсений Тарковский, Владимир 
Высоцкий, Иосиф Бродский, Аркадий Райкин, 
Дмитрий Шостакович, Михаил Зощенко. Именно 
в маленькой комнатке Баталова ютилась Анна 
Ахматова: Ольшанская дала подруге крышу над 
головой в самые тяжелые для нее годы. «Моя ком-
натка была настолько маленькой, что туда даже 
не влезала кровать. Поставили там тахту. Кроме 
нее у Ахматовой был стол, где она писала каждое 
утро, больше туда ничего не по-
мещалось, но ей больше и не 
нужно было», — рассказывает 
«МК» Баталов. 

О том, как жила на Ор-
дынке Анна Андреевна, 
подробно описано в книге 
воспоминаний «Легендар-
ная Ордынка» протоиерея 
Михаила Ардова. «В столо-
вой на Ордынке утро. Анна 
Андреевна пьет свой «ко-
фий» и разбирает корре-
спонденцию. (...) Одним из 
ее почитателей оказался 
некий адмирал. Письмо 
его было подписано: «Ваш 
адмирал Н. Н.». Прочитав это, 
Анна Андреевна говорит: «Я чувствую себя ко-
ролевой. У меня уже есть флот».

Или вот другая история — о переименовании 
Ордынки Пастернаком: «К Ахматовой всегда, а в 
особенности в последние годы, приходило мно-
жество визитеров. Как-то Б.Л.Пастернак назвал 
это: «Столкновение поездов на станции Ахматов-
ка». Шутка прочно вошла в обиход Ордынки. Впо-
следствии «столкновение поездов на станции» 
отпало, и Анна Андреевна за завтраком сообщала 
нам: «Сегодня — большая Ахматовка». 

 Трижды тут, на Большой Ахматовке, Анна 
Андреевна встречала освободившегося из ссыл-
ки сына, Льва Гумилева. Здесь произошло ее 
знакомство с Мариной Цветаевой, о которой она 
потом говорила: «Марина подарила мне Москву», 
— имея в виду строчки Цветаевой: «Я дарю тебе 
свой колокольный град, Ахматова! — и сердце 
свое в придачу». Написаны поздние, самые тра-
гические стихи, в том числе «Поэма без героя», 

которая выйдет только 
спустя 10 лет после ее смерти. Сделаны 
бесчисленные переводы, которыми только и 
удавалось «кормиться» запрещенному поэту. 
Отсюда 76-летняя Ахматова, почувствовав боль в 
груди, уехала в подмосковный кардиологический 
санаторий, где 5 марта 1966 года скончалась.

Что же сталось теперь с ее приютом? …
Сегодня в замоскворецком дворике есть два 
напоминания о поэте — они на виду. Поклонники 
творчества Ахматовой частенько приходят на них 
посмотреть. Первое — единственный памятник 
Анне Ахматовой в Москве в правой части дво-
ра. Несколько точных линий по-авангардному 
условно рисуют перед нами нагую Венеру ти-
циановских форм. Такой Ахматову увидел Аме-
део Модильяни, с которым та познакомилась 
в Париже в 1911/12 году, когда только начина-
ла публиковаться. В бронзу эскиз художника 

перевел скульптор Владимир Суровцев в 2000 
году. Второе — находится рядом с ардовским 
подъездом: это двухэтажное граффити — черно-
белый профиль Анны Андреевны. Как раз на него 
смотрят со второго этажа окна писательской 
квартиры №13.

В 2012-м было объявлено, что инициатива 
Алексея Баталова и его брата, протоиерея Ми-
хаила Ардова, будет поддержана — и квартиру 
превратят в негосударственный музей. Создали 
рабочую группу, заручились поддержкой местных 
жителей, нашелся спонсор, казалось, вот-вот 
— и на Ордынке появится музей Ахматовой, 
второй в истории (первый и единственный — в 
ее петербургской квартире на Фонтанке). Однако 
не случилось.

В пресс-службе префектуры ЦАО нам со-
общили: «Совет депутатов района Замоскворе-
чье тоже поддержал инициативу. Согласно ЖК 
РФ, требовалось перевести площадь в нежилой 
фонд и сделать отдельный вход — все соот-
ветствующие документы были направлены в 
Департамент жилищной политики. Оттуда ответ 
получен не был. Мы со своей стороны выпол-
нили все обязательства. Но ситуация осталась 
подвешенной».

— Раз в неделю здесь бывают пешие экс-
курсии: люди походят по двору полчаса и дальше 
идут, — говорит «МК» жительница ахматовского 
дома из 12-й квартиры. Одиночки заходят, гуля-
ют. Но постоянно здесь никаких мероприятий 
не проходит. А в саму квартиру не попасть, там 
живут люди.

— Как думаете, почему затея с музеем 
не удалась? — допытываюсь у соседки.

— Ясное дело — с родственниками не до-
говорились. Знаю, что Баталов и Михаил Ардов 
давно съехали, квартира осталась за младшим 
братом, Борисом. А он непутевый был, спился, 
квартиру оставил женам и дочкам. Сейчас они 

здесь не появляются.
Квартиру сдают. По данным ФМС, в 

квартире на сегодняшний день прописано 
пять человек — и все женского пола. Борис 
Ардов был женат четыре раза, у него роди-
лось семь дочек. Некоторые из них унасле-
довали площадь в центре и не собираются 
расставаться с «золотыми метрами». 

Баталов сетует: «Квартира осталась у 
людей, которые не понимают, кто такая Анна 
Ахматова. Им все равно, была она или нет». 
Вообще-то авторы идеи предлагали родствен-
никам сделать обмен, но те не согласились: 
сумма не устроила. 

— Когда вы последний раз были в квар-
тире? Там хоть частично сохранились преж-
ние интерьеры? Есть ли смысл в музее?

— Не был давно. Но знаю, в квартире сдела-
ли евроремонт. Наша столовая точно уничтожена; 
что в комнатке Ахматовой — даже представить 
не могу. Но если бы удалось сделать музей, то, 
думаю, нашли бы возможность восстановить 
обстановку. Музей, конечно, нужен — как еще 
сохранить память?..

 В общем, вопрос о создании музея не-
простой: в нем конфликт интересов родствен-
ников. Но право частной собственности непри-
косновенно. И никто, кроме наследниц Бориса 
Ардова, не может принять решение о продаже 
квартиры. Пока же родственники не пришли к 
компромиссу, поклонникам творчества Анны 
Андреевны остается оставлять цветы у подножия 
памятника и читать мемуары Михаила Ардова 
«Легендарная Ордынка». 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Фальшивомонетчик
К нему нагрянула полиция. Устроила обыск, 

перевернула все вверх дном. Даже пошла в гараж 
и рылась там. 

— В чем дело? — недоуменно спрашивал 
он.

После того как ничего не нашли, ему 
ответили:

— Подозреваетесь в печатании фальшивых 
денег.

— Но почему?
— На вас показала кассирша.
— Какая?
— Из банка.
Оказалось все очень просто. Накануне был 

в банке. Платил штраф за превышение скорости. 
Наличными. Протянул кассирше пятитысячную 
купюру. Она отсчитала сдачу.

— Но почему именно на меня подумали? — 
спросил он полицейских. — Разве я один давал 
пятитысячную?

— Нет, но именно вас она запомнила. Вы ей 
сказали, что она дала вам лишние деньги.

Тут он сообразил. Она действительно дала 
ему сдачу больше чем нужно, лишние 500 рублей. 
Он ей вернул.

Вот какой была ее благодарность за его 
честность.

Философия красоты
Я покупаю килограмм яблок. Они неравно-

ценны: есть более привлекательные и менее 
аппетитные. Одни румяные, другие с прозеленью, 
одни целехонькие, другие с помятыми боками. 
Сочные и слегка пожухшие.

Я выбираю самые красивые. И первыми съе-
даю их. Но и среди оставшихся та же история: 
есть более симпатичные и менее. Я отдаю пред-
почтение тем, что выглядят импозантнее.

И опять в оставшейся группе есть лидеры 
и аутсайдеры.

Пока есть выбор, можно легко отделить 
те, что лучше, от тех, что хуже. В отсутствие 
изначального идеала неидеальное смотрится 
выигрышно.

И вот остались последние, самые непрезен-
табельные. Но их не с чем сравнивать. Поэтому 
и они смотрятся вполне ничего.

Харон
Во сне он увидел мрачного перевозчика 

Харона и то, как дает ему мелкую монетку, по-
тому что у бедняги, которого Харон отказывался 
пускать в лодку, денег нет.

Пробудился в задумчивости и долго раз-
мышлял об увиденном. Но пора было вскакивать, 
принимать душ и мчаться на работу.

День прошел без эксцессов и неожиданных 
происшествий. Обычный, рядовой, будничный 
день. За исключением, пожалуй, обратившего 
на себя внимание пустяка: когда в столовой рас-
плачивался за обед, не хватило 10-копеечной 
монетки. Вредная буфетчица не захотела войти 
в положение и внять обещанию, что гривенник 
будет принесен позже или завтра. Сказала: «Все 
вы так говорите». Пришлось менять сотенную 
купюру, вреднющая баба отсыпала кучу мелочи 
на сдачу.

Ночью увидел очередь скорбных теней — 
длинную, тянущуюся к переправе, ни у кого из 
несчастных средств оплатить извоз не было. 
А взывать к Харону бессмысленно, этот выжига 
строго блюдет свой интерес.

Он подумал: хорошо, что злобная тетка дала 
пригоршню серебра и медяков — носить их в 
кармане тяжело, подкладка протирается. Сдача 
пригодилась. Заплатил за всех. Харон взглянул на 
него мельком и, пожалуй, с интересом. 

Над этим сном, пробудившись, размышлял 
меньше, чем накануне. Вскочил, побрился, по-
бежал… И был озадачен, покупая талон в метро: 
карман оказался пуст. Он ясно помнил: материю 
тяготила-оттягивала сдача, мелочь.

В буфете, обедая, разменял новую стору-
блевую купюру и получил две железные десятки, 
один поблескивающий рубль и две монетки по 
50 копеек. Ждал ночи, поеживаясь. Обошлось: 
все тени, прибывшие к реке, были финансово 
обеспечены. Либо подобралась образованная, 
начитанная, умевшая позаботиться о себе пу-
блика, либо знающие и заботливые родственники 
побеспокоились об умерших.

Он все же протянул Харону пять звякнувших 
монет и сказал: «Авансом. Вдруг понадобятся. 
А меня рядом не окажется».

Харон вперился в него: «Да ты транжира. 
Мот… Или провидец?» Но деньги взял.

На службе только и разговоров было что о 
внезапной смерти буфетчицы от сердечного при-
ступа и гибели повара, угодившего под поезд. 

Ночью он увидел обоих: топтались возле 
плавсредства. У буфетчицы был виноватый вид. 
«Уж простите за грубость», — сказала она. У пова-
ра тоже не было денег. Пригодились монетки, что 
были заплачены авансом в предыдущую ночь.

Поваренок, которого взяли на место задав-
ленного, то ли не умел готовить, то ли закупил 
некачественную еду, его яствами отравились все 
поголовно. Плохо выспавшийся, он в тот день был 
в разъездах по городу, на службу приехал поздно 
и потому не пострадал. Трое из отравленных в 
больнице скончались. Харон, когда он помогал 
им сесть в лодку, смотрел с грустью.

— Функция твоя исчерпана, — сказал мрач-
ный перевозчик. — Ты ее выполнил идеально. 
Немногие из тех, кому поручалось препроводить 
неимущих на дальний берег, проявили такую 
широту.

Ответил: 
— Жаль, не все знают: надо брать с собой 

валюту. За курсом доллара и евро следят, а о глав-
ном не заботятся. Иные брезгуют класть в рот 
прошедшие через многие руки монеты. Я их по-
нимаю. Но с детства внимательно читал книги и 
запоминал мифы. Мелкая монетка должна быть 
у каждого, иначе не попадешь в страну, откуда 
возврата нет.

— На всякий случай копи мелочь, — посове-
товал Харон. — Вдруг понадобится. Иногда на бе-
регу скапливается ужас сколько безденежных. 

— Кубышку, что ли, завести? — пошутил 
он.

И то ли во сне, то ли наяву услышал: «Сегодня 
в буфет не ходи. Новый повар еще хуже предыду-
щего. А вообще будь спокоен: тебя, придет срок, 
вопреки правилам переправлю бесплатно».

Валидатор
Приближаясь к автобусной остановке, он 

замедлил шаг. Неприятно царапнуло, скребнуло 
в груди — будто кошка внутри грудной клетки 
оттачивала коготки. «Мы стремимся избежать 
необязательных, не касающихся нас огорчений, 
обойти их стороной — всех этих нищих, попро-
шаек, бездомных, стараемся забыть увиденных на 
улицах и в подземных переходах калек. Каждому 
и без того хватает забот и тревог». 

Но деваться было некуда. Возле стеклян-
ной будочки с прикрепленной к боковой стенке 
табличкой-расписанием маршрутов маячила 
старуха — не жалкая, нет, скорее исполненная 
трагического, античного достоинства. В син-
тетическом, подпоясанном шарфом пальто и в 
затрепанной меховой шапке. Лицо ее впечатляло: 
крупные черты были словно вырублены из камня. 
«Полбеды, если человек не сознает творящегося с 
ним ужаса, — так мы себя убеждаем и утешаем. — 
И невыносимо, если принимает сыплющиеся 
удары в здравом рассудке».

На скамейке и на асфальте в будочке стояли 
три огромные сумки, в которых, по-видимому, 
поместился весь ее скарб.

Вокруг полно подобных бедолаг. Вынуждены 
обитать открыто — на ветру,  в дождь и в мороз — 

под посторонними взглядами. Как правило, опу-
стившиеся, обряженные в лохмотья полулюди: 
бомжи, бродяги, спившиеся или склеротические 
создания. В гордой старухе не было признаков 
долгих скитаний и голода. Или умела, заставляла 
себя бороться, цеплялась за остатки человече-
ской видимости?

В плотно набитых сумках, наверное, были 
одеяло, которое расстилает ночью на скамейке, 
теплые вещи... Он видел похожий сюжет по ТВ. 
Такую же старуху выгнала из квартиры жестокая 
дочь… Но она ли это? Та ли отчаявшаяся бабушка? 
Вряд ли. Обманули черные риелторы? Страшно 
представить, сколько таких, не заслуживающих 
подобной участи, но волею судьбы очутившихся в 
бедственном положении обездоленных нуждает-
ся в защите, сочувствии, понимании. Государству 
плевать. У государства масштабные задачи. А эти 
«щепки»… Которых всегда полно, когда рубят 
лес… Он подумал: «Что я, лично я могу сделать? 
Расспросить участливо? А дальше? Нет, слова-
ми не поможешь. Нужны поступки. Реальные 
действия. Привести ее домой? Но дома жена и 
дочь. Накрыть стол… Пустить в ванную… Оставить 
ночевать… Где? В какой из двух комнат? Если даже 
теща, когда приезжает, заметно их теснит?»

Люди шли мимо. Не обращали внимания 
на несчастную. Не замечали? Или замечали? 
Два мужчины, ожидавших автобус, отшагали от 
остановки, чтоб не соседствовать с горем. Про-
гарцевал старичок, заботящийся о здоровье, 
лыжными палками он при ходьбе отталкивался 
от заледенелого асфальта.

«Если бы не зима… Летом проще существо-
вать, сносить ночевки на улице».

«Сегодня невозможно сделаться Христом, — 
подумал он. — Христос бы подошел, приголубил, 
узнал ее нужды или без слов догадался бы обо 
всем. И отвел бы к себе. Куда? У Христа нет жили-
ща. Он странствовал и проповедовал налегке. Ну 
отвел бы к кому-нибудь из учеников, сторонников, 
апологетов. Сказал бы: «Приюти несчастную». 
И те, к которым Он обратился, были бы счастливы 
услужить Учителю. И старушка поселилась бы у 
них и влачила бы дни в довольстве и тепле».

«Но как долго люди могут вытерпеть присут-
ствие постороннего? Чужого? Тут со своими-то 
постоянно ссоры, споры, конфликты. Своих начи-
наешь ненавидеть, как врагов. А эта мешающаяся 
постоянно, навязчивая, лишняя…»

«Христос распорядился — и ушел пропо-
ведовать, сеять добро. А людям — оставаться 
и расхлебывать?» Нет, модель не годилась. Не 
только для настоящего, но и для прошлого.

Показался автобус. Мужчины, переминав-
шиеся поодаль, встрепенулись, нетерпеливо 
задвигались. Старуха тоже подтянула обвис-
лые плечи, распрямились. Зорко вглядывалась, 
пытаясь различить номер приближающегося 
транспортного средства. И ловко подхватила 
сумки.

Внутренне он рассмеялся. И пожурил себя 
за излишне буйную фантазию. Понапридумывал. 
Просто бабушка едет от родных, возвращается с 
дачного участка. Вот и набила сумки. Чем-то лег-
ким, необременительным, это видно по тому, как 
запросто она их подняла, оторвала от земли.

Отлегло. Вежливо пропустил ее в распахнув-
шиеся двери. Приятно было сознавать и видеть 
себя вежливым, галантным. «Гораздо проще 
проявлять знаки внимания, а не громоздить в 
голове неразрешимые отчаяния. Счастье, когда 
у всех все хорошо!»

Старуха, войдя, топталась возле турникета. 
От ее надменности (возможно, опять приписан-
ной его буйным воображением) не осталось 
и следа. Она повернула к нему морщинистое, 
безусловно значительное лицо с резкими, как у 
какой-нибудь сосланной в монастырь непокорной 
боярыни, чертами, и проговорила:

— Я без денег. Не оплатите проезд?
— Конечно-конечно, — пробормотал он, 

прикладывая билет к кружку на валидаторе. «Ва-
лидатор… Словечко, похожее на лекарственное 
название: валидол…»

И почувствовал, что покрылся испариной, 
потому что отодвинуть недавно отброшен-
ные терзания не удалось. Они возвращались 
и занимали прочные, грозящие бессонницей 
позиции.

Мечтавшей воспарить и уже начавшей 
отрешаться от тяжких дум душе увильнуть не 
удалось.
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АДРЕСНАЯ КНИГА

Андрей ЯХОНТОВ

РАССКАЗИКИ

Владимир Шахиджанян не теоретик, он 
практик, поэтому все его книги скорее 
следует рассматривать как умнейшие 
курсы и программы — для жизни. 
«СОЛО на клавиатуре», «1001 вопрос 
про ЭТО» и другие стали для многих 
незаменимыми помощниками в 
работе... над собой прежде всего. 
Его новая книга — «Гимнастика души» 
(издательство «Манн, Иванов и 
Фербер») утверждает, что душа не 
только обязана трудиться, но может 
быть тренирована особым способом.

Для начала, книжка эта 
похожа на детскую — 
яркая, от нее так и веет 
праздником: на обло-
жке клоун с шариками, 
облака и листья. Но... 
никакой праздности 
сей труд не предпола-
гает. Напротив, труд в 
прямом смысле слова. 
Не изнурительный, но 
кропотливый и при-
ятный. В результате 
комплекса упражне-
ний читатель обяза-
тельно извлечет... 

радость. Об этом мы и говорим с Владимиром 
Шахиджаняном.

— Владимир Владимирович, ваша книга 
«Гимнастика души» о счастье и радости. Вы 
знаете секрет счастья?

— Я знаю этот секрет, хотя не люблю сло-
во «счастье». Сегодня быть счастливым невоз-
можно. И счастливых людей быть не может по 
умолчанию.

— Почему вы так считаете? А какое по-
здравление с днем рождения ни возьми — от-
крытки, Facebook и прочее — первое пожела-
ние — счастья! А вы говорите, «по умолчанию» 
не может.

— Я лично не хотел бы встретить человека, 
который бы сказал, что он счастливый. Несмотря 
на то что кругом войны, рак, СПИД, беспризор-
ники, беженцы — и все это рядом с ним. Но его 
никак не колышет, потому что у него есть деньги, 
дом, семья, друзья… И про себя я никогда не 
скажу, что я счастливый человек. Я стремлюсь 
к радости. Мне интересно жить, несмотря ни на 
что и вопреки многому. Я хочу радовать тех, кто 
рядом, а как долго я смогу это делать — не знаю. 

Начну с ближнего круга — детей, родственников, 
друзей, потом пойду дальше.

— В книге 30 уроков, то есть «шагов для 
превращения мечты в реальность», по тре-
нировке души — субстанции невидимой и 
неопределимой на цвет, вкус. Это фигура 
речи или курс конкретных упражнений? Ну 
как гимнастика для торса. Вы сами-то опро-
бовали, на себе?

— Эта программа — результат не двух ме-
сяцев или двух лет работы: она собиралась всю 
жизнь по крупицам. Я опробовал ее сам, на своих 
студентах — я преподавал на факультете журна-
листики. Я вел рубрику на радио — «Гимнастика 
души» называлась.

— А как вообще возникла идея создать 
такую программу?

— Я за то, чтобы люди делали по утрам за-
рядку. Но я также знаю: все начинается с гимна-
стики ума, потом души. И ум диктует, что телу 
тоже нужна зарядка. Во всех удачах я благодарю 
обстоятельства, во всех неудачах я виню себя. 

Конечно, эта система сложилась не сама по себе: 
опыт, плюс я много читал книг по психологии, 
психиатрии. Долгие годы работал с известным 
профессором Белкиным, крупнейшим специали-
стом в области психиатрии. Активно занимался 
сексом — речь идет о моей книге «1001 вопрос 
про ЭТО». Не говоря о том, что многие годы я 
был рядом с таким удивительным человеком, 
как Юрий Никулин, и помогал ему делать его 
замечательную книгу.

А свою книгу я начал, наверное, писать со Дня 
Победы. Да-да, 9 мая 1945 года я впервые в жизни 
увидел шоколадную конфету. Это после блокады 
в Ленинграде, в которой чудом выжил. Отсюда, 
наверное, такая страсть к жизни. И еще об одном 
человеке я хотел бы сказать, вдохновлявшем меня 
всю жизнь, — это моя мама Тереза Герасимовна, 
ей я и посвящаю эту работу. Книга о том, как я, 
мальчик, чудом выжил, что смог сделать, а что 
не смог, что смысл жизни для меня в радости, а 
не в удовольствиях. И эти два понятия не нужно 
путать. Удовольствие — это лишний кусок торта, 

для кого-то — алкоголь, наркотики… А радость — 
это рождение сына, его первые слова. Все, что мы 
создаем, приносит радость. Моя давняя приятель-
ница Тереза Дурова больше двадцати лет назад 
создала театр клоунады — сколько же радости 
она подарила людям!

— А вы часто встречаете радостных 
людей?

— Очень мало радостных. Много карьерных, 
озабоченных, огорченных, завистливых… Могу 
продолжать... Ведь быть несчастным гораздо про-
ще, чем радостным. Поноешь: нет денег, работы, 
дома не понимают — и вроде как-то легче. А быть 
радостным намного сложнее: надо потрудиться, 
поучиться, упасть, подняться. Почему я радуюсь 
успеху этой книги? Человек читает и говорит: ой, я 
так же думал! Это значит, я дал ему пинок, чтобы он 
хотел стать лучше, чтобы думал о жизни, о себе.

— Тем не менее книга составлена как 
учебник с уроками. Это значит, что урок можно 
повторять, заниматься тренингом или это 
просто такая оригинальная структура?

— Это конкретные упражнения, которые 
можно делать каждый день. Ну например, вас не 
любит начальство, у вас с ним проблемы, и вы 
входите в это состояние как в штопор. То есть 
вступаете в противостояние с этим человеком: он 
тебя ненавидит, ты ему отвечаешь взаимной не-
навистью — ничего хорошего не выйдет. Пожалей 
его, подумай о нем так: «Талантливый человек, 
сколько хорошего мог бы сделать, а тратит свою 
жизнь на негатив, ненависть… Жалко его». Жизнь 
тратить на выяснение отношений — глупость. Если 
честно делать упражнения, по-другому будешь 
смотреть на жизнь.

— Практический совет автора: как грамот-
но пользоваться учебником? В каком режиме 
заниматься гимнастикой души?

— Достаточно по одному упражнению в не-
делю. Ну например, пять минут подумать о маме. 
Не важно что — в любом случае автоматом станете 
лучше. И ещё: каждый день пять минут, не больше, 
думать о смерти. Стоите перед зеркалом, приче-
сываетесь и спрашиваете себя: «Ты умрешь?» — 
«Конечно, умру» — «А как жить?» — «Радостно 
жить». Даже если тебе отпущен один день. Помни: 
жизнь такая короткая, что тратить на пустоту ее 
жалко. Все эти уроки, даже в более расширенном 
виде, есть у меня на сайте. Кстати, я открыл новый 
сайт, на котором создаю содружество людей не-
равнодушных. Которые живут по принципу не «ты 
мне — я тебе», а «я тебе, а ты — другому». 

Кстати, сегодня у Владимира Шахиджаняна 
день рождения — поздравляем и желаем много-
летнему автору «МК» радости, которой он знает 
истинную цену. 

Марина РАЙКИНА.

Владимир ШАХИДЖАНЯН: «Тратить жизнь  
на выяснение отношений — глупость»

НА БОЛЬШУЮ 
АХМАТОВКУ

ПУТЕШЕСТВИЕ
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приют поэта  
на Ордынке  
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Анна Ахматова с первым мужем 
Николаем Гумилевым и сыном Львом.

Один из 
последних 

снимков Анны 
Андреевны. 

Москва.

Слева — окно квартиры 
Ардовых, второй этаж.

ДУША, ДЕЛАЙ ЗАРЯДКУ

СПЕЦГОСТЬ

ФОТО   
на сайте 

Урок №21. Смехотерапия.



В десяти шагах от мечты
В декабре прошлого года 34-летняя Оль-

га Евсеева увидела в Интернете объявление о 
продаже «однушки» на 10-й улице Соколиной 
горы и чуть не подпрыгнула от радости. Это был 
идеальный вариант для осуществления давней 
мечты ее мамы — разъехаться с дочкой и внучкой, 
но так, чтобы любимые девочки были всегда, что 
называется, под рукой. И вот он, шанс: квартира 
в доме напротив того, в котором живут Евсее-
вы. Подъезд глядит на подъезд! И цена такая, 
которую они могут осилить, — 7 миллионов 200 
тысяч рублей. 

Правда, квартира выставлялась через за-
логовую витрину одного из крупных российских 
банков в связи с тем, что заемщик, приобретший 
ее, перестал расплачиваться по ипотеке еще в 
2013 году. Впрочем, Ольгу все это не пугало, и 
она, предварительно поговорив с сотрудниками 
банка, взяла телефон несостоявшейся владелицы 
недвижимости — актрисы театра и кино Ольги 
Борисовны Юрасовой. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Ольга Борисовна Юрасова родилась 
в Ульяновске. Окончила в 2002 году 
ГИТИС, а также Гуманитарный уни-
верситет телевидения и радиовеща-
ния и ВГИК.

Известность как актрисе Ольге Юрасовой при-
несла роль в сериале «Солдаты», где она с 1-го по 
11-й сезоны играла сначала невесту, а затем жену 
прапорщика Шматко. Но кинобиография Юрасо-
вой значительно богаче. Она принимала участие в 
таких проектах, как «Кулагин и партнеры», «Люба, 
дети и завод», «Настоящий Дед Мороз», «Красиво 
жить не запретишь», «Воронины», «Пока цветет 
папоротник», «Пятницкий. Глава четвертая», и 
многих других. 

Показ квартиры прошел удачно, и окрылен-
ная Евсеева 17 декабря 2014 года отдала Юрасо-
вой 120 тысяч рублей в качестве аванса. В свою 
очередь Юрасова написала расписку, по услови-
ям которой обязывалась до 31 января 2015 года 
выйти на сделку купли-продажи недвижимости. 
Причем следующий платеж от Евсеевой — уже в 
момент оформления документов — должен был 
составлять 7 миллионов 80 тысяч рублей (с уче-
том ранее внесенной суммы). Наконец, отдельно 
оговаривалось, что в случае отказа от сделки 
Юрасова должна вернуть Евсеевой деньги. 

Здесь сделаем небольшое, но принципи-
альное для дальнейшего развития событий от-
ступление. Часто аванс путают с задатком. Но с 
точки зрения законодательства это разные вещи. 
Задаток действительно остается у продавца, если 
покупатель не вышел на сделку. Если же договор 
купли-продажи «сорвал» хозяин квартиры, то 
ему придется выплатить покупателю двойную 
сумму задатка. Аванс же — это минимальная 
сумма, вносимая в качестве одной из частей 
оплаты общей стоимости недвижимости. И он 
покупателю как раз возвращается. 

Аккурат после зимних каникул Ольга Евсеева 
была в состоянии полной финансовой готов-
ности. Своих сбережений у нее недоставало, и 
ей одобрили в банке ипотеку под 15% годовых. 
Но ни в январе, ни в феврале оформить договор 
купли-продажи не получилось. 

«После Нового года начались какие-то от-
говорки со стороны Ольги Юрасовой, — излагает 
«МК» свою версию событий Ольга Евсеева. — То 
она занята, то в отъезде, то, мол, 16 марта должен 
быть принят закон о реструктуризации в рубли 
обязательств граждан по валютным кредитным 
договорам и договорам займа (ипотеку Юрасова 
взяла в 2007 году в долларах. — Прим.ред.). Я 
и согласилась. Альтернативы все равно на тот 
момент у нас не было».

«Одобрено» неизвестным
Но 17 марта альтернатива внезапно появи-

лась, да еще какая! 
«Ольга Юрасова предложила мне новую 

схему продажи квартиры, — рассказывает Евсее-
ва. — Она мне сказала, что якобы договорилась с 
кем-то в банке и ей простили часть долга, разре-
шив заплатить всего четыре миллиона 900 тысяч 
рублей вместо семи. А два миллиона рублей я 
должна отдать лично ей в руки. При этом Юрасова 
намекнула, что сотрудников банка не надо об 
этом извещать, но деньги, ее часть, нужно отдать 
как можно скорее — до 24 марта, потому что она 
должна срочно ехать в Ульяновск ухаживать за 
приболевшей матерью. В обмен на два миллиона 
мне предлагалась нотариальная доверенность, 
дававшая право в дальнейшем представлять 
интересы Ольги Борисовны по продаже квартиры 
согласно договору купли-продажи».

Евсеева, мягко сказать, опешила и предло-
жила вместе сходить в банк или хотя бы получить 
какой-то документ от финансового учреждения, 
удостоверяющий истинность и законность такой 
схемы. Первоначально ведь цифра в 7 миллионов 
200 тысяч рублей взялась не с потолка! С одной 
стороны, такова рыночная стоимость недви-
жимости, с другой — она позволяла покрыть (в 
пересчете на рубли) задолженность Юрасовой 
перед банком. А составляла она в декабре 2014 
года 111 924 доллара (включая 8207 долларов 
процентов и пени). 

Документ возник в «деле» через четыре дня, 
21 марта. Он представлял собой заявление Ольги 
Юрасовой, адресованное директору ипотечно-
го отдела одного из филиалов банка, некоему 
В.Климову, которого артистка просила разрешить 
ей продать квартиру по цене четыре миллиона 900 
тысяч и оформить на покупательницу доверен-
ность. Юрасова — это важно! — лично передала 
бумагу Евсеевой. На заявлении стояла резолюция 
«Одобрено», но и она, и сама «форма», от которой 
веяло самодеятельностью, насторожили Ольгу 
Евсееву:

«Я экономист и много работаю с докумен-
тами. Почерк в заявлении был тот же, что и в 
расписке, так что никаких сомнений в том, что 
его написала Юрасова, у меня не возникло. Но 
бросились в глаза подписи — мало того, что без 
расшифровок, так еще и однотипные, как будто 
одной рукой сделанные, хотя расписывались, по 
идее, разные люди. Я приехала в указанное на 
заявлении отделение банка на Новослободской, 
где мне сообщили, что не то что директора — 
даже сотрудника по фамилии Климов у них нет и 
номер телефона исполнителя, данный в качестве 
контактного, также никакого отношения к ним не 
имеет. А главное — на документе стояла печать 
совсем другого финансового учреждения! Я, 
честно говоря, сама этого не заметила». 

Добрая ссора лучше  
худого мира?
Тогда Евсеева провела свое небольшое 

расследование.
«Мне удалось узнать, что Ольга Юрасова 

консультировалась 20 марта с одним из со-
трудников банка, занимающимся реализацией 

залогового имущества, который уверил ее, что 
финансовое учреждение не выдаст ей подобного 
разрешения. Во-первых, сделка на сумму в че-
тыре миллиона 900 тысяч не позволит покрыть 
ее задолженность по кредиту. Во-вторых, это не 
соответствует оценочной стоимости квартиры. 
Получается, что на встречу со мной день спустя 
Юрасова шла, уже зная, что банк против данной 
схемы и что потом, возможно, разбираться с ее 
долгами придется мне, поскольку на меня была 
бы оформлена доверенность?» — задается во-
просом Ольга Евсеева. Впрочем, ломать голову 
над этим теперь предстоит не ей — на днях моя 
собеседница подала заявление в правоохрани-
тельные органы с просьбой дать квалификацию 
действиям Ольги Юрасовой. А заодно — исковое 
заявление в Измайловский суд с требованием 
вернуть 120 тысяч рублей. 

Перед обращением в отдел по экономиче-
ской безопасности окружного УВД Евсеева в 
очередной раз попробовала уладить дело миром. 
«А Юрасова, до этого ссылавшаяся на то, что пока 
у нее нет денег, вдруг мне заявляет: «Вообще не 
понимаю, почему я должна тебе их отдавать. У нас 
разная жизненная ситуация. Ты родом из Москвы, 
у тебя все есть. А я — из Ульяновска». 

Евсеева, имеющая статус матери-одиночки 
и лишь недавно избавившаяся от горького «клей-
ма» обманутого дольщика (в 2006 году она взяла 
кредит, вложив средства в долгострой в микро-
районе Гагарина подмосковной Балашихи; жи-
лье ей удалось получить лишь в декабре 2014 
года), не нашлась сразу, чем парировать. Потом 
честно предупредила, что будет обращаться к 
правоохранителям. На что ей было отвечено: «Не 
надо мне угрожать». 

«А до этого Ольга Юрасова постоянно в 
разных вариациях высказывала такую мысль: 
«Почему ты мне не доверяешь? Я же известный 
человек! Меня все знают. Неужели ты думаешь, 
что я могу обмануть? — вспоминает Евсеева. — 
Я, честно говоря, о том, что она актриса, узнала 
от нее же самой, поскольку ни один сериал или 
фильм с ее участием не видела. И теперь вряд 
ли захочу посмотреть». 

Цена шутки
В глазах Ольги Юрасовой, которую мы также 

попросили прокомментировать ситуацию, обра-
щение ее тезки к журналистам выглядит одним 
из элементов... травли.

— Ипотеку на квартиру я брала в 2007 году, 
когда все было хорошо с работой, со съемками. В 
кризисные 2008–2009 годы мы думали, что делать 
с ней, но меня родители уговорили не отказывать-
ся от этого жилья. Они продали свою «трешку» в 
другом городе, сами перебрались в «однушку», а 
разницу отдали мне в счет погашения ипотечной 
задолженности. Мы выжимали из себя все воз-
можное, но никто не думал, что доллар будет так 
расти, — объясняет Ольга Юрасова. — Евсеева 
живет напротив, и ей нужна квартира именно в 
этом доме. В декабре 2014 года по согласованию 
с банком я взяла у нее задаток, а потом она стала 

морочить мне голову. Ей не хотелось брать кредит 
под высокий процент, и она оттягивала, ожидая, 
что все-таки продаст за это время свою квартиру 
в новостройке в Балашихе или что ставка Цен-
тробанка будет снижена. Она изрядно помотала 
мне нервы. Сделка не состоялась по многим при-
чинам, и прежде всего потому, что у покупателя 
не было денег. Но я Ольгу в этом не обвиняю. Это 
она предложила подождать до марта. 

— А зачем вы вручили ей такую своео-
бразную «справку» из банка?

— Это была просто шутка! Евсеева измучи-
ла меня своими требованиями трехстороннего 
соглашения...

— По словам Ольги, она лишь просила от 
вас какое-то официальное подтверждение 
того, что банк разрешил действовать по но-
вой схеме, согласно которой два миллиона 
выплачивалось лично вам.

— Это все со слов Евсеевой и на ее совести. 
Схему эту предложил ее юрист. Это заявление 
не я писала, а мои друзья, сымитировавшие мой 
почерк. Они же ей его и передали. К банку эта 
шутка не имеет никакого отношения. 

— А по каким признакам Евсеева должна 
была догадаться, что это шутка? 

— Это было понятно сразу, так как там стояла 
печать другого банка. 

— А если бы она не заметила печати, не 
уточнила бы в банке, а поверила этой бума-
ге, розыгрыш продолжился бы в кабинете 
нотариуса?

— Даже речи быть не может, чтобы мне с 
ней куда-то идти. Я не знала уже, куда девать-
ся от этого человека. Евсеева дала задаток, но 
столько нервов потрепала за него. Мои друзья 
тоже пришли к выводу, что дальше терпеть это 
невозможно. 

— Ольга Евсеева говорит, что хочет толь-
ко одного — вернуть свой аванс. 

— Мое мнение: ей не нужны эти деньги. Мо-
жет, это зависть или месть... Уже началась травля. 
У меня есть несколько записей разговоров с 
Евсеевой. Этот человек позволяет себе оскор-
блять и унижать собеседника. Я ей предлагала 
неоднократно решить вопрос миром и начать 
уважительно разговаривать. Она дала задаток 
в декабре, а если отведенный для сделки срок 
истек и отказался не продавец, а покупатель, то 
мы имеем право не отдавать задаток. Все об этом 
мне говорят. Я обратилась в правоохранительные 
органы с заявлением, что она мне угрожает.

Вот такой поворот сюжета. К сожалению, 
за все время долгой и обстоятельной беседы с 
Ольгой Борисовной уяснить четко, какую цель 
должна была преследовать так называемая шутка 
с «липовым» одобрением из банка, я для себя так 
и не смогла. Поговорить подробней об угрозах 
она тоже отказалась, и это в общем-то серьезное 
обвинение как бы повисло в воздухе. Зато понятна 
щепетильная (хотя разве она может быть иной, 
когда на кону миллионы рублей) позиция Ольги 
Евсеевой, которая, обжегшись на Балашихе, 
стремится все зафиксировать документально и 
не доверяет вот так, наобум, ни людям, ни звез-
дам. «МК» будет продолжать следить за этой 
историей. 

 Ирина СУХОВА.

Наверняка каждому из нас известны приме-
ры, когда мужчины, никчемные и бестолковые в 
первом браке, во втором превращались в ценных 
специалистов или преуспевающих бизнесменов. 
А бывает и наоборот — со второй женой все 
имевшиеся успехи летят в тартарары, человек 
начинает пить и мертвым грузом оседает на 
диване...

Обычно женщины, двигающие своего мужа 
в ту или иную сторону, действуют неосознанно. 
Но то же самое можно делать и сознательно. 
Для этого нужно разобраться — какие женские 
поступки помогают мужчинам раскрыться и до-
биться максимального успеха, а какие погружают 
его в пучину бездеятельности. А мужчины, же-
лающие чего-то добиться в жизни, должны знать, 
каких женщин им следует избегать.

n n n
Вероника и Андрей поженились, будучи сту-

дентами. Первая любовь, возвышенная и чистая, 
общая любовь к литературе, музыке, общие ин-
теллектуальные интересы... Красивая, нежная 
Вероника смотрела в рот своему Андрею, обая-
тельному, начитанному, он же боготворил жену и 
посвящал ей песни собственного сочинения.

Идиллия закончилась спустя несколько лет 
после свадьбы, когда разразился кризис 1998 
года. Фирма, где работал Андрей, закрылась, 
Вероника же в это время сидела в декрете с 
двухлетним сыном Мишкой. Андрей брался за 
самые разные подработки, но они были слу-
чайными, нерегулярными, копеечными. Денег 
стало катастрофически не хватать, даже на самое 
необходимое. 

— Я с Мишкой вынуждена уехать в Питер, к 
родителям, — сказала однажды Вероника мужу. 
— У отца хорошая работа, он прокормит меня 
с малышом. А тебе без нас будет легче встать 
на ноги. 

— Как без вас? — опешил Андрей. — Мы 
должны быть вместе в горе и в радости, и в бед-
ности — тоже! 

— В горе я буду с тобой всегда, — мягко, 
но непреклонно ответила жена. — Но сейчас 
нет никакого горя. Есть бедность, а в бедности 
я жить не хочу. Поскольку я никак не могу тебе 
помочь справиться с ней, то постараюсь хотя бы 
не мешать. Ты умный, сильный, энергичный, ты 
наверняка победишь эту проклятую бедность. А 
если мы с Мишкой будем сейчас висеть у тебя на 
шее, ты станешь метаться и тратить силы на то, 
чтобы побыстрее заработать хоть что-то. 

Андрей кричал, называл ее предательницей, 
говорил, что она бросает его в трудный момент. 
Но Вероника была непреклонна:

— Я люблю тебя и всегда буду любить. Для 
меня не существует других мужчин. Я буду по-
стоянно звонить и часто приезжать. Но добиться 
материальной устойчивости ты должен сам. Я 
буду ждать, сколько понадобится. 

Несмотря на возражения мужа, Вероника 
уехала. 

— Я тогда очень хотел спросить ее, почему 

бы ее отцу не помочь нам деньгами в трудный мо-
мент, — вспоминает сейчас Андрей. — Нам всем, 
ведь семья должна быть вместе... Постеснялся 
спросить, гордость помешала, будто я деньги 
выпрашиваю. А теперь понимаю, что Ника все 
сделала правильно. Ее отъезд был для меня как 
встряска, как холодный душ. Я понял, что семью 
надо обеспечивать как следует, а не просто ста-
раться сводить концы с концами. При этом она не 
сказала мне ни единого обидного слова: наобо-
рот, всячески подчеркивала, что верит в меня и 
очень ждет, когда я буду «со щитом».  

Сначала Андрей разозлился и решил разбо-
гатеть назло «предательнице». При институте, где 
работал до кризиса, вместе с другом организовал 

малое предприятие. Не спал ночи напролет, 
осваивал совершенно новые для себя сферы 
деятельности, искал заказы, расширял бизнес... 
А через год забыл про все «назло» и позвал Веро-
нику назад — похвастаться достижениями.

С тех пор они снова вместе. Бизнес Ан-
дрея переживал за это время разные времена, 

хорошие и плохие. В самые трудные дни жена 
всегда поддерживала его. 

   — Был момент, когда думал — все, конец, 
— вспоминает Андрей. — Конкуренты устроили 
рейдерский захват, хотели «отжать» мое дело и 
почти преуспели в этом. Меня трясло, я не спал 
ночами, а Вероника была спокойна и действовала 
на меня как болеутоляющее.

    Позже, когда все благополучно разреши-
лось, Андрей спросил жену: 

     — А если б тогда нас разорили?
— Ты бы начал все с нуля, — уверенно от-

ветила она. — И непременно снова добился бы 
успеха. А я была бы с тобой рядом и помогала, 
чем могла. Снова уходить? Нет, конечно, не ста-
ла бы. В этом больше не было необходимости. 
Раньше я видела, что ты витаешь в облаках и не 
понимаешь, что семья — это не только любовь, но 
и ответственность, в том числе и материальная. 
А теперь ты все это знаешь.

n n n
Семейный психолог Олег Шевченко считает, 

что есть три главные линии поведения женщин, 
которые мешают их мужьям преуспеть в делах. 
Для «МК» он обрисовал портреты этих дам. 

Тупая пила. Самый распространенный 
типаж, способный превратить в опустивше-
гося алкоголика даже вполне благополучного 
мужчину. Эта супруга постоянно всем недо-
вольна. С утра до вечера ее муж выслушивает 
речи о том, что денег мало, машина старая, 
квартира маленькая, надеть нечего, ремонт 
нужен, дача разваливается и т.д. и т.п. О себе 
лично он постоянно слышит: нерасторопный, 
ленивый, пассивный, неумный, неумелый, и по-
стоянные сравнения с другими — расторопными, 
активными, умелыми, ловкими... Такие женщины 
думают, что постоянная критика держит мужика 
в тонусе, и пуще огня боятся похвалить мужа за 
что бы то ни было — они считают, что тогда он 
расслабится и почиет на лаврах. 

«Дорогие дамы, поймите, — говорит Олег 
Шевченко, — внушение — страшная сила! Как вы 
думаете о своем благоверном, таким он со време-
нем и становится. Если  постоянно говорить ему 
о его недостатках  — они будут преумножаться 
с каждым днем. Человеку, которому постоянно 
талдычат о том, какой он плохой, остается только 
два пути — либо расстаться с супругой, кото-
рой он так не нравится, либо искать утешения 
в алкоголе, компьютерных играх и пр., то есть 
уходить от безрадостной действительности в 
параллельный мир, где можно почувствовать 
себя всесильным и всемогущим».  

Смиренная страдалица. Она не ругает 
мужа почем зря и ничего не требует. Но делает 
это так, что мужчина чувствует себя полнейшим 
ничтожеством, с которого и спрашивать-то что-
либо бесполезно. Такая женщина не ждет от 
жизни (и от мужа) ничего хорошего, смирилась 
со своей горькой судьбой и при каждом удобном 
случае напоминает об этом всем окружающим и 
самому супругу. Например, услышав, что подруга 
с семьей едет отдыхать на курорт, она говорит: 

«Ну, нам-то отдых на море не светит, откуда 
такие деньги...»

Если сосед делает на кухне ремонт,  наша 
страдалица непременно обронит фразу:

«Конечно, у него же руки золотые. А у нас 
этим заниматься некому. Ничего, поживем с 
облупленной штукатуркой».

     — Такая женщина не жалуется и никого 
не попрекает, — объясняет психолог, — но ее 
супругу и не придет в голову пытаться что-то 
сделать и изменить жизнь к лучшему — жена 
уже внушила ему, что судьба-злодейка против 

них и ничего хорошего все равно не получится, 
незачем и дергаться. Он становится пассивным 
и не желает ничего предпринимать. Потому что 
женское воздействие на мужчин — огромно! Ис-
подволь, часто сама того не желая, жена может 
внушить мужу очень и очень многое. 

       Особенно опасна такая «подруга жизни», 
по мнению Олега Шевченко, в трудное кризис-
ное время.

      Представьте: человек потерял работу, 
переживает, сомневается в своих силах, а жена 
твердит, что все, хана, кому он нужен, сейчас и 
хорошему специалисту места не найти, не то что 
ему... Тут у самого стойкого руки опустятся!

Я сама! Такие женщины часто вызывают 
восхищение. 

В прошлый кризис москвичка Марина, узнав, 
что в конторе, где работает ее муж, наполовину 
урезали зарплаты, бодро заявила:  

«Ничего страшного! Теперь обеспечением 
семьи займусь я! Мне шеф предложил возглавить 
новое направление и прилично прибавить оклад. 
Правда, на работе торчать придется допоздна, 
но зато будем сыты-одеты-обуты!»

Муж Володя пробовал возразить — мол, 
допоздна не годится, дети будут заброшены, он 
сам лучше что-нибудь придумает... Но Марина 
только отмахнулась: думай-думай, а я пока буду 
зарабатывать деньги!

На новой должности она действительно 
стала неплохо обеспечивать семью. И чем даль-
ше — тем лучше. Вот только Володя как-то сник, 
сложил руки. Если поначалу он активно пытался 
найти новое, более выгодное место, то потом 
махнул на все рукой, отсиживает на работе поло-
женное время, получает за это свои три копейки 
и торопится скорее домой — на диван. На диване 
он наливает себе рюмочку-другую и включает 
телевизор. И так — день за днем.  

Марина возмущается: «Я и так взяла на себя 
все заботы! Так он мог бы хотя бы с детьми за-
ниматься, по дому побольше делать! Но нет, 
ничего ему не надо, превратился в абсолютного 
тюфяка! Не понимаю, что с ним случилось, ведь 
раньше он таким не был...»

— Если жена берет на себя всю ответствен-
ность за семью, это плохо сказывается на муже, 
— говорит психолог. — Он становится безответ-
ственным и слабым. Получается замкнутый круг: 
женщина хочет помочь ему в трудный момент, 
взять на себя его функции временно, а мужчина 
теряет чувство ответственности навсегда, он 
словно лишается этого навыка. Если же вдобавок 
жена не слушает его, не считается с его мнением 
(и ведь имеет право, раз «все на ней!»), то муж и 
подавно теряет всяческий мужской потенциал. 
Поэтому очень важно найти грань между под-
держкой мужчины и перекладыванием на себя 
всех его функций. 

n n n
За большинством из состоявшихся мужчин, 

добившихся в жизни успеха и высокого положе-
ния, стоит женщина — часто незаметная, но по-
стоянно подпитывающая супруга своей энергией 
и верой в него. 

В этом плане очень показательна байка, 
которую рассказывают про Барака Обаму и его 
жену Мишель.  

Однажды президентская чета оказалась на 

ужине в небольшом ресторане, владелец кото-
рого в свое время был одноклассником Мишель 
и даже ухаживал за ней. Барак, которому жена 
рассказала эту историю, улыбнулся:

— Если бы ты ответила ему взаимностью, 
сейчас была бы владелицей ресторана!

    — Нет, — возразила она. — Если б я от-
ветила ему взаимностью, сейчас он был бы пре-
зидентом США!

Неизвестно доподлинно, имел ли место этот 
случай на самом деле, но он мог бы подойти для 
очень многих людей — и не только политиков, и 
не только знаменитостей. Каждая женщина за-
служивает того мужа, который у нее есть. Потому 
что это она «лепит» его. Правда, лепит «из того, 
что было», поэтому изначально надо обращать 
внимание на «исходный материал». И если этот 
материал вас устраивает, а результат в итоге 
обманул ваши ожидания, то винить в этом следует 
в первую очередь саму себя.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ДАЖЕ ВПОЛНЕ БЛАГОПОЛУЧНОГО МУЖЧИНУ 
СТАРАНИЯМИ ЖЕНЫ МОЖНО ПРЕВРАТИТЬ  
В ОПУСТИВШЕГОСЯ АЛКОГОЛИКА
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ФЕМИДА

От некоторых дам  
в кризис сильному 
полу следует 
держаться подальше

Женщина делает своего мужчину. Его 
профессиональные, деловые и вообще любые 

жизненные успехи и неудачи в значительной степени 
зависят от той, которая находится рядом. И женщины это 

прекрасно знают. Но очень часто своими поступками и 
словами буквально топят мужа, хотя искренне желают 

обратного.
Сегодня, в условиях кризиса, женская помощь и 

поддержка для мужчин особенно важна. Мы попытались 
разобраться: какие действия прекрасных дам способны 

загубить мужскую успешность и карьеру на корню, а 
какие — заставить преуспеть даже самого последнего 

неудачника.

КАРЬЕРУ МУЖА

Как загубить

Любуясь звездами кино и сериалов на экране, мы подсознательно наделяем 
их разными чертами: одних вслед роли романтизируем, других, напротив, 
демонизируем, третьих воспринимаем как милых и безобидных созданий, от 
которых ни при каких условиях не ждешь подвоха. Однако роли — это не люди, 
играющие их, и в жизни экранный мистер Зло, вызывающий у зрителей отторжение 
уже одним лишь только своим видом, оказывается буддистом-вегетарианцем, а его 
коллега — забавный, симпатичный, простоватый, — наоборот, способен поставить 
окружающих в тупик своими двусмысленными поступками. Для москвички Ольги 
Евсеевой таким тупиком обернулась попытка приобрести квартиру у актрисы 
Ольги Юрасовой, известной по роли жены прапорщика Шматко Маши из сериала 
«Солдаты». Сейчас обе женщины, не сумевшие решить конфликт мирным путем, 
подают заявления правоохранителям, а Евсеева — еще и иск в суд. 

АКТРИСАМ ЗАКОН

НЕ ПИСАН?
Звезде телесериалов придется 
давать объяснения в связи  
с делом о квартирном 
мошенничестве

В этом доме находится квартира 
Ольги Юрасовой.
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Женщина может внушить мужу, что он —  
полное ничтожество и у него никогда ничего  
не получится.
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КРОССВОРД ЗДОРОВЬЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Симптом. 4. Яблочко. 10. Плотина. 11. Недочет. 13. Перо. 14. Теща. 15. 
Отражение. 16. Недруг. 18. Римейк. 20. Мадонна. 22. Сгущенка. 23. Тренажер. 24. Отвертка. 27. 
Прическа. 30. Реалист. 32. Таймер. 34. Секрет. 35. Авторитет. 36. Орех. 38. Пеня. 39. Равиоли. 
40. Кларнет. 41. Аксиома. 42. Складка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ступень. 2. Поло. 3. Острог. 5. Брокер. 6. Обет. 7. Овчарка. 8. Паранджа. 9. 
Интернет. 10. Предлог. 12. Течение. 17. Ухищрение. 19. Искажение. 20. Монитор. 21. Аферист. 
25. Трейлер. 26. Анатомия. 27. Придирка. 28. Квартет. 29. Стройка. 31. Стоянка. 33. Расизм. 34. 
Старик. 37. Хаки. 38. Пена.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Футлярчик» для лекар-
ства. 4. Драгоценный жезл монарха. 10. Мировая 
религия, где лотос считается символом чистоты. 
11. Волна нахлынувших эмоций. 13. Дезертир с 
заячьей натурой. 14. Рогатая Манька, которую 
пасет баба Маша. 15. Девочка, у которой веч-
но пропадают деньги и телефоны. 16. Дождь, 
ставший причиной паводка. 18. «Оружие» для 
пинка. 20. Слово, помогающее избежать по-
втора. 22. Сокровище сибиряка, который ни 
разу в жизни не кашлянул. 23. Поэт, написавший 
стих: «У Авоськи под подушкой лежит сладкая 
ватрушка». 24. Цитрус, без которого Новый год 
не наступает. 27. Красно-желто-зеленый флаг 
Боливии. 30. Государственный надзор за СМИ. 
32. «Напарник» шубы в загадке про барана.  
34. Пацан, затевающий драки. 35. «Эпидурал-
ка» для облегчения родовых мук. 36. Вредная 
черепашка из семейства щитников. 38. Пора 
массовых отпусков. 39. Черная тоска по чужим 
успехам. 40. Счастливая семейная жизнь без 
ругани и ссор. 41. Звание моряка  — любов-
ника леди Гамильтон. 42. Салат, утонувший 
в квасе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И форма монополии, и пись-
менный вызов на дуэль. 2. Соевый бульон к роллам. 
3. Любитель смотреть, как вкалывают другие. 5. Го-
ловной убор к ночной рубахе барина. 6. Мышиный 
фальцет. 7. Столярный инструмент, устраняющий 
все сучки и задоринки с доски. 8. Паническая рас-
терянность в рядах неприятеля. 9. Жених, которого 
просила у святой Катерины служанка  Кэт в фильме 
«Д А̀ртаньян и три мушкетера». 10. Чиновник, при-
дирающийся к каждой точке и запятой в заявлении. 
12. Пушистый новосел, первым переступающий 
порог недавно построенного дома. 17. Разлад в 
семье. 19. Отделка швов оверлоком. 20. Пернатый 
житель дворца на шесте. 21. Картина из смальты. 
25. Торжественный финал гала-концерта. 26. По-
года с испорченным настроением. 27. Стахановец 
тыла в годы Великой Отечественной войны. 28. 
Красивый цветок в родстве с ванилью. 29. Му-
чительница изнеженного горожанина в деревне, 
где нет Интернета и телевизора. 31. Украшенный 
стразами банан в волосах. 33. Легкая прибыль 
аферистов. 34. Небольшая певчая птица, кото-
рая вечно мерзнет. 37. Спор джентльменов. 38. 
Спина затылка.
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куплю
❑ "ГАЗ-21" куплю 

т. 8-916-934-90-31

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ газель 

т. 8-495-664-94-24

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ издание книг 

т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

продаю
❑ гитару, баян 

т. 8-916-058-85-52

предлагаю

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и 
обратно. Гарантия. 
т.8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

предлагаю
❑ переводы  

т. 8-915-311-96-72

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,
К10, ПП3, СП.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю

предлагаю
❑ циклевка 

т. 8-495-532-84-43

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

разное
❑ владельцу 

сберегательного 
сертификата
СЦ 1036548
на сумму 1200000 руб., 
оформленного
на Антонову А.В., 
зарегистрированную
в Московской обл.,
г. Балашиха, мкр. 1 Мая, 
необходимо заявить
о своих правах
на данный сертификат
в течение 3-х месяцев
со дня опубликования 
в Гагаринский районный 
суд г. Москвы.

❑ владельцу
сберегательных 
сертификатов
СЦ 2915254,
СЦ 2915255,
СЦ 2915256
оформленных
на Новикова А. В.,  
зарегистрированного
в г. Москве
по ул. Павла Корчагина, 
необходимо заявить
о своих правах
на данные сертификаты
в Останкинский
районный суд г. Москвы.

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики, игрушки 
куплю. 
т. 8-985-434-82-35

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Каждые 10 секунд ХОБЛ убивает одного человека в мире. 
При этом врачи даже в Европе и США успевают диагностировать 
лишь каждый третий случай этой болезни. Распространенность 
ХОБЛ неуклонно увеличивается, причем у женщин гораздо бы-
стрее, чем у мужчин. 

На самом деле ХОБЛ — это группа респираторных заболе-
ваний, в которую входят хронический обструктивный бронхит 
и эмфизема легких. Основная причина их развития — курение 
(в настоящем или прошлом). Кроме того, риск повышается при 
длительном вдыхании воздушных загрязнителей (например, при 
приготовлении пищи на открытом огне, промышленной пыли и пр.). 
ХОБЛ развивается медленно и в большинстве случаев выявляется 
у людей среднего и старшего возраста. Основные симптомы: за-
труднение дыхания, появление мокроты при кашле, постоянный 
кашель (его еще зовут «бронхитом курильщика»), хрипы в груди и 
ощущение невозможности вдохнуть. Если они у вас есть — бегите 
к врачу. И первое, что он посоветует вам, — бросить курить.

...По оценкам экспертов, уже к 2030 году ХОБЛ выйдет 
на 3-е место среди причин смертности, уступив только инсульту 
и ишемии сердца. Сегодня в мире насчитывается более 600 
миллионов таких больных. До сих пор российские оценки рас-
пространенности ХОБЛ были более чем скромными. Однако ис-
следование, проведенное в 12 регионах нашей страны, показало, 
насколько сильно заблуждались чиновники на сей счет.

Исследование проводилось Глобальным альянсом по борьбе 
с хроническими респираторными заболеваниями (GARD) под 
руководством НИИ пульмонологии по инициативе ВОЗ. Кроме 
ХОБЛ исследование изучало распространенность бронхиальной 
астмы (БА), аллергического ринита и бронхита. В исследовании 
участвовали более 7 тысяч человек в возрасте 18–88 лет; 42,8% 
мужчин и 57,2% женщин. При этом 45,9% курили в прошлом, а 
73,1% — в настоящем. 

Исследование выявило ХОБЛ у 21,6% человек с симптомами 
и у 15,3% от общей численности населения. То есть, предпо-
ложительно, ХОБЛ больны минимум 22 миллиона россиян, что 
в 9,3 раза выше официальных данных! Но авторы исследования 
предполагают, что полученные ими данные занижены: ведь на 
начальных этапах ХОБЛ протекает без клинических проявле-
ний, и даже спирометрия (исследование функции внешнего 
дыхания, способное выявить сужение просвета бронхов) ее не 
показывает. 

Распространенность бронхиальной астмы тоже оказалась 
чрезвычайно высокой — 25,7% (тогда как до исследования такой 
диагноз стоял лишь у 6,9% опрошенных). Зато хронический брон-
хит у нас, как выяснилось, гипердиагностировали (его выявили 
лишь у 8,6% опрошенных, тогда как до исследования такой диа-
гноз стоял у 22,2%).

— Хронические заболевания органов дыхания признаны важ-
нейшей проблемой здравоохранения. Это обусловлено не только 

ростом заболеваемости, но и высоким уровнем смертности среди 
таких больных. Исследование показало, что пятая часть россиян 
среднего возраста страдает ХОБЛ. В отчете правительств рос-
сийских регионов было указано, что ХОБЛ в структуре смертности 
начинает занимать одну из лидирующих позиций. Поэтому необ-
ходимо улучшать диагностику этой болезни и лечение, активно 
внедрять программы по отказу от курения. К сожалению, сегодня 
далеко не все врачи поликлиник умеют делать спирометрию, не 
у всех есть специальная аппаратура для этого. Нужно срочно 
исправлять эту ситуацию. Спирометрию необходимо прово-
дить всем россиянам с респираторными жалобами и всем без 
исключения курильщикам хотя бы раз в год, — говорит главный 
терапевт-пульмонолог России Александр Чучалин.

 Екатерина ПИЧУГИНА.

ОПРОСНИК «ЕСТЬ ЛИ У ВАС ПРОБЛЕМЫ С ДЫХАНИЕМ?»
1.  Как часто вы откашливаете мокроту?
2.  Как часто во время вдоха/выдоха у вас слышны шумы в 

груди (хрипы, свист, клокотание)?
3.  Как часто у вас возникает одышка во время физической 

нагрузки (когда вы поднимаетесь по лестнице или какое-то 
время без остановки в гору)?

За каждый ответ 
«очень часто» — 1 балл, «часто» — 2, «иногда» — 3, «редко» 
— 4, «никогда» — 5 
4.  Сколько лет вы курите (курили)?
Более 30 лет — 1, 21–30 лет — 2, 11–20 лет — 3, 10 лет и 
меньше — 4, никогда не курил — 5
5. Сколько вам лет?
70 лет и старше — 1, 60–69 — 2, 50–59 — 3, 40–49 — 4, менее 
40 — 5.
Если у вас 18 баллов и меньше, вероятность развития 
ХОБЛ в виде хронического бронхита или эмфиземы легких 
(или и того и другого) высока. Вам следует обратиться к 
врачу и пройти обследование.

Иммуномодуляторы (они же иммуностиму-
ляторы) прочно вошли в нашу жизнь. И некоторые 
люди, переболев насморком, бегут за ними в 
аптеку — поддержать защитные силы организма. 
Насколько безопасно такое вмешательство?

— Такую терапию запрещено проводить 
беременным и детям до 14 лет, — говорит Максим 
Гультяев. — У детей собственный иммунитет еще 
не сформирован, и его стимулирование может 
вылиться в развитие тяжелых аутоиммунных забо-
леваний. У беременных же организм сознательно 
подавляет иммунитет, чтобы была возможность 
выносить плод, поэтому стимулирование защит-
ных сил организма может вызвать выкидыш. Я 
считаю, что в любом случае иммуностимулирую-
щие препараты должны назначаться только по 
результатам иммунохимических исследований, 
но, к сожалению, чаще всего этого не происходит. 
К тому же я считаю, что такие лекарства должны 
продаваться строго по рецепту.

Аутоиммунных заболеваний (когда собствен-
ный иммунитет начинает бороться против своего 
хозяина), впрочем, следует опасаться не только 
детям, но и взрослым, которые безудержно сти-
мулируют защитные силы организма всякими 
таблетками. В ответ на такую терапию отдельные 
клетки иммунитета могут начать интенсивно раз-
множаться, что приведет к развитию болезней.

Впрочем, подкосить иммунитет может зло-
употребление любыми другими лекарствами. 
«Мы знаем, что даже при массовых патологиях, 
имеющих легкую степень тяжести, назначаются 
несколько препаратов — по одному на каждый 
симптом, — комментирует эксперт Елена Со-
лодилова. — При этом сегодня существуют ле-
карства, способные обеспечить комплексное 
лечение с минимумом побочных эффектов. На-
пример, гомеопатические средства от стресса, 
которые воздействует и на эмоциональные его 
проявления, и на физиологические — спазмы в 
желудке, онемение конечностей, связанные с 
нервным напряжением. 

— Иммунитет не любит высокие 

фармаконагрузки, то есть чрезмерное употре-
бление лекарств, точно так же, как он не любит 
длительное нервное или физическое напряжение. 
Поэтому каждый случай — это поиск золотой 
середины между агрессивной терапией, гаран-
тирующей полное излечение, и необходимостью 
сохранить целостность иммунной системы, чтобы 

она была способна далее самостоятельно бо-
роться с чужеродными воздействиями, — рас-
сказывает Максим Гультяев. — Разные средства 
в этой борьбе хороши — вакцины, гомеопатиче-
ские лекарства, интерфероны и даже витамины. 
Главное — помнить, что любое вмешательство 
должно быть адекватно патологии и строго 
дозировано.

...Говорят, что все болезни от нервов, один 
сифилис от любви. С первым утверждением врачи 
могут согласиться (по данным исследований, 
около 45% посетителей поликлиник имеют за-
болевания, связанные со стрессом), а вот со 

вторым точно поспорят. Любовь — тот самый 
положительный стресс, который стимулирует 
иммунную систему, тем самым помогая нам бо-
роться с болячками и предотвращая развитие 
новых хворей. Доказано, что кратковременная 
эйфория многократно усиливает иммунитет. 
Ученые могут объяснить это научно: иммунная 
система активируется благодаря выбросу эн-
дорфинов, гормонов счастья, вырабатываемых 
гипофизом. 

Но хронический стресс, который сопрово-
ждает людей, живущих в мегаполисах, вызывает 
постоянное угнетение иммунитета. При нем ак-
тивируется центральная нервная система, нару-
шаются биохимические процессы, в том числе и в 
органах иммунной системы. В итоге значительно 
снижается сопротивляемость организма как к 
факторам внешней агрессии (бактериям и ви-
русам), так и к факторам внутренней агрессии 
— атипичным и опухолевым клеткам.

При этом на фоне постоянно угнетаемого 
иммунитета многие, особенно вирусные и бак-
териальные, заболевания могут носить стертый 
характер, трудно поддающийся ранней диагно-
стике, в результате чего развиваются различные 
осложнения — и заболевание имеет все шансы 
перерасти в хроническое. 

Однако, как мрачно шутят психологи,  
полное освобождение от стрессов приносит 
только смерть. Поэтому они советуют прини-
мать любые потрясения и стараться разби-
раться в их причинах. «Уверяю вас, что в любом 
дискомфорте можно найти смысл, который 
придаст особое значение текущей ситуации, 
помогая ее преодолеть. В итоге это поможет  
не только осмысленно принять ситуацию, но так-
же и банально сохранить физическое здоровье, 
снизив степень нервного и психического напря-
жения», — говорит психолог Ирина Тугарина.

Тем, кто овладеет этим непростым ис-
кусством, уж точно не нужны будут никакие 
лекарства. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

СОПРОТИВЛЕНИЕ ПОЛЕЗНО
Помогают ли лекарства 
укреплять защитные 
силы организма?

Ну кто сегодня не пожалует-
ся на свой расшатанный им-
мунитет? Разве что ленивый. 
Да и откуда взяться сильной 
сопротивляемости организ-
ма, если мы живем в суровых 
экологических условиях, пи-
таемся чем попало и постоян-
но нервничаем? 
При этом многие, вместо того 
чтобы начать здоровый об-
раз жизни, покупают модные 
иммуномодуляторы, ничуть 
не задумываясь о послед-
ствиях. «Будь моя воля, я бы 
свободную продажу таких ле-
карств запретил», — говорит 
врач-иммунолог, старший 
научный сотрудник кафедры 
инфекционных болезней в 
лаборатории патогенеза и ле-
чения инфекционных заболе-
ваний НИМСИ МГМСУ Максим  
ГУЛЬТЯЕВ. 

О хронической обструктив-
ной болезни легких (ХОБЛ), 
которая сегодня вырвалась 
на четвертое место среди 
причин смертности в мире и 
продолжает набирать оборо-
ты, до сих пор знает далеко 
не каждый россиянин. 
Да и официальная статисти-
ка выглядит весьма блекло 
— согласно ей диагноз ХОБЛ 
поставлен лишь 1% россиян. 
Насколько хуже ситуация на 
самом деле, показало первое 
международное эпидемио-
логическое исследование, 
посвященное изучению рас-
пространения хронических 
заболеваний органов ды-
хания в России. Симптомы 
ХОБЛ выявили более чем у 
15% россиян, но эксперты 
считают, что реальная забо-
леваемость еще выше. 

Мало кто догадывается, что такие незначительные 
симптомы, как небольшая потеря обоняния, бессон-
ница и периодические запоры, у человека среднего 
возраста могут указывать на возможность развития у 
него лет этак через 10–20 болезни Паркинсона. 

Это хроническое заболевание центральной нервной си-
стемы, которое прогрессирует постепенно, годами, не щадит 
никого. Болезнью Паркинсона страдали Сальвадор Дали, папа 
римский Иоанн Павел II, Хосе Луис Борхес, Аркадий Райкин, 
Ян Арлазоров, Оззи Озборн. Чаще всего ее находят у людей 
почтенного возраста — в среднем примерно у 2% населения 
старше 60 лет. По прогнозам ученых, в связи со старением на-
селения к 2030 году количество больных удвоится по сравнению 
с ситуацией 2005 года. 

Сколько лет человечество знакомо с этой болезнью, неиз-
вестно. Еще в XV веке о людях с тремором писал в своем блок-
ноте Леонардо да Винчи. Однако первое подробное описание 
заболевания задокументировано в 1817 году — лондонский 
врач Джеймс Паркинсон рассказал о нем в своем «Очерке о 
дрожательном параличе», составленном на основе наблюдения 
за шестью пациентами со схожими симптомами. Он отметил, что 
первые проявления хвори (легкая слабость и дрожь) незаметны, 
«болезнь развивается медленно, и пациенту не удается при-
помнить, когда она началась». Но спустя несколько лет человек 
теряет прямую осанку, начинает падать на ровном месте, ему 
сложно вставать или садиться, он становится неуверенным в 
себе. Помимо этого у пациента нарушается память, ему сложно 
сосредоточиться, появляются галлюцинации и тревожные про-
явления, бессонница и снижение обоняния.

— Основные симптомы болезни — тремор (дрожание в 
покое) ног и рук, брадикинезия (замедленность движений), 
неустойчивость — нарушение равновесия и падения и увеличение 
мышечного тонуса. Замечено, что у больных «мельчает» почерк, 
со временем им сложно выполнять простые действия, например, 
чистку зубов или застегивание пуговиц, — рассказывает доцент 
Научного центра неврологии Екатерина Федотова.

— Моя мама всю жизнь проработала на военном пред-
приятии, была активисткой, — рассказывает дочь пациентки с 
болезнью Паркинсона Наталья Васильевна. — В 1995 году мама 
стала подволакивать ногу и как-то ослабла. Думали даже, что это 
инсульт. Диагноз поставили лишь через несколько лет.

Заболевание начинает развиваться задолго (за 10–20 лет) 
до проявления первых клинических симптомов. «Самое первое, 
что может появляться у больных и на что почти никто не обращает 
внимания, — это снижение обоняния, задержки стула, нарушения 
сна и депрессии, — говорит Екатерина Федотова. — Уже позже 
начинаются проблемы с речью, выраженное слюноотделение, 
падения. При этом часто люди даже не понимают, что у них есть 
проблемы с обонянием! Пока не пройдут тест, где предлагается 
определить 16 запахов».

«Оперировать маму отказались и предупредили меня, что 
в будущем она станет лежачей больной. Но мы попали в группу 
клинических исследований новой схемы лечения, которая по-
зволяет менять дозировку препаратов за счет того, что они до-
ставляются через помпу. Маме стало гораздо лучше», — говорит 
Наталья Васильевна.

К сожалению, профилактики болезни Паркинсона в мире еще 
не придумали. Врачи рекомендуют защищать свой головной мозг 
с помощью ягод черники и брусники. Ну и еще кофе... Сигареты 
они, конечно, не советуют, хотя они тоже вроде как помогают. А 
еще полезны танцы и тренировки памяти (например, решение 
кроссвордов).

Екатерина ПИЧУГИНА.

Побеждать тяжелую патологию 
врачи так и не научились

ОТ БОЛЕЗНИ ПАРКИНСОНА 
СПАСАЕТ КУРЕНИЕ?

Реальное количество россиян, 
больных хронической болезнью 
легких, в разы превышает 
официальную статистику

ЛЕГКИЕ
НА ПОМИНЕ

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, пос. Северный, 9-я Северная линия,  
д. 5, у управы района Северный
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр-т Стратонавтов, д. 5
6 и 7 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»

р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
8 и 9 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
9 апреля с 12.00 до 18.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26,  
корпус младших курсов, холл 2-го этажа,  
напротив профкома (№203)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 апреля с 15.00 до 18.00
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
«МК-Бульвар», еженедельный журнал — 650,22 рубля;

«МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам — 1434,60 рубля;
«Российская охотничья газета», еженедельник — 552, 42 рубля;

«Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц — 467,58 рубля;
«Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век» — 961,26 рубля.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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Жена — мужу: 
— Вот раньше ты был счастлив, если видел меня всего 
несколько минут в день! 
— И сейчас тоже! 

Как распознать, кто есть кто в психиатрической лечеб-
нице? Нужно подойти к первому попавшемуся и плюнуть 
ему в лицо. 
Если первый попавшийся начал плакать — это больной; 
Если ругаться — посетитель; 
Если в морду дал — санитар; 
Если плюнул в ответ — лечащий врач. 

Парень рассказывает друзьям:
— Вот женился, теперь курить нельзя, пить нельзя, на 
женщин смотреть нельзя...
— Не жалеешь? 
— Жалеть нельзя... 

Даже если вы знаете пятнадцать иностранных языков, 
русский вам все равно необходим. Мало ли что — упадете 
или что-нибудь тяжелое на ногу уроните.

Объявление в газете: «Порядочная рыбачка познакомится 
с порядочным рыбаком, чтобы ничего не поймать». 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 04.04.2015):
1 USD — 56,7534; 1 EURO 
— 61,7363.
По к у рсу ММВБ (на 
03.04.2015):
1 USD: спрос — 56,57;
предложение — 57,41.
1 EURO: спрос — 61,50;
предложение — 62,52.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 АПРЕЛЯ
Герман Юрий (1910–1967), пи-
сатель («Россия молодая», «До-
рогой мой человек», «Я отвечаю 
за все»)
Гусев Павел (1949), главный 
редактор «МК», председатель 
Союза журналистов Москвы, 
председатель Общественного 
совета при Министерстве обо-
роны РФ
Дауни-мл. Роберт (1965), актер 
(«Железный человек», «Солдаты 
неудачи», «Шерлок Холмс»)
Кон-Бендит Даниэль (1945), 
лидер студенческих волнений 
(«Красный Май») во Франции 
1968-го

Макуц Богдан (1960), гимнаст
Полуян Алексей (1965–2010), 
актер («Пацаны», «Брат», «Груз-
200»)
Уивинг Хьюго (1960), киноактер 
(агент Смит в «Матрице», «Вла-
стелин колец», «Хоббит: Неждан-
ное путешествие», «V — значит 
вендетта»)
Уотерс Мадди (МакКинли Мор-
ганфилд) (1915–1983), знамени-
тый блюзовый гитарист и певец
5 АПРЕЛЯ
Е лесина Е лена (1970), 
легкоатлетка
Любецкий Лев (1920–2000), ак-
тер («Живые и мертвые», «Гусар-
ская баллада», «Аляска, сэр!»)
Надар (Гаспар Феликс Турна-
шон) (1820–1910), карикатурист, 
фотограф, основатель фотожур-
нализма, первым в мире произ-
ведший аэрофотосъемку
Ситковецкий Александр (1955), 
рок-гитарист, основатель и ли-
дер групп «Високосное лето» и 
«Автограф»
Тишенков Владимир «Шкет» 
(1960–2009), шоумен
Трейси Спенсер (1900–1967), 
актер, обладатель двух «Оскаров» 

(«Этот безумный, безумный, безу-
мный мир», «Ребро Адама»)
Фельтског Агнета (Анна) (1950), 
солистка АВВА
Хейли Артур (1920–2004), пи-
сатель («Аэропорт», «Отель», 
«Менялы»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, в субботу, 4 апреля, 
облачно, мокрый снег, дождь. 
Ночью на дорогах местами го-
лоледица, температура в Мо-
скве -1...+1°, по области -3...+2°, 
днем в Москве +3...+5°, по об-
ласти +2...+7°. Ветер восточной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.54, заход 
Солнца — 19.13, долгота дня 
— 13.19.
В воскресенье, 5 апреля, об-
лачно, небольшие осадки. Темпе-
ратура ночью в Москве -1…+1°, 
по области -3…+2°, днем в Мо-
скве +3…+5°, по области +3…+8°. 
Ветер восточной четверти, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 5.52, заход 
Солнца — 19.15, долгота дня 
— 13.23.

По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
в уик-энд ожидается повы-
шенная геомагнитная актив-
ность, вероятны возмущенные 
периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК

4 АПРЕЛЯ
День святого Исидора Севиль-
ского — Международный день 
Интернета.
1975 г. — при запуске космиче-
ского корабля «Союз 18-1» взор-
валась ракета-носитель.
1985 г. — скончалась кинорежис-
сер Динара Асанова.
1990 г. — скончался композитор 
Марк Фрадкин.
5 АПРЕЛЯ
День геолога.
1815 г. — началось извержение 
вулкана Тамбора на острове 
Сумбава в Индонезии, продол-
жавшееся неделю (по 12 апреля). 
Одно из крупнейших извержений 
вулканов в истории человече-
ства. Погибли от 49 до 92 тысяч 
человек.
1975 г. — умер генералиссимус 
Чан Кайши.
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СРОЧНО В НОМЕР

АНОНС ДНЯ
«МК» продолжает рубрику, в которой не 
только анонсируются ближайшие матчи 
Российской футбольной премьер-лиги 
(РФПЛ), но и даются прогнозы.

4 апреля, суббота
«Амкар»—«Рубин»

12.00 (здесь и далее время московское). 
Пермь. Стадион «Звезда»

Трансляция: «Наш футбол»
Совсем недавно Ринат Билялетдинов был 

признан лучшим тренером РФПЛ последнего ме-
сяца, и награда эта абсолютно заслужена. «Рубин» 
продолжает совершенствовать свою игру, парал-
лельно поднимаясь все выше в турнирной таблице. 
И пусть матч пройдет на искусственном газоне 
стадиона «Звезда», корреспондент «МК» ставит 
на уверенную победу казанцев. Прогноз: 1:3
«Динамо»—«Локомотив»

14.15. Химки. Стадион «Химки»
Трансляция: «Наш футбол»
«Локомотив» один из самых неудобных со-

перников для бело-голубых, но за счет чего (или 
кого) «железнодорожники» могут взломать обо-
рону «Динамо», не понимаю. А вот сохранить свои 

ворота в неприкосновенности команда Божовича 
способна. Прогноз: 0:0
«Краснодар»—«Мордовия»

16.45. Краснодар. Стадион «Кубань»
Трансляция: «Наш футбол»
Быки» сильнее, да и играть предстоит не 

с самым грозным соперником на своем поле. 
Прогноз: 2:0
«Спартак»—«Кубань»

19.00. Москва. «Открытие Арена»
Трансляция: «Наш футбол»
 Вероятно, пропустят оба соперника. И за-

бьют оба. Прогноз: 2:2

5 апреля, воскресенье
«Зенит»—ЦСКА

13.30. Санк т-Петербург. Ста дион 
«Петровский»

Трансляция: «Наш футбол», «Спорт Плюс»
На последнем собрании РФПЛ коллеги в 

шутку поздравляли представителя «Зенита» с 
чемпионством, намекая на эпидемию травм, что 
выкашивает игроков ЦСКА перед центральным 

матчем второй части первенства. У армейцев 
действительно под вопросом участие доброй 
половины основы. Точно не сыграет Дзаго-
ев, Березуцкий, Щенников, Акинфеев — под 
вопросом. Играй соперники в полных соста-
вах — поставил бы на результативную ничью. 
Прогноз: 2:0
«Урал»—«Ростов»

15.45. Екатеринбург. Манеж стадиона «Урал»
Трансляция: «Наш футбол»
Прогноз «МК»: Ростовчанам пора начинать 

активно набирать очки. Нет сомнений, что гости 
увезут 3 очка. Прогноз: 0:2
«Уфа»—«Терек»

18.00. Саранск. Стадион «Старт»
Трансляция: «Наш футбол»
Уфимцам легче играть на выезде, но с со-

перником уровня сегодняшнего обескровленного 

«Терека» команда Колыванова обязана играть 
первым номером. От былой прочности обороны, 
которую в первой части чемпионата называли 
едва ли не лучшей в РФПЛ, у грозненцев мало 
что осталось. Прогноз: 1:0
«Арсенал»—«Торпедо»

20.15. Тула. Стадион «Арсенал»
Трансляция: «Наш футбол»
После того как туляки добились проведения 

матча на их стадионе, есть серьезные опасения 
за здоровье футболистов, которым предстоит 
выйти на поле. Впрочем, пусть два аутсайдера 
первенства укомплектованы не самыми технич-
ными игроками, но сомнительное качество газона 
скорее на руку «Арсеналу». Да и терять очки с 
торпедовцами (на фото) в борьбе за выживание 
команда Аленичева после шумихи с полями не 
имеет права. Прогноз: 1:0

Александр ПОКАЧУЕВ.

Поправки в Закон о спорте, прави-
ла поведения зрителей, продажа 
билетов по паспортам, нередкие 
скандалы с полицией на футболь-
ных матчах — в новых реалиях ино-
гда рядовой болельщик теряется и 
не понимает, на что он имеет право. 
Теперь каждый болельщик может 
получить бесплатную консультацию 
по телефону и даже непосредствен-
но на стадионе, потому что в бли-
жайшие туры чемпионата России 
на матчах будут дежурить юристы в 
специальных манишках. Российская 
футбольная премьер-лига в начале 
этого сезона начала сотрудниче-
ство с одной из юридических служб. 
Подробнее об этом сотрудничестве, 
о самых больших проблемах, с кото-
рыми сталкиваются болельщики на 
футбольных матчах, мы поговорили 
с генеральным директором Андре-
ем Голощаповым.
— Андрей, бесплатная юридическая 

помощь предоставляется болельщикам с 
седьмого тура этого сезона, верно?

— Верно, именно с седьмого тура чемпиона-
та мы запустили совместный проект с РФПЛ.

— До этого вы уже работали на футбо-
ле. Сколько длилось ваше сотрудничество с 
московским «Спартаком»? И какую помощь 
получали болельщики клуба?

— В дни матчей мы чаще всего давали 
юридические консультации по административ-
ному, миграционному праву, Закону о защите 
прав потребителей, по автомобильной тематике. 
Со «Спартаком» работать начали в 2013 году и 
продолжали вплоть до старта сотрудничества с 
РФПЛ. Сейчас болельщики «Спартака» получают 
полноценную юридическую поддержку наравне 
с поклонниками других клубов.

— Насколько активно спартаковцы к вам 
обращались?

— В среднем было по 7 обращений в каждом 
туре чемпионата.

— Ваши юристы помогали спартаковским 
фанатам после игры в Ярославле? (Во время 
кубкового матча с «Шинником» 30 октября 
2013 года на стадионе произошли беспоряд-
ки, а на трибуне один из болельщиков вывесил 
свастику. — «МК»)

— Да, болельщики звонили и консультиро-
вались. Мы оказывали им самое активное со-
действие. Давали инструкции и рекомендации, 
как себя вести. Многих хотели привлечь к от-
ветственности «за компанию». Дело в том, что 
сложившаяся административная практика такова, 
что прописанный в законе принцип презумпции 
невиновности фактически не действует. Этим ру-
ководствуются и сотрудники правоохранительных 
органов, привлекая к ответственности каждого, 
кто оказался не в то время не в том месте. В своих 
консультациях мы пытались донести, что ответ-
ственность за совершенные противоправные 

деяния должна быть персонализирована, ни один 
гражданин не должен нести ответственности за 
действия третьих лиц. Около 10 человек потом 
обратились в компанию с благодарностью за то, 
что им удалось избежать привлечения к админи-
стративной ответственности.

— Болельщику Роману Ефимову, вывесив-
шему свастику, ваши юристы помогали?

— В этом деле наши специалисты не при-
нимали участия. Обращения не было. Кроме того, 
компания выступает против проявлений экстре-
мизма на стадионах. Действия по размещению 
подобной продукции на стадионе однозначно 
противозаконны. В соответствии с правилами 
поведения зрителей при проведении офици-
ального спортивного мероприятия запрещается 
проносить и использовать нацистскую и экстре-
мистскую атрибутику.

— А если вспомнить историю в Казани, 
когда спартаковских болельщиц заставляли 
при досмотре снимать нижнее белье?

— Да, вот в этом случае люди к нам 

обращались за общими консультациями. Здесь 
важно отметить, что личный досмотр может про-
изводиться, если имеются основания подозре-
вать человека в совершении административного 
правонарушения. Так, например, запрещается 
проносить и использовать на стадионе пиро-
технические изделия. Если гражданин пытается 
пронести пиротехнику на стадион, то фактически 
совершает административное правонарушение, 
предусмотренное статьей 20.31 КоАП РФ. Если у 
сотрудников полиции возникают обоснованные 
подозрения, что у гражданина имеются запрещен-
ные к проносу на стадион предметы и гражданин 
с данными предметами пытается проникнуть на 
стадион, проведение личного досмотра будет 
являться законным.

— После того как было заключено со-
глашение с РФПЛ, сколько звонков и просьб 
о помощи вы уже получили?

— В настоящий момент официально за-
регистрировано 311 обращений болельщиков 
разных клубов. В первых турах обращалось по 
3–4 человека, сейчас в среднем — 25 обратив-
шихся за тур. Главное, что люди стали звонить не 
только тогда, когда случилась неприятность, но и 
для профилактики, чтобы узнавать в целом свои 
права. О точной статистике пока рано говорить, 
но стоит отметить, что конфликтных ситуаций 
на стадионе становится меньше. В основном 
вопросы возникают у групп болельщиков, ко-
торые выезжают в другие города. Все-таки по-
лицейские в регионах перестраховываются и 
часто необоснованно ограничивают права таких 
групп. Но и сотрудников правоохранительных 
органов можно понять — организованная группа 
из тысячи молодых человек для регионального 
центра это много.

— Самые распространенные поводы, по 
которым к вам обращаются болельщики?

— В основном это вопросы, связанные с пра-
вилами поведения на стадионе, какие предметы 
можно с собой приносить, какие действия совер-
шать запрещено. Много вопросов относительно 
полномочий сотрудников полиции. В последнее 
время стало поступать много звонков с вопросами 
относительно планируемого введения правила 
о проходе на стадион по паспортам и системе 

идентификации болельщиков. Важно отметить, 
что большинство звонков носит превентивный 
характер, то есть болельщики обращаются за 
несколько часов до начала матча, чтобы прийти 
на стадион уже подготовленными.

— Может, вспомните самые курьезные 
обращения?

— Таких, кстати, много! Например, возле 
стадиона полицейская лошадь наступила болель-
щику на ногу. Что делать? Или человека выгнали 
со стадиона за нахождение в нетрезвом виде, но 
он не пил! Еще болельщика задержали за то, что 
он кинул файер на поле. Но это был не он, просто 
стоял рядом с правонарушителем, и куртки у них 
были одного цвета. Как доказать, что кидал не он? 
Еще спрашивают, можно ли в грелке пронести 
алкогольные напитки на стадион. Однажды на 
общем экране показали, как один из болельщиков 
ковыряет в носу, без его согласия, весь стадион 
смеялся. Он интересовался, будет ли это уни-
жением чести и достоинства?  Или после матча 
футболист кидал свои бутсы в качестве сувенира 
на трибуны своей команды и одним из них рассек 
голову ребенку: можно ли признать его виновным 
в причинении вреда здоровью? 

— Надо же, какие продвинутые у нас стали 
болельщики! Андрей, сначала вы консульти-
ровали только по телефону, но теперь юристы 
в специальных манишках будут дежурить на 
стадионах во время матчей, верно?

— Да, мы планируем опробовать такой под-
ход на ближайших матчах. Мы проводили акцию 
«Стадион — наш общий дом», болельщики получа-
ли информационные материалы с напоминанием 
о правилах поведения на стадионе, была проведе-
на викторина на юридическую тему. Был высокий 
интерес со стороны болельщиков, поэтому этот 
опыт мы планируем повторить.

— Деятельность организации распро-
страняется только на футбол, насколько я 
понимаю. Нет ли мыслей в перспективе за-
ключить такое же соглашение с КХЛ? На хок-
кее тоже бывают казусы. Например, болель-
щиков «Сибири» задерживали за то, что они 
бросали бейсболки на лед после хет-трика 
игрока своей команды. А ведь это давняя 
хоккейная традиция...

— Традиция — это хорошо, но закон важнее. 
В футболе кидают зажигалки, монеты и иные 
подручные средства. Это неправильно. Мы 
предупреждаем об этом болельщиков. Благо-
даря стараниям службы безопасности РФПЛ и 
ее директора Александра Мейтина на стадионах 
стоят современные системы видеонаблюдения, 
которые позволяют точечно выявлять бросавшего. 
Предметы хоть и маленькие, но ими реально мож-
но причинить вред здоровью. А ответственность за 
это предусмотрена уже нормами не спортивного, 
а уголовного и административного законодатель-
ства. Совместная работа с РФПЛ — прекрасный 
опыт, который мы планируем переносить и на 
другие сегменты. Но для начала стоит обкатать 
все инструменты, а уж потом переносить этот 
опыт на хоккей и другие виды спорта.

Ульяна УРБАН.

БОЛЕЛЬЩИКОВ 
НА ФУТБОЛЕ 
ИНОГДА 
ЗАДЕРЖИВАЮТ 
«ЗА КОМПАНИЮ»

УСЫПИТ ЛИ КУЧУК «СПАРТАК»?
Подробный анонс и прогноз на 21-й тур чемпионата России  
по футболу: кто, где, когда?

СПОРТ

ЕСТЬ ВОПРОС!

ВЕСЕННИй ПРИЗЫВ-2015 
7 апреля, вторник

С 15.00 до 16.00 в 
пресс-центре «МК» 
состоится онлайн-
конференция во-
енного комиссара 
г. Москвы Виктора 
ЩЕПИЛОВА.

Какой план по призыву 
стоит перед столичным 
военкоматом? К ак ие 
нововведения будут ис-

пользованы в весенней призывной кампании? 
Произошли ли какие-то изменения в отсрочках 
в этот призыв? Продолжит ли столичный во-
енкомат практику отправки в войска призыв-
ников «с одного двора» — одноклассников и 
одногруппников?

Дорогие читатели! Свои вопросы Вик-
тору Алексеевичу вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Го-
сти «МК» в комментариях к анонсу.

Что делать, если весь стадион 
видел, как ты ковыряешь в носу?

Как учили нас с детства Пахмутова с До-
бронравовым, в хоккей играют настоя-
щие мужчины. За последнюю неделю 
поклонники Национальной хоккейной 
лиги могли дважды в этом убедиться.

Во время мачта между «Детройтом» и «От-
тавой» нападающий «Красных крыльев» Дрю 
Миллер мог лишиться глаза. Случилось это так: 
один из игроков «Детройта» свалил форварда 
«Сенаторс» Марка Стоуна, и тот, падая, полоснул 
коньком по лицу Дрю Миллера.

Американца не спас даже визор (защита 
лица на шлеме). По словам Миллера, удар был 
такой силы, что козырек просто снесло. Хоккеи-
сту наложили 60 швов, после чего он довольно 
быстро пришел в себя. Рассечение не помешало 
Дрю Миллеру выйти на лед в пятничном матче с 
«Бостоном». Правда, «Детройту» это не помогло: 
они проиграли 2:3.

А за несколько дней до этого во время игры 
между «Питтсбургом» и «Сан-Хосе» был травмиро-
ван комментатор матча Брайан Энгблом. Ему в 
лоб попала шайба. Пострадавшего тут же увели в 
подтрибунные помещения, где врачи «Пингвинс» 
наложили ему несколько швов.

Да, Брайан пострадал не на льду, но в про-
шлом он отыграл в НХЛ десять сезонов, так что 
никто не удивился, когда Энгблом после перерыва 
между вторым и третьим периодами вернулся на 
комментаторскую позицию, которая находится 
между скамейками запасных, и смог продолжить 
репортаж.

■ ■ ■
Впрочем, в хоккее случаются гораздо более 

страшные травмы, причем некоторые из них 
приводят к завершению спортивной карьеры 
пострадавших. Например, в марте 2004 года 
нападающий «Ванкувера» Тодд Бертуцци в от-
вет на силовой прием игрока «Колорадо» Стива 
Мура напрыгнул на него сзади исподтишка, 
повалил лицом на лед и продолжал добивать 
уже лежащего. В итоге Стиву Муру диагностиро-
вали перелом шейных позвонков и сотрясение 
мозга. Кроме того, игрок покидал площадку 
со страшными ранами на лице. В результате 
Муру пришлось завязать с хоккеем, а Бертуцци 
вернулся на лед спустя полтора сезона и только 
после того, как извинился перед самим Стивом 
и его семьей.

Удар шайбы может привести к более се-
рьезной травме, чем это случилось у Брайана 
Энгблома. В 2000 году после сильного броска на-
падающего «Оттавы» Мариана Госса у защитника 
«Торонто» Брайана Берарда случилось отслое-
ние сетчатки глаза. Ему сделали семь операций, 
после которых Брайан восстанавливался больше 
года, и только тогда он смог вернуться в хоккей.

Рассечение от лезвия конька на лице слу-
чаются нередко. А иногда конек соперника и 
партнера и вовсе разрезает сонную артерию…

200 швов когда-то наложили на лицо шведу 
Берье Салмингу после удара коньком нападаю-
щего «Детройта» Джерарда Галланта.

Словацкий форвард «Флориды» Рихард 
Зедник и вовсе мог погибнуть в 2008 году, когда 
его сонную артерию разрезал коньком в падении 
его партнер по команде.

Такие травмы случались и в КХЛ. В 2012 году 
защитник «Автомобилиста» Денис Соколов по-
страдал от конька игрока «Трактора» Яна Булиса, 
потеряв после повреждения сонной артерии 
пол-литра крови. Впрочем, спустя несколько 
недель Денис вернулся на лед.

Ульяна УРБАН.

ТРАВМА ДНЯ

СКАНДАЛ 
ДНЯ

В НХЛ ЖУТКИЕ ДЕЛА
В лучшей хоккейной лиге мира травмируют шайбой и коньком

Третий полуфинальный матч Высшей 
хоккейной лиги (ВХЛ) между ТХК и 
«Ижсталью» увенчался не столько хок-
кейными результатами, сколько око-
лохоккейными. При счете 2:0 в пользу 
тверской команды, во время разгово-
ра с судьей, устроили драку главные 
тренеры Алексей Ждахин и Андрей 
Разин. Ситуацию прокомментировал 
защитник ТХК Денис Баев.

— Денис, с чего начался конфликт между 
специалистами?

— Честно говоря, не готов комментировать, 
из-за чего все началось и кто зачинщик. В тот 
момент я находился на площадке и только потом 
уже увидел то, что, собственно, увидели и все. 

— Вы достаточно долго потом разговари-
вали с судьей встречи. О чем шла речь?

— Я так понял, что судьи тоже упустили 
момент начала конфликта. Они его не видели. 
Совещались с линейными, но и они не особо 
видели… Долго решали, что же делать. В итоге 
решили удалить тренеров до конца матча и про-
должить встречу.

— Что Алексей Ждахин говорил вам, 
когда вся команда, обнявшись, стояла, пе-
ред тем как тренер был вынужден покинуть 
скамейку?

— Это он собрал всех нас вокруг себя и 
давал установку на оставшееся время. Мы слу-
шали и договорились, что надо обязательно 
выигрывать. 

— К моменту драки ТХК вел со счетом 
2:0. Но после этого инцидента уже «Ижсталь» 
смогла вырвать победу… Удаление тренера 
негативно на вас повлияло?

— Матч проигран, поэтому — да, конеч-
но, некие последствия за собой это удаление 
повлекло.

P.S. В пятницу состоялось заседание 
спортивно-дисциплинарного комитета, на ко-
тором были рассмотрены эпизоды, произо-
шедшие в матче плей-офф чемпионата ВХЛ 
между тверским ТХК и ижевской «Ижсталью». 
Оба главных тренера — Алексей Ждахин (ТХК) 
и Андрей Разин («Ижсталь) — дисквалифици-
рованы в итоге на 3 матча.

Алексей САФОНОВ.

«Судьи не видели, 
с чего началась 
драка тренеров»
Денис Баев рассказал  
о стычке во время матча  
ВХЛ между Андреем Разиным  
и Алексеем Ждахиным
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ФЕМИДА ПОМОГЛА 
«РОЖДЕНИЮ» 

ПАРКВУМЕН
Судебную битву с ин-
спекторами МАДИ 
впервые уд а лось 
выиграть 47-летней 
москвичке Ларисе 
Гавриковой. Женщина 
доказала, что ее ма-
шину эвакуировали 
на штрафстоянку за 
нарушение ПДД, ко-
торого на самом деле 
не было.
Как рассказала «МК» 
сама Лариса, ее 
противостояние с 
инспекторами МАДИ 

началось еще в октябре минувшего года: ве-
чером 11-го числа женщина оставила свой 
автомобиль KIA Rio на небольшой площадке 
у магазина и пиццерии, расположенной по 
адресу: Щелковское шоссе, дом 30. Вообще 
на всем протяжении шоссе действует знак 
3.27 «Остановка и стоянка запрещена», но 
именно в этом месте его действие отменяет 
знак 6.4 «Парковка», который, по словам Ла-
рисы, висел там еще с 2010 года. Утром 12 
октября Гаврикова вместе со своей большой 
семьей (москвичка — многодетная мать: у нее 
два сына 12 и 27 лет, а также 17-летняя дочь) 
решила отправиться в зоопарк — однако, к 
своему удивлению, автомобиль на парковке 
не обнаружила. Лариса сразу же позвонила 
в ГИБДД, но там о судьбе машины ничего 
не знали и перенаправили ее в Московскую 
административную дорожную инспекцию. 
Местные инспекторы подтвердили — KIA дей-
ствительно у них. Гаврикова сразу же поехала 
на штрафстоянку, заплатила положенные 5 
тысяч рублей за эвакуацию и потребовала у 
сотрудников МАДИ документы, подтверждаю-
щие, что она нарушила ПДД. Главным из них 
считается фотография правонарушения, ко-
торой у инспекторов не оказалось; однако они 
на словах объяснили Ларисе, что та нарушила 
действие знака 3.27 «Остановка и стоянка за-
прещена», а значит, должна заплатить еще и 
штраф в три тысячи рублей. На возражения 
Гавриковой, что она находилась в зоне дей-
ствия знака 6.4. «Парковка», сотрудники МАДИ 
ответили, что это не так — ведь ее автомобиль 
стоял на площадке, но до, а не после этого 
дорожного обозначения. Изучив ПДД, Лариса 
пришла к выводу, что сам знак «Парковка» 
установлен с нарушением: он должен стоять 
не в конце, а в начале площадки у магазина 
и пиццерии, и именно этот факт и привел к 
эвакуации ее машины. А в столичном ГКУ 
«Центр организации дорожного движения» и 
вовсе сообщили москвичке, что никакого зна-
ка «Парковка» у дома №30, по их данным, нет. 
В итоге Гаврикова решила обжаловать свой 
штраф за нарушение ПДД в судебном порядке, 
и вот на днях Измайловский районный суд от-
менил постановление инспекторов МАДИ из-
за «неразрешимых сомнений». Теперь Лариса 
намерена добиваться у ведомства возврата 
денег за эвакуацию и судебные издержки 
(всего — 7,5 тысячи рублей), а злополучный 
знак 6.4. «Парковка» на Щелковском шоссе 
недавно демонтировали — видимо, от греха 
подальше.

ЧИНОВНИКИ ХОТЯТ 
«ПРИРУЧИТЬ» ДИКИЕ 

ПЛЯЖИ
Пять новых зон отдыха, где жители сто-

лицы смогут комфортно отдохнуть летом, 
появятся в этом сезоне на особо охраняемых 
территориях Москвы.

Как рассказали «МК» в пресс-службе Де-
партамента природопользования Москвы, 
на особо охраняемых природных территори-
ях предполагается оборудовать пять новых 
пляжных зон, где можно будет отдохнуть, 
позагорать, но не купаться. 

— Раньше это были дикие пляжи, куда жи-
тели города приходили просто отдохнуть. 
Но до сих пор там не было оборудованных 
пляжей, — пояснил глава ведомства Антон 
Кульбачевский.

Для создания комфортных условий отдыха 
горожан на этих территориях планируется от-
ремонтировать дорожки, установить лавочки 
и велопарковки. На пляжах будут обустроены 
настилы, установлены лежаки, шезлонги и ка-
бины для переодевания. Кроме того, появятся 
детские площадки, спортивные тренажеры 
«воркаут», а также пикниковые точки и места 
для рыбной ловли.

Новые пляжные зоны без купания обо-
рудуют на Карамышевской набережной 
(природно-исторический парк «Москво-
рецкий»), канале Хорошевского спрямле-
ния, набережной Новикова-Прибоя, Киров-
ской пойме от МКАД вдоль ул. Исаковского 
(природно-исторический парк «Москворец-
кий»), на левом берегу Москвы-реки на улице 
Живописной (природно-исторический парк 
«Москворецкий»). 

Кроме того, по-новому обустроить в этом 
году планируется пляжную зону, где раз-
решено купание, — на озере Черном в 6-м 
микрорайоне Зеленограда. 

ОПЛАЧИВАТЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО 
ПУТЕПРОВОДОВ 

ПРИДЕТСЯ ВОДИТЕЛЯМ 
ЗАДНИМ ЧИСЛОМ

Около 50 путепроводов, которые власти 
Подмосковья планируют построить в бли-
жайшее время, могут стать платными для 
проезда.

Как рассказали «МК» в Министерстве ин-
вестиций и инноваций Московской области, 
еще летом прошлого года были определены 
наиболее загруженные железнодорожные 
переезды, где целесообразно строитель-
ство путепроводов. Их насчитывалось около 
полусотни. В их числе по Белорусскому на-
правлению: Одинцово—Голицыно, Кубинка—
Тучково, ст. Одинцово, Петелино, Кубинка-1, 
Можайск—Гагарин, Дорохово—Можайск. На 
Савеловском направлении — Вербилки—
Дубна, ст. Катуар, Дмитров и Яхрома. На 
Рижском — ст. Дедовск, переезды Манихино-
1—Новоиерусалимская, Новоиерусалимская—
Холщевики, Кубинка-2—Лукино. На Горьков-
ском переезд Железнодорожная—Купавна. 
На Павелецком направлении — Домодедово 
— аэропорт «Домодедово». 

Как пояснил министр инвестиций Алек-
сандр Ганов, стоимость строительства путе-
проводов будет зависеть от сложности про-
екта. Поэтому и тарифы за проезд на разных 
объектах будут разными.

К осени власти планируют объявить конкурс 
на строительство первых четырех путепро-
водов. Они   должны появиться на перегонах 
пл. Заветы Ильича—пл. Правда в Пушкинском 
районе, пл. Взлетная-Востряково в Домоде-
дове, пл. Черное—пл. Заря в Балашихе и пл. 
Портновская—Кубинка-1 в Одинцовском райо-
не. Проезд там, как пояснили в «Дирекции мо-
сковского транспортного узла», перекрывают 
до 180 раз в сутки, а среднее время ожидания 
в рабочие часы составляет от 25 до 50 минут. 
Размер тарифа за проезд по путепроводу пока 
не установлен. Рассматривается, например, 
сумма в 29 рублей для легковых машин и от 
58 рублей — для грузовых. 

Лариса 
Гаврикова.


